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Татьяна САМОЙЛОВА, 
Анна ОБЛЫГИНА
(«КП» - Екатеринбург»)

Папарацци застукали 
Джека Воробья в обществе 
новой возлюбленной.

Им, звездам, никуда не скрыться: днем 
12 июля папарацци сфотографировали 
голливудскую звезду, капитана Джека Во-
робья из «Пиратов Карибского моря» на 
вертолетной площадке с красивой девуш-
кой. Кто она, вычислили быстро: 28-летняя 
русская модель Юлия Власова.

Основана в мае 1925 года 
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Когда и на сколько Когда и на сколько 
подешевеют картошка подешевеют картошка 
                     и яблоки                     и яблоки

Николай МЫСИН

Что представляет 
собой новая 
машина, за рулем 
которой ездил 
Путин.

На этой неделе россий-
ские СМИ облетели кадры: 
президент приехал на от-
крытие северного обхода 
Твери за рулем Lada Aura.

«Аура» - новое творение 
российского автопрома. 
По сути, это удлиненная 
модификация «Весты». У 

« А у р ы » 
на 25 см 
увеличе -
но пространство для пас-
сажиров задних сидений, 
салон отделан кожей, улуч-
шена шумоизоляция. Двига-
тель - 1,8 литра мощностью 
122 «лошади».

- АвтоВАЗ создал модель 
Lada Aura исключительно 
под госзаказы - предпола-
гается, что на ней будут 
ездить чиновники, - гово-
рит вице-президент Нацио-
нального автомобильного 
союза Антон Шапарин. 

Серийное производство 
должно начаться в сентя-
бре - до конца года плани-
руют выпустить 3000 авто-
мобилей.

- Сейчас «Веста» в хо-
рошей комплектации сто-
ит примерно 2  млн ру-
блей. Значит, ценник на 
«Ауру» составит где-то 
2,5 - 2,8 млн. Это дорого. 
Так что «Аура», скорее все-
го, останется штучным то-
варом, - считает Шапарин.

«Аура» 
президента

Поймали пересдачу за хвост
Алина МАКЕЕВА

73% выпускников 
улучшили свои 
баллы ЕГЭ со 
второй попытки.

Единый госэкзамен уже 
много лет - страшилка для 
родителей и школьников. 
Им начинают пугать едва 
ли не с первого класса. Не-
удивительно, что к момен-
ту итоговой аттестации вы-
пускники подходят на диком 
нерве. Поэтому большин-
ство с радостью приняло 
идею президента Влади-
мира Путина о том, что 

нужно дать одиннадцати-
классникам шанс исправить 
неудачно сданный экзамен 
прямо тем же летом, в ту 
же приемную кампанию. 
В этом году такая пере-
сдача 4 - 5 июля прошла в 
первый раз. Как сообщил 
РИА «Новости» глава прово-
дившего экзамены Рособр-
надзора Анзор Музаев, на 
повторную попытку было 
подано свыше 113 тысяч 
заявлений. То есть на дубль 
два решился практически 
каждый пятый выпускник, 
неожиданно много.

- Предварительный ана-
лиз показал, что 73% сдав-

ших ЕГЭ в дополнительные 
дни повысили свой резуль-
тат, - сказал Музаев. - У 
9% участников баллы не 
изменились, что в принци-
пе подтвердило их знания. 
Следует отметить, что из 
105 тысяч школьников, при-
шедших на пересдачу, 51% 
(54 970 человек) не преодо-
лел минимальный порог (за 
который ставится положи-
тельная отметка. - Ред.) в 
основной период ЕГЭ.

Почти половина из них 
успешно пересдали экза-
мен, но 53% учеников (из 
пришедших) так и остались 
с двойкой.

Газета нашего города ★ Саратов
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Если в сердце моем Беларусь, 
значит, ты в моем сердце, Россия

На «Славянском базаре» прошли 
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ЗДОРОВЬЕ
Заморозьте одежду и спите 
на полу: семь способов 
охладиться в жару 
без кондиционера, 
которые реально работают

ШОУ-БИЗНЕС
Дети Киркорова тайно 
учатся в Дубае: условия 
в престижной школе - 
как в пятизвездочном 
отеле

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Валентин АЛФИМОВ

А для 
«добытчиков» 
криптовалюты 
пересмотрят 
тарифы на свет.

ХВАТИТ 
ТЕСТИРОВАТЬ, 
ПОРА ВНЕДРЯТЬ

Без цифры сейчас 
никуда - банки, до-
ставки, сотни раз-
личных сервисов, 
которые делают на-
шу жизнь проще. И 
финансовая сфера не 
должна отставать - 
нужно внедрять и ак-
тивно использовать 
цифровые валюты 
и другие возможно-
сти, заявил Владимир 
Путин на совещании 
по экономическим 
вопросам.

- Это очень дина-
мичное, перспек-
тивное направление 
современной эко-
номики. Оно стано-
вится все более вос-
требованным. Нам, 
в России, важно 
не упустить момент, 
своевременно на-
страивать, развивать 
инфраструктуру, соз-
давать условия для 
обращения цифро-
вых активов, - отме-
тил президент.

Путин подчеркнул, 
что мы и сейчас не 
отстаем. Например, 
в августе прошлого 
года Центробанк по-

ка в тестовом режиме 
запустил использова-
ние цифрового рубля. 
По сути, это еще одна 
форма нашей валюты 
(наряду с наличной 
и безналичной). И 
пользоваться ею мо-
гут как простые люди, 
так и бизнес - не важ-
но, где открыт счет.

Пока в проекте 
принимают участие 
12 банков, 600 физи-
ческих лиц и 22 пред-
приятия из 11 горо-
дов. Уже совершено 
более 27 тысяч пере-
водов и свыше семи 
тысяч оплат.

- Словом, плат-
форма цифрового 
рубля в рамках «пи-
лота» показала свою 
работоспособность 
и функциональ-
ность, - считает Пу-
тин. - Теперь нужно 
сделать следующий 
шаг, а именно: перей-
ти к более широкому, 
полномасштабному 
внедрению цифрово-
го рубля в экономику.

МАЙНЕРЫ 
ОСТАВЯТ 
НАС БЕЗ СВЕТА

Говорил россий-
ский лидер и о крип-
товалютах. Это, ко-
нечно, не деньги 
в обычном понима-
нии, но они все чаще 
используются как 
средство платежа, а ее 
майнинг (то есть до-
быча) может вестись 

где угодно, для этого 
лишь требуется элек-
троэнергия. Много 
электроэнергии.

И вот Минэнерго 
зафиксировало рост 
потребления - пол-
тора процента от 
общего потребления 
расходуется именно 
на добычу крипто-
валюты. Тут Путин 
призвал быть вни-
мательнее - бескон-
трольное потребле-
ние может привести 
к дефициту энергии. 
И так уже случилось 
в Иркутской области, 
Бурятии, Забайкалье. 
От этого могут стра-
дать даже системы 
ЖКХ - как городов, 
так и поселков.

- Очевидно: ес-
ли мощность будет 
«выбрана» майнин-
говыми фермами, 
то новые предпри-
ятия, жилые квар-
талы, социальные 
объекты столкнут-
ся с перебоями по-
ставок, с нехваткой 
э л е к т р о э н е р г и и , 
а перспективные 
инвестиционные 
и инфраструктур-
ные проекты будут 
поставлены на паузу. 
Здесь нужно принять 
правильные своевре-
менные решения, 
включая вопросы на-
логообложения этой 
деятельности и пере-
смотр тарифов, - за-
ключил президент.

Цифровой рубль 
пойдет в народ

Россия
www.kp.ru
19.07.2024 Картина дня: в верхах

Александр БОЙКО

Из украинского 
плена освобождены 
95 российских 
военнослужащих.

В результате переговорного процес-
са с подконтрольной Киеву территории 
возвращены 95 российских бойцов, на-
ходившихся в плену, сообщили в Мин-
обороны. Взамен украинской стороне 
переданы 95 солдат ВСУ. 

Наши парни сразу же на самолете 
были доставлены в Москву. 

- Всем освобожденным оказывается 
необходимая медицинская и психоло-

гическая помощь, - заявили в Мин-
обороны. 

Это значит, что те, кому это нужно, 
будут направлены в госпитали. Осталь-
ные поедут домой. 

Кстати, посредником при обмене 
выступили Объединенные Арабские 
Эмираты.

Надо отметить, что работа по обме-
ну пленными ведется на постоянной 
основе. Об этом не раз говорил пред-
ставитель Парламентской группы по 
вопросам СВО Шамсаил Саралиев. 
Он обратил внимание, что в этом году 
из украинского плена удалось обме-
нять уже 618 военнослужащих, а в 
прошлом году за то же время - 458.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Владислав ВОРОБЬЕВ

Глава МИД РФ 
представил 
в ООН план 
по урегулированию 
конфликта вокруг 
Украины.

ЧЕТЫРЕ ШАГА
В этом месяце Россия 

председательствует в Со-
вете Безопасности ООН. 
Свой двухдневный ви-
зит в Нью-Йорк Сергей 
Лавров начал с участия 
в дебатах о формирова-
нии более справедливого 
и демократического ми-
роустройства. Выступить 
на мероприятии пожелали 
представители 53 стран, а 
вот дипломаты из Украи-
ны демонстративно про-
игнорировали дискуссию 
о будущем миропорядке.

Чтобы отойти от пропа-
сти глобального уничто-
жения, Лавров предложил 
сделать четыре судьбонос-
ных шага:

 ✓ устранить первопричи-
ны разразившегося в Евро-
пе кризиса;

 ✓ восстановить регио-
нальный и глобальный 
баланс сил;

 ✓ реформировать все 
институты глобального 
управления;

 ✓ активно использовать 
для укрепления многопо-
лярного мира такие объ-

единения, как БРИКС 
и ШОС, а также СНГ, 
ОДКБ, Африканский со-
юз, АСЕАН и ЛАГ.

Россия пригласила все 
страны к честному диалогу. 
Представители Запада при 
этом сидели, потупив взор.

ТАКИЕ РАЗНЫЕ 
ВСТРЕЧИ

После завершения де-
батов у главы российской 
дипломатии состоялись 
две противоположные в 
эмоциональном плане 
встречи. Одна - доброже-
лательная (с венгерским 
коллегой Петером Сий-
ярто). Другая - не совсем, 
мягко говоря (с главой 
МИД Швейцарии Инья-
цио Кассисом).

После прошедшей месяц 
назад на элитном швей-
царском курорте Бюр-
геншток «мирной конфе-
ренции» по Украине, на 
которую наших предста-
вителей не пригласили, 
было бы странно рассчи-
тывать на то, что Лавров 
будет встречать «друзей» 
из Швейцарии с распро-
стертыми объятиями. Вы-
шел Кассис от Лаврова 
чернее тучи. «Без коммен-
тариев», - выдавил из себя 
швейцарец, когда россий-
ские журналисты спроси-
ли его, обсуждал ли он на 
встрече с главой нашего 
МИДа украинскую тему.

Совсем иначе прошла 
встреча Лаврова с венгер-
ским министром Сийяр-
то, который пообещал, 
что Будапешт продолжит 
усилия по урегулирова-
нию украинского кризи-
са. Лавров был только за 
то, чтобы сразу перейти 
к делу: «Давайте посмо-
трим, как начали вопло-
щаться договоренности, 
достигнутые в Москве 
между президентом Пу-
тиным и премьером Ор-
баном».

- Поэтому я здесь, - кив-
нул Сийярто.

«Готовы ли россий-
ские дипломаты принять 
участие в следующем 
«мирном форуме» по 
Украине?» - спросили Лав-
рова на итоговой пресс-
конференции.

- «Формула Зеленско-
го», - сказал Лавров, - для 
России неприемлема, а 
она по-прежнему лежит в 
основе «мирных усилий» 
Запада. По словам мини-
стра, Россия и США вели 
неафишируемые телефон-
ные контакты на уровне 
экспертов. Но ничего су-
щественного по итогам 
пока нет. Россия готова 
работать с любым избран-
ным американским лиде-
ром, который будет готов 
вести равноправный и вза-
имоуважительный диалог, 
сказал глава МИДа.

Лавров призвал мир 
отойти от пропасти

 ■ ПОРА ДОМОЙ

С возвращением, парни!

 ■ ДИПЛОМАТИЯ
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«Нам важно не упустить момент и создавать условия 
для обращения цифровых активов», - заявил президент.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Россияне все реже 
покупают машины 
с пробегом. 
Потому что банки 
не дают кредитов, 
а парк бэушных 
авто потихоньку 
стареет.

Россияне внезапно 
разлюбили подержан-
ные авто. В начале ле-
та продажи бэуш-
ных машин упали 
впервые за послед-
ние пять месяцев.

- В июне россияне 
купили 499,6 тыся-
чи легковых авто-
мобилей с пробе-
гом. Это на 2,6% 
меньше, чем в мае 
2024-го и на 0,5% 
ниже июня прошло-
го года, - сообщили 
«КП» в агентстве 
«Автостат».

Более того, авто с 
пробегом стали еще 
и дешеветь. По дан-
ным службы Авто.ру 
Оценка, снижение 
цен началось еще 
в феврале. К концу 
июня средняя цена 

подержанного авто 
достигла 2,09 млн ру-
блей, что на 8% ниже 
январских значений.

- Снижение продаж 
и цен связано прежде 
всего с тем, что стало 
намного сложнее по-
лучить кредит, - го-
ворит вице-президент 
Национального авто-
мобильного союза Ян 
Хайцеэр. - Политика 
Центробанка направ-

лена на то, чтобы лю-
ди брали меньше кре-
дитов и инфляция не 
разгонялась. Услож-
няет получение зай-
ма не только высо-
кий процент (сейчас 
автокредиты дают в 
среднем под 18% го-
довых. - Ред.), но в по-
следний месяц банки 
значительно ужесто-
чили проверку заем-
щика. Если раньше 

практически любая 
заявка одобрялась, то 
сейчас 5 из 10 одобре-
ны не будут.

Эксперт обратил 
внимание и на каче-
ство «товара».

- На рынке много 
предложений, высока 
конкуренция, и про-
давцы идут на уступ-
ки, - отметил Ян Хай-
цеэр. - Кроме того, 
на вторичном рынке 

все меньше хоро-
ших автомобилей 
с небольшим про-
бегом. Машины, 
которые год на-
зад имели пробег 
100 тысяч киломе-
тров, сейчас уже 
проехали 120 ты-
сяч. Массовой за-
мены машинам с 
небольшим про-
бегом из-за рубежа 
не поступает, пото-
му что усложнился 
ввоз. В итоге парк 
стареет. Соответ-
ственно, не только 
цена снижается, но 
и спрос падает: лю-
ди не хотят поку-
пать такие старые 
машины.

Даже спикера Госдумы Вячеслава Володина 
достали самокатчики, он по этому поводу 
опубликовал опрос в своем телеграм-канале 
(см. «Кстати»). И мы спросили:

А не запретить ли 
электросамокаты? 
А если разрешить, то где?
Петр ШКУМАТОВ, координатор движения 
«Общество синих ведерок», автоэксперт:

- Я противник запрета. Сами транспортные средства ни 
при чем. Нужно повышать ответственность их владельцев. 
Проблема-то в том, что самокаты развивают высокую ско-
рость и на них ездят несовершеннолетние, никто обучения 
не проходит. То есть встал и поехал.

Кирилл КАБАНОВ, председатель 
Национального антикоррупционного 
комитета:

- Большая часть пешеходов против самокатов. Никакое 
регулирование не поможет - этот процесс неконтролируем. 
Самокаты  - совершенно отдельная крупная коммерческая 
тема, но количество смертей и тяжелых последствий растет. 
И оно будет расти, потому что власти говорят, что это новый 
вид транспорта. Только это вид транспорта в пешеходной 
зоне. И при этом вы его не слышите и не видите. 

Александр МОРОЗОВ, вице-президент 
Международной ассоциации предприятий 
горэлектротранспорта:

- Запрета быть не должно - самокат заменил транспорт в 
последней миле (когда человек, например, доезжает до ме-
тро и на нем преодолевает последние 500 метров или даже 
километр). Но и нынешняя ситуация, конечно, не устраивает. 
Нужно повсеместно создавать сеть выделенных дорожек и 
обязать всех получить номера.

Вячеслав ДАНИЛОВ, политолог, урбанист ВШЭ:
- Как урбанист я поддерживаю решение парижан отказать-

ся от электросамокатов. А в моем родном городе Череповце 
зачем-то их прямо сейчас внедряют. Причем реально условий 
для нормальной эксплуатации этого транспорта в городе нет.

Светлана КЛЮЧКИНА, журналист:
- Сегодня в социальных сетях много делятся тем, что кто-

то получил повреждения при столкновении с самокатчиком. 
Но я бы не стала их полностью запрещать. Можно сделать 
для них специально отведенные места, разработать правила. 
Есть же специальные трассы для велосипедистов, и они не 
ездят где ни попадя.

Григорий, читатель сайта KP.RU: 
- Если грубо, этих самокатчиков загнать бы куда-то в «гетто». 

Парк им выделить какой-то или пару улиц в каждом районе 
Москвы. Пусть там и развлекаются. А то достали уже - по 
тротуарам летают, по дорогам летают. Ни пройти, ни проехать. 
Хотя, конечно, прав Володин - запретить их, и дело с концом. 
Нет самоката - нет проблемы.

Картина дня: общество

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

 ■ ДОКАТИЛСЯ

А ну-ка отдавай свой самокатА ну-ка отдавай свой самокат
Андрей АБРАМОВ

Впервые в России: 
у лихача, который 
подшофе сбил бабушку 
на тротуаре, суд забрал 
«орудие преступления».

Невиданный доселе преце-
дент в российской правовой 
практике! 25-летний Илья го-
нял на своем электросамокате 
по западу Москвы. 

Был выпивши, на скорости 
не успел сориентироваться и 
сбил пожилую женщину. Обо-
шлось без переломов и увечий, 
но приятного, конечно, мало.

Приехала полиция, соста-
вили протокол. Тут-то и вы-

яснилось, что парня до этого 
уже ловили пьяным на само-
кате. А это уже уголовная ста-
тья «управление транспортным 
средством в состоянии опьяне-
ния лицом, подвергнутым ад-
министративному наказанию 
или имеющим судимость».

Дело передали в суд. Молод-
чику светил штраф до 300 ты-
сяч рублей, однако Фемида вы-
брала нестандартную санкцию 
(хоть и предусмотренную зако-
ном): изъять в собственность 
государства орудие преступле-
ния. В данном случае - само-
кат. А еще парню запретили 
управлять любым транспортом 
в течение полутора лет и дали 
100 часов обязательных работ.

Модель у Ильи была крутая - 
ценник на нее стартует от 130 
тысяч рублей. После ее изъя-
тия самокат должны продать 
с молотка.

Право в России, как извест-
но, не прецедентное: если один 
судья принял такое решение, 
это не значит, что так же в 
подобных случаях поступит и 
другой. 

Но московский суд показал: 
российские законы разрешают 
отбирать самокаты у лихачей 
и назначать им другие нака-
зания.

Надеемся, это заставит их 
лишний раз задуматься, пре-
жде чем вылетать с ветерком 
на тротуары.

Юрий МАНСКИЙ

Законопроект о штрафах уже приняли 
в первом чтении.

Председатель Госдумы Вячеслав Володин запустил в личном телеграм-
канале опрос: надо ли запретить электросамокатам ездить по улицам. 
В итоге 60% респондентов (из более чем 200 тысяч человек) выступают 
за запрет. 35% - против. Оставшимся 5% все равно.

Поводом для опроса послужил законопроект, который сейчас разбирает 
парламент, - о повышении штрафов для пользователей СИМ (средств инди-
видуальной мобильности). Сейчас за любое нарушение самокатчика ГИБДД 
наказывает очень скромными штрафами в 800 - 1500 рублей. Депутаты 
же предлагают целый список более существенных наказаний рублем. 

 ■ КСТАТИ

В Госдуме обсуждают 
наказания для нарушителей

Передержанные автомобили

Топ-10 МОДЕЛЕЙ 
ЛЕГКОВУШЕК С ПРОБЕГОМ

 Lada 2107  11,3 
 Kia Rio  10,6 
 Hyundai Solaris  10,1 
 Lada 2114 «Самара-2»  10,9 
 Ford Focus  9,3 
 Toyota Corolla  8,3 
 Lada Priora  9,1 
 Lada 4х4  7,9 
 Lada Granta  7,0 
 Volkswagen Polo  6,7 
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По данным агентства «Автостат».

Продано 
в июне, 
тыс. 
шт.Модель

Рост/снижение 
продаж к маю, %

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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ЧТО ПРЕДЛАГАЮТ 
ДЕПУТАТЫКОНКРЕТНО

 Штрафы до 2,5 тысячи рублей - 
за создание помех пешеходам 
и движение по проезжей части.
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 До 5 тысяч рублей - за перевозку 
ребенка, превышение скорости 
(правда, до сих пор не ясно, кто 

это будет контролировать) 
и аварию, в которой пострадавший 

получил легкие травмы.

 От 10 тыс. до 15 тыс. руб. - 
за аварию с пострадавшим, 
получившим травмы 
средней степени тяжести.

 От 20 тыс. до 30 тыс. руб. - 
за отказ от прохождения 
медосвидетельствования 
на состояние опьянения
или езду в пьяном виде.
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Елена 
АРАКЕЛЯН

СТРАСТИ ИЗ ИНТЕРНЕТА
«Караул! Картошка с на-

чала года подорожала почти 
вдвое!» - стращают росси-
ян в интернетах. И правда, 
вроде бы разгар лета, а среди 
самых быстро дорожающих 
продуктов - овощи и фрук-
ты: картофель (+90% с нача-
ла года, по данным Росста-
та), свекла (+76%), яблоки 
(+33%). «Этот год аномаль-
ный, ценам пора падать, но 
сезонность нарушена», - пу-
гают в новостных телеграм-
каналах. Намекая, что даль-
ше с ценами должно быть 
только хуже.

Помним-помним: весной 
тоже пугали аномальным 
годом. Мол, из-за майских 
заморозков не видать нам 
сезонного снижения цен на 
клубнику и черешню - все 
померзло и померло, поку-
пайте сейчас за 800 рублей, а 
то потом будет 1000. Но при-
шел июль - и вуаля: ее нава-
лом по 400 рублей за кило. 
Сочной и сладкой - а не той 
кислятины, что продавали в 
два раза дороже в мае.

- На этом хайпе вокруг за-
морозков многие попыта-
лись просто сделать деньги 
или выбить дополнительную 
господдержку, - комменти-
рует директор Центра между-
народного агробизнеса и про-
довольственной безопасности 
Российской академии народ-
ного хозяйства (РАНХиГС) 
Анатолий Тихонов.

Так и что у нас с овощами 
и яблоками? Ждать ли сезон-
ного снижения цен и когда?

ПОЧЕМУ 
НЕ ПАДАЮТ ЦЕНЫ

Людям, выросшим не в го-
родской многоэтажке, объ-
яснять эту истину не надо. 
До сезона массовой уборки 
картофеля в большей части 
страны - еще месяца полто-
ра.

Да, на юге картошку вовсю 
убирают. И уже скоро нач-
нут убирать в центральной 
части. Но речь о ранних со-
ртах. Эта картошка более до-
рогая - ее, свеженькой, пока 
не так уж много. И она долго 
не хранится. Поэтому сажа-
ют ее хозяйства (в силу кли-
матических особенностей на 
ранней картошке специали-
зируются больше южные ре-
гионы) ровно столько, чтобы 
быстро и выгодно все слету 
продать. Все мы видели эти 
пакетики с «новым урожа-
ем» в торговых сетях - по 
цене они уступают свежей 

египетской картошке, но не 
сильно.

Как показывает статисти-
ка прошлых лет, настоящий 
«картофельный сезон» на 
прилавках у нас начинается 
не раньше второй половины 
сентября. В 2022 году, если 
верить Росстату, самыми 
низкими цены были в конце 
сентября и октябре. В про-
шлом 2023-м - с рекордным 
картофельным урожаем - с 
конца октября и аж по конец 
декабря. Этим и объясняет-
ся вроде бы феноменальное 
подорожание картошки с на-
чала года: она практически 

всегда во время ценового 
«несезона» стоит пример-
но вдвое дороже, чем в пик 
«сезона».

И в том, что в середине 
июля картоха у нас деше-
веть упорно не хочет, нет 
никакой особой «анома-
лии-2024». В 2023 году са-
мыми высокими цены на нее 
были в конце июня и весь 
июль. А потом упали с 45 - 47 
рублей в среднем по стране 
до 28 (см. «Цифры говорят»).

Примерно то же и с други-
ми овощами из «борщевого 
набора» и яблоками. Как по-
казывают нехитрые расчеты, 

в сезон большая часть 
плодов традици-

онно дешевеет 
по сравнению с 
серединой ию-
ля на 20 - 30%, 

а некоторые и 
на 70 - 80% (см. 

«Знай!»). И это не домыслы, 
это статистика предыдущих 
лет.

И это касается всех регио-
нов - от Москвы до самых до 
окраин. Благодаря отлично 
налаженной доставке тор-
говых сетей яблочный, кар-
тофельный и любой другой 
сезон практически одно-
временно наступает по всей 
стране.

ВСЕ БУДЕТ ХОРОШО?
Но это были теория и исто-

рия вопроса. А чего все-таки 
в этом году ожидать на прак-
тике?

- Кроме сезонности, на це-
ну влияет и ряд других фак-
торов, - объясняет Анатолий 
Тихонов. - Вот сейчас, на-
пример, начинается самый 
сезон абрикосов. Урожай их 
в этом году хороший. И мы 
вправе были бы ожидать, что 
на абрикосы будет хорошее 
снижение цен. Отпускные 
цены у производителей на 
них действительно начали 
снижаться. Но дорожает до-
ставка, поскольку именно 
сейчас выросли оптовые це-
ны на бензин (в разгар лета 
у нас традиционно встает на 
ремонт ряд нефтеперераба-
тывающих заводов. - Ред.). 
Вот и получается, что «хоро-
шего» снижения уже не бу-
дет. Хорошо, если случится 
хоть какое-то.

Погода тоже вносит свои 
коррективы. Оценивать бу-
дущий урожай картошки и 
овощей - а соответственно, 
его вероятное влияние на 
цены, - по словам экспер-
та, пока очень рано. Жара 
и проливные дожди еще не 
раз могут сменить друг друга.

- А каким окажется сезон-
ное снижение цен на яблоки, 
будет ясно в районе Яблоч-
ного Спаса (19 августа). Это 
традиционно пик яблочно-
го сезона в садах, - говорит 
Анатолий Тихонов. - У нас, 
к сожалению, есть регионы, 
где этой весной вымерзли 
целые сады - там, возмож-
но, сезонного снижения 
цен на яблоки в этом году 
не будет или оно окажется 
меньшим, чем обычно. Но 
чего-то необычного в пла-
не цен, с учетом импорта из 
достаточно большого коли-
чества стран - от Сербии до 
Турции, не ожидается.

А как и из чего 
формируются цены 
на ягоды, 
читайте на сайте

 Картофель  45 - 47 (25 июня - 31 июля)  27,5 - 28 (23 октября - 25 декабря)  48 - 75%
 Морковь  69 - 72 (26 июня - 24 июля)  40 - 42 (9 - 23 января и 23 октября - 18 декабря)  71 - 78%
 Свекла  43 - 44 (19 июня - 31 июля)  33 - 35 (9 - 30 января и 18 сентября - 11 декабря)  44 - 33%
 Огурцы  258 - 286 (6 - 27 февраля)  92 - 94 (7 - 21 августа)  100 - 9%
 Помидоры  243 - 245 (27 марта - 10 апреля)  107 - 110 (28 августа - 11 сентября)  132 - 23%
 Яблоки  137 - 139 (7 - 28 августа)  116 - 117 (16 октября - 13 ноября)  127 - 9%

ЦИФРЫ ГОВОРЯТ
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Расчеты «КП» 
на основе 
данных Росстата.

*Это показывает нам, на какое снижение цен по сравнению 
с нынешними можно рассчитывать, когда наступит 
сезон сбора того или иного фрукта или овоща. 

ТАК КОЛЕБАЛИСЬ ЦЕНЫ В 2023 ГОДУ
(в среднем по России, руб/кг)

Максимальная цена 
Минимальная цена Цена на середину июля 

На сколько падала 
цена в «самый 
сезон» в сравнении 
с серединой июля*Товар     

Продукт  Сезон массовой уборки в России  Самые низкие цены  Самые высокие цены
 Клубника  Конец мая (южные регионы) - середина июля (север)  Июнь  С осени по начало весны
 Черешня  Вторая декада июня - начало июля  Конец июня - начало июля  С осени до начала мая
 Яблоки  С июля (летние сорта*) по октябрь - ноябрь  Поздняя осень - начало зимы  Первая половина лета
 Виноград (столовый)  Конец августа - начало октября  Начало осени  Весна - начало лета
 Картофель  Вторая декада августа - сентябрь,  Середина осени  Первая половина лета

  в зависимости от региона**
 Свекла/морковь  Конец августа - сентябрь**  Вторая половина осени - начало зимы  Вторая половина весны - начало июля
 Капуста  Октябрь** Конец осени - начало зимы  Конец весны - июнь
 Огурцы  Конец июля - начало августа (грунт)***  Август  Февраль
 Помидоры  Юг: конец июня - начало сентября, средняя полоса:   Конец августа - начало сентября  Начало весны

 вторая половина июля-первая 
 половина августа (грунт) Д
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ЗНАЙ! Городским на заметку

* Летние сорта плохо хранятся и транспортируются, 
надо продавать или перерабатывать поблизости

** Без учета
 ранних сортов.

*** Огурцы в России сейчас выращиваются круглогодично. Но большую 
часть года мы едим более затратные в производстве тепличные.
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- Неужели 
падения цен 

на капусту придется 
ждать до осени?!

Картошка, картошка, 
подешевей немножко!

Когда Когда 
наконец наконец 

снизится цена снизится цена 
овощей, яблок овощей, яблок 
и корнеплодов.и корнеплодов.
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УЕЗЖАЮТ, ЧТОБЫ УЕЗЖАЮТ, ЧТОБЫ 
ТРАТИТЬ ДЕНЬГИТРАТИТЬ ДЕНЬГИ

Комсомольск-на-Амуре - 
самый населенный город 
на БАМе, промышленный 
центр, своеобразный пере-
кресток Амура и наземных 
дорог. Дальше на восток - 
до Советской Гавани - маги-
страль строили при Сталине, 
а на юг к Хабаровску ведет 
часть Дальневосточной же-
лезной дороги (ДВЖД).

Комсомольск большой город, 
небедный. Но после 90-х по-
терявший четверть населения.

У местного вокзала есть 
особенность: вплотную к пер-
рону подходят трамвайные 
рельсы. Раньше ты выходил 
из поезда, садился на трамвай 
и едешь куда угодно. Сейчас 
трамваи не ходят (слишком 
долго никто не вкладывался 
в общественный транспорт).

Но, к чести города, трам-
вайные рельсы пока на месте. 
Ждут своего часа. Железная 
дорога обновляется, город 
оживает, и трамвай вернется.

О городе мы беседуем 
на привокзальной площа-
ди с Вячеславом Жуковым. 
Он ведущий технолог управ-
ления ДВЖД. Вячеслав тут 
родился, ему 29 лет, и он счи-
тается молодым специали-
стом, «белым воротничком».

- За счет промышленно-
сти Комсомольск-на-Амуре 
мог бы процветать. Но в 90-е 
предприятия получили юри-
дическую прописку в Москве 
и платят налоги там. Вот горо-
ду и не хватает, - говорит он.

На этом фоне особенно за-
метно, как быстро развивает-
ся железная дорога - строятся 
новые станции и разъезды, 
вторые пути, обновляются ва-
гоны. Молодежь хорошо за-
рабатывает. И в городе ей ста-
новится тесно. Очередной 
шаг в карьере - и люди уезжа-
ют. И это парадокс - уезжают 
не за лучшими заработками, 
а чтобы было на что потра-
тить заработанное.

УЧАСТКИ УЧАСТКИ 
ПОДТАЛКИВАНИЯПОДТАЛКИВАНИЯ

В местном депо живо - ра-
ботают краны, шумят станки, 
летят искры. Приводят в по-
рядок локомотивы: снимают 
крыши, вынимают дизели, 
полностью перебирают их.

Это депо построено в 40-х. 
Когда-то здесь чинили паро-
возы. Потом появился пер-
вый советский тепловоз ТЭ3. 
А сейчас на линию вышли 
новенькие тепловозы Брян-
ского машиностроительного.

- Советские показывали не-
плохой результат. Но новые 
рассчитаны на более тяже-
лые условия работы. Рань-
ше локомотив тянул за собой 

5700 тонн веса, а сейчас мо-
жет 7100! - проводит экскур-
сию начальник депо Дмитрий 
Приятнов.

На БАМе до сих пор со-
хранились участки подтал-
кивания. Это когда горка 
такая крутая, что локомотив 
не справляется, и к поезду 
цепляется еще один - тянут 
вместе. Например, на отрез-
ке Комсомольск - Совгавань 
таких сразу три.

Электровозы мощнее теп-
ловозов, они тянут больше 
вагонов, дешевле и эколо-
гичнее, но от Тынды до Сов-
гавани БАМ не электрифи-
цирован. Провода уже тянут, 
и через год-два все изменится.  

А на станции Комсомольск-
Сортировочный есть центр 
повышения квалификации 
с тренажерами. Экзамена-
тор включает разные неис-
правности - машинист дол-
жен знать, как вести себя 
в любой ситуации.

- Бывает, что медведь ночью 
на дорогу выходит, - расска-
зывает машинист-инструктор 
Александр Власенко. - Меня 
коллеги научили, что гудеть 
и светить прожектором нель-
зя. Животное бежит туда, где 
видит дорогу, то есть перед по-
ездом. Поэтому нужно выклю-
чить свет, и медведь свернет.

ШПАЛЫ-ШПАЛЫШПАЛЫ-ШПАЛЫ
На окраине Комсомольска 

строят новый транзитный 
парк, чтобы поезда могли 
обойти город. Я смотрю, как 
рабочие укладывают 250-ки-
лограммовые шпалы. Вместе 
со мной за их работой наблю-
дает Сергей Кригер, регио-
нальный директор компании 
«БАМстроймеханизация». 
Я мучаю его вопросами:

- Раньше на БАМе были 
деревянные шпалы, теперь - 
бетонные. Они лучше?

- Сейчас тоже иногда ис-
пользуют деревянные, они 
дешевле. Но у них срок служ-
бы 12 - 15 лет, их часто прихо-
дится менять, а у бетонных - 

50. Поэтому со временем все 
деревянные шпалы будут за-
менены.

На каждый километр желез-
ной дороги уходит 1860 шпал, 
а этих километров - тысячи!

ЗАСЛУЖЕННЫЙ МОСТЗАСЛУЖЕННЫЙ МОСТ
«Закрывает» «брежнев-

ский» отрезок БАМа (от Ле-
ны) мост через Амур (даль-
ше на  на восток идет БАМ 
«сталинский»). Его открыли 
в 1975 году, мостовой мастер 
Владимир Корнилович отра-
ботал здесь 24 года.

- Чего только не  не случа-
лось! И  И покрасчик (маляр) 
с  моста в воду падал, живой 
остался. И корабли в опоры 
врезались… А что, мост на-
дежный. Когда ледоход по  
по Амуру идет, глыбы льда  
об него ломаются! Что ему 
какие-то корабли!

Скоро рядом  с бывалым 
железнодорожным мостом 
построят еще один. БАМ про-
должает расти и расширяться! 

Продолжение. 
Начало в номерах «КП» 
от 18, 21, 25, 28 июня, 
2, 9, 12 и 16 июля с. г. 

и на сайте KP.RU.
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В депо Комсомольска работают краны, 
шумят станки и летят искры. Здесь снимают крыши 

с локомотивов, вынимают и перебирают дизели.

Григорий КУБАТЬЯН

Уже 50 лет «Комсомоль-
ская правда» рассказыва-
ет читателям про БАМ. 
Мы писали о трудовых под-
вигах и свадьбах на рельсах, 
снаряжали в тайгу соб-
ственные агитпоезда. 

А как живет и развивает-
ся БАМ сегодня? В год полу-
векового юбилея магистрали 
мы отправились в путеше-
ствие через полстраны. 

Все части
сериала 
о путешествии
по БАМу читайте
на сайте KP.RU

ЧАСТЬ 9
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Владимир уже 24 года следит за мостом через Амур. 
Знает каждый его болтик и стык.
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Восточный перекресток - Восточный перекресток - 
Комсомольск-на-АмуреКомсомольск-на-Амуре

Что делать, если на рельсы вышел медведь, Что делать, если на рельсы вышел медведь, 
и зачем подталкивать составы.и зачем подталкивать составы.
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Наталья ВАРСЕГОВА

В Россию все активнее 
зовут трудовых 
мигрантов из Африки: 
число вакансий выросло 
в десятки раз.

АФРИКА ВМЕСТО СНГАФРИКА ВМЕСТО СНГ
Кадровый дефицит дикту-

ет новые правила. Многим 
российским работодателям 
приходится искать рабочие 
руки в прямом смысле слова 
по всему миру.

- Мы не сможем возмещать 
потребности работодателей 
в сотрудниках только за счет 
Узбекистана и Таджикиста-
на, - говорит профессор кафе-
дры управления персоналом 
и психологии Финансового 
университета при Прави-
тельстве РФ Александр Сафо-
нов. - География привлечения 
иностранной рабочей силы 
расширяется.

Это подтверждает и стати-
стика от сервиса hh.ru. Анали-
тики выяснили, что за год чис-
ло вакансий, размещенных 
российскими работодателями 
в странах Африки, выросло 
в разы. Рекорд за Кенией - там 
за год число российских ва-
кансий подскочило аж в 39 раз 
(подробнее см. «Конкретно»).

Кого же ищет он, россий-
ский работодатель, в стране 
далекой? Кого не хватает ему 
в краю родном?

- Бум (поиска работников 
в Африке. - Ред.) вызван уси-

лением дефицита кадров в ка-
тегориях рабочего персонала 
и строителей. Именно их ча-
ще всего сегодня ищут рос-
сийские компании в странах 
Африки, - объясняет главный 
эксперт hh.ru по рынку тру-
да, руководитель направления 
клиентской эффективности 
Наталья Данина. - В других 
регионах мира российские 
компании по-прежнему чаще 
всего привлекают менеджеров 
по продажам, маркетологов, 
ИТ-специалистов и научных 
работников.

ТАДЖИКИ УЖЕ НЕ ХОТЯТ ТАДЖИКИ УЖЕ НЕ ХОТЯТ 
НА СТРОЙКУНА СТРОЙКУ

Трудовая миграция из аф-
риканских стран - любопыт-
но, но экзотично. Граждане 
бывшего СССР нам как-то 
привычнее. Но…

- Во-первых, приток тру-
довых мигрантов из стран 
СНГ, в частности, из Сред-
ней Азии, существенно за-
медлился, - говорит Ната-
лья Данина. - Во-вторых, те, 
кто остается или приезжа-
ет, предпочитают работать 
в сфере услуг, общепите, ку-
рьерской доставке или такси. 
Их уже не привлекает работа 
на стройке или заводах. Рос-
сийские компании вынужде-

ны открывать для себя новые 
каналы привлечения рабочей 
силы на позиции, непопуляр-
ные у трудовых мигрантов 
из СНГ.

При этом конкуренция сре-
ди соискателей на место ра-
бочего сейчас рекордно низ-
кая - чуть выше двух активных 
резюме на одну открытую ва-
кансию. Два года назад таких 
резюме было пять. Потому 
и зарплаты растут. Сейчас 
в среднем по стране рабочему 
предлагают почти 84 тысячи 
рублей - это на треть выше, 
чем год назад. Явно повыше, 
чем в Бенине или Замбии.

ОБУЧЕНИЕ ЯЗЫКУ ОБУЧЕНИЕ ЯЗЫКУ 
ПЛЮС КОНТРОЛЬПЛЮС КОНТРОЛЬ

Эксперты предупреждают: 
такие сотрудники подкинут 
работодателям новые задачи.

- Могут возникнуть про-
блемы с языковым барьером 
и культурными различиями, 
что потребует у работодате-
лей дополнительных инве-
стиций в обучение и адапта-
цию сотрудников, - говорит 
эксперт по трудоустройству 
и реализации в карьере Гарри 
Мурадян.

Иными словами, приво зить 
рабочих из Африки - удоволь-
ствие не из дешевых. Да и рус-

ского они не знают, в отличие 
от граждан СНГ.

- Поэтому надо заранее 
предусмотреть два важных 
момента, - предупреждает 
Александр Сафонов.

Первое - необходимо учить 
таких мигрантов базовому 
русскому языку.

- Это как курс молодого 
бойца для африканских ра-
бочих, - говорит Сафонов.

Второй момент касается за-
конодательных мер.

- Государство должно 
ввести жесткие требования 
для работодателей с точки 
зрения не только обучения 
мигрантов, но и их ввоза 
и вывоза с территории РФ, - 
продолжает эксперт. - Дабы 
они не могли раствориться 
на наших просторах. Необ-
ходим контроль за тем, чтобы 
они покинули страну после 
окончания трудовой визы. 
Ведь очевидно, что из Афри-
ки в Россию поедут многие. 
Большинство - за лучшей до-
лей. Кому-то Россия удобна 
как транзитная страна для 

перемещения в Европу. Кто-
то будет стремиться остаться 
у нас. Кто-то просто работать. 
Мотивы у всех разные. Поэто-
му отбор таких людей - ответ-
ственность работодателя. Как 
завез их к нам, так пусть и вы-
возит в том же количестве.

А мы монтажники-высотники 
и из Зимбабве шлем привет

По данным hh.ru

КОНКРЕТНО
ВАКАНСИИ РОССИЙСКИХ 
РАБОТОДАТЕЛЕЙ 
ЗА ГРАНИЦЕЙ

Африка  
 Кения 6400 в 39 раз
 Алжир 1700 в 7 раз
 Замбия 224 в 8 раз
 Зимбабве 165 в 15 раз
 Камерун 130 в 9 раз
 Бенин 28 в 9 раз

Другие страны
дальнего зарубежья

 Турция 23 000 +7%
 Сербия 23 000 0%
 Таиланд 12 500 -6%
 ОАЭ 9900 -10%
 Италия            6853 +33%
 Германия        4485 -4%
 Франция         2788 +24%

Государства СНГ
 Казахстан      143 119 +26%
 Беларусь      105 939   +28%
 Узбекистан    65 561 +35%
 Кыргызстан  46 107  +27%
 Таджикистан 8293 +30%

Страна
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Всяко-разно-рабочие

Как власти планируют 
навести порядок 
в среде трудовых 
мигрантов, рассказываем 
на нашем сайте
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 ■ КУЛЬТПОХОД

Елена МАРКЕЛОВА

В Саратовской 
области 
открыли новый 
туристический 
маршрут «Дом 
со львом».

В Саратовской области 
сообщили об открытии 
нового туристического 
маршрута. Он называется 
«Резьба и роспись. Народ-
ный Хвалынск».

В ходе поездки туристам 
предстоит посещение хва-
лынского села Поповка. В 
нем находится легендарный 

«Дом со львом». На его сте-
нах и потолке имеется уни-
кальная роспись на библей-
ские темы.

Также гостей ждет зна-
комство с деревянным зод-
чеством, наличниками Хва-
лынска. Туристов угостят 
местными блюдами.

Деревянный дом с ро-
списями начала XX века 
был обнаружен четверть 
века назад студенческой 
экспедицией Саратовского 
госуниверситета. Он пора-
зил участников экспедиции 
своей уникальностью по 
сохранности, размерам и 
качеству.

Зданию угрожал снос, но 
в 2011 году искусствовед 
из Санкт-Петербурга Юлия 
Терехова выкупила его у 
хозяев, чтобы сохранить 
роспись. Так в 2013 году в 
Поповке был открыт част-
ный Музей монументальной 
народной живописи «Дом 
со львом».

В музее проходят волон-
терские лагеря, в 2014-м 
на средства гранта Фонда 
Тимченко был построен не-
большой культурный центр 
«Новый дом», позволивший 
проводить в селе выставки, 
лекции и различные меро-
приятия.

«Дом со львом» ждет туристов

На стенах и потолке музея находится
уникальная роспись на библейские темы.
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Диплом 64НН0011646, 
регистрационный номер 8971, 

о среднем профессиональном 
образовании, выданный 

Профессиональным лицеем № 35
г. Саратова 28.06.2010 года на имя

Карпушиной
Татьяны Александровны,

считать недействительным
в связи с утерей.

Удостоверение № 90,
выданное Медицинским университетом 

Реавиз города Самары 28 февраля 2011 
года на имя

Моштаковой Алтын Борисовны,
о прохождении обучения на очной форме

по программе послевузовского образования 
(интернатура), по направлению подготовки  

«Управление и экономика фармации»
с 1 апреля 2010 года по 28 февраля 2011 года, 

считать недействительным
в связи с утерей.

 ■ ЧП

Алена САНИНА 

В Саратове за сутки 
случилось два ДТП с участием 
электротранспорта.

В последнее время на 
улицах Саратова вырос-
ло число ДТП с уча-
стием самокатов. 
Статистика крас-
норечива.

В Саратове со-
трудники полиции 
проводят провер-
ки по фактам до-
рожных аварий с 
участием двухко-
лесного электро-
транспорта. Оба ин-
цидента случились за 
сутки.

Сначала пресс-
служба ГИБДД по ре-
гиону сообщила, что в 
понедельник, 15 июля, 
в Кировском районе Саратова рядом с 
домом № 67А по улице Киселева 25-лет-
ний молодой человек на самокате сбил 

57-летнюю женщину. Пострадавшую го-
спитализировали.

В Волжском районе вечером 16 июля 
произошло столкновение электросамока-

та под управлением 13-летней девочки 
с велосипедом. В результате 

12-летнему велосипедисту 
понадобилась госпита-

лизация.
По данным фактам 

сотрудники Госав-
тоинспекции уста-
навливают все 
обстоятельства 
произошедшего, 
по результатам 
проверки будет 

принято процессу-
альное решение.
В ведомстве обрати-

лись к населению: «Са-
мокаты и другие сред-
ства индивидуальной 
мобильности требуют 
осторожности! Строго 
соблюдайте правила до-

рожного движения, не развивайте высокую 
скорость, не отвлекайтесь на гаджеты, управ-
ляйте устройством только двумя руками!».

Самокат разбушевался

ООО «В
олга

-Медиа»

Статистика ДТП с участием 
самокатов в Саратове 
значительно выросла.

Дина ИВАНОВА

Добровольные дружины 
АО «Транснефть - Приволга» 
сразились на соревнованиях 
по пожарно-прикладному 
спорту.

В нефтепроводной отрасли от-
ношение к пожарной безопаснос-
ти особое. В компании «Транс-
нефть» оно выражается не только 
в отсутствии «перекуров», но и в 
наличии отрядов, готовых прийти 
на помощь профессиональным по-
жарным в случае необходимости. 
В добровольную дружину из 3 - 5 
человек, которая есть на каждом 
объекте, входят инженеры, слеса-
ри, электрики и другие специалис-
ты нефтепроводных управлений. 
Чтобы состоять в таком отряде, 
требуется не только желание, но 
и соответствующие навыки. А чьи 
умения лучше, дружинники с 2003 
года выясняют в ходе ежегодных 
соревнований по пожарно-приклад-
ному спорту. Очередной турнир со-
брал отряды «Транснефть - При-
волги» на стадионе «Локомотив» 
в Саратове. За первенство сража-
лись пять команд Бугурусланского, 
Самарского, Саратовского, Волго-
градского районных нефтепровод-
ных управлений, а также Централь-
ной базы производственного 
обслуживания.  

ЦЕНА СЕКУНДЫ
Открывая двухдневный марафон 

состязаний, заместитель начальника 
Саратовского РНУ Денис Гринько 

пожелал участникам честной борь-
бы и удачи. Хотя везение для дру-
жинников играет небольшую роль: 
к соревнованиям команды серьез-
но готовятся, оттачивая навыки и 
разрабатывая тактику прохождения 
испытаний. Это настоящая экстре-
мальная гонка: в первый день дру-
жинники преодолели 100-метровую 
полосу с препятствиями, а также 
пожарную эстафету 4 по 100 мет-
ров. Награды нашли своих героев не 
только в командном зачете, но и в 
личном. Алексей Печников прошел 

стометровку с препятствиями всего 
за 27 секунд - лучшее время!

- Раньше я надевал каску в конце, 
но если ты делаешь шаг, не успевая 
застегнуть ее, то к результату при-
бавляется секунда. Теперь я сначала 
каску надеваю, потом все остальное, 
- поделился лайфхаком участник. В 
прошлом году эта секунда стоила 
ему победы: из-за нее Алексею до-
сталось только второе место. 

Если в личном зачете лучшим 
на полосе препятствий стал пред-
ставитель Бугурусланского РНУ, в 

командном победа досталась волго-
градской команде, как и в эстафете.

ОДИН ЗА ВСЕХ И ВСЕ ЗА ОДНОГО
На следующий день дружинни-

ки демонстрировали теоретические 
знания и практические умения в 
боевом развертывании. Здесь не 
до личных достижений - результа-
та можно добиться исключительно 
командой. Напряжение почти ис-
крило в воздухе - любая неточность 
ведет к потере секунд, которые в 
реальных условиях могут очень до-
рого стоить. Быстро, сплоченно, 
технично действовали все отряды, 
но самыми молниеносными и точ-
ными проявили себя бугурусланцы 
- они и взошли по итогам соревнова-
ний на первую ступень пьедестала. 
По доброй традиции, представите-
ля победившей команды под гром 
аплодисментов окунули в емкость 
с водой - главной «соратницей» ог-
неборцев. 

- Главное для победы - командный 
и спортивный дух, - считает капи-
тан команды Бугурусланского РНУ 
Виталий Борисов. - Мы долго шли 
к победе, приложили много усилий. 
Она важна и для наших семей, ко-
торые нас поддерживали. Уже со-
общил радостную новость супруге 
и трем дочкам - все за меня очень 
болели. Ждут фотографии!

«Серебро» соревнований завоева-
ла волгоградская команда, «брон-
зу» - саратовская. А победившие 
бугурусланцы вскоре отправятся в 
Омск, чтобы состязаться с пожар-
ными дружинами АО «Транснефть» 
уже на всероссийском уровне.

Добровольные дружины всегда готовы прийти на помощь пожарным.

Огонь не пройдет!

АО
 «

Тр
ан

сн
еф

ть
 - 

П
ри

во
лг

а»



9
Саратов

www.kp.ru
19.07.2024Региональная жизнь

 ■ БЛАГОЕ ДЕЛО

Татьяна МИЛЕХИНА

Искусственный интеллект 
ускоряет диагностику.

В лечебных учреждениях Саратовской 
области работает новое оборудование, 
которое подключено к искусственному 
интеллекту.

Искусственный интеллект с успехом 
анализирует цифровые снимки, ускоряет 
диагностику, помогает выявлять патоло-
гические изменения и извещает об этом 
врача. На расшифровку одного рентгенов-
ского снимка уходит не более пяти минут. 

В Балашовской районной больнице ис-
кусственный интеллект применяется уже 
полгода. Его используют для описания 
рентгенологических снимков. Он улучшает 
обработку изображений, повышает точ-
ность диагноза и помогает врачам выявлять 
различные патологии.

В рентгенологическом отделении Сара-
товской городской поликлиники № 20 при 
помощи нового сервиса на основе искус-
ственного интеллекта врачи-рентгенологи 
получают предварительные результаты сра-
зу после проведения маммографических и 
флюорографических исследований. Напри-
мер, с помощью искусственного интеллек-
та в 2024 году уже было проанализировано 
более 3 тысяч маммографий.

- Безусловно, внедрение технологий ис-
кусственного интеллекта в здравоохране-
ние - важный шаг в развитии отрасли, где 
очень важна совместная работа врачей и 
систем на базе искусственного интеллекта. 
В нашей поликлинике сейчас более 15% 
заключений о выявленной патологии при 
проведении функциональных исследова-

ний сформировано с учетом сведений, 
полученных от искусственного интеллек-
та, - отметил главный врач поликлиники 
Дмитрий Кедров.

Установка оборудования стала возможна 
благодаря проекту модернизации первич-
ного звена здравоохранения нацпроекта 
«Здравоохранение», инициированного Пре-
зидентом РФ Владимиром Путиным.

Напомним, что с развитием передовых 
цифровых технологий растет популярность 
отрасли ИТ. Более тысячи ИТ-специалистов 
выпустят в этом году саратовские вузы.

На территории региона студенты полу-
чают образование в сфере компьютерных 
наук и информационных технологий в пяти 
вузах по 21 направлению бакалавриата, 
четырем направлениям специалитета и 14 
направлениям подготовки магистратуры, 
а также в 28 техникумах и колледжах по 
четырем направлениям подготовки.

- Всего в 2024 учебном году из вузов 
планируется выпустить более 1100 дипло-
мированных специалистов ИТ-направлений, 
что на 14,3% больше, чем в 2023 году.

Также на базе одного из двух вузов, 
где были открыты первые «Цифровые ка-
федры», а именно Университета имени 
Н.И. Вавилова, создана кафедра «Цифро-
вое управление процессами в АПК», разра-
ботана учебная программа переподготовки 
«Системы искусственного интеллекта и 
программирование» длительностью 260 
часов, с выдачей диплома по окончании 
обучения. В 2024 году более 100 студен-
тов «Цифровых кафедр» университета Ва-
вилова получат диплом о дополнительном 
образовании, - прокомментировал министр 
цифрового развития и связи области Вла-
димир Старков.

Искусственный Искусственный 
интеллект - на здоровье!интеллект - на здоровье!

Искусственный интеллект с успехом анализирует цифровые снимки.

Искусственный интеллект помогает выявлять 
патологические изменения и извещает об этом врача.
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Депутат Саратовской областной Думы Алексей Кольцов совместно с депутатом 
Марией Усовой проверил работу общественного транспорта в Балашове по поруче-
нию секретаря регионального отделения партии «Единая Россия» Николая Панкова.

По словам парламентариев, жители города жалуются на отсутствие кондицио-
неров, должной чистоты и элементарных условий, которые несут угрозу здоровью 
в жаркую погоду.

В ходе проверки депутаты выявили ряд проблем, которые необходимо немед-
ленно решить. В частности, отмечено, что при выборе перевозчика необходимо 
руководствоваться безопасностью и комфортом поездок для сохранения здоровья 
и хорошего самочувствия жителей.

ФОТО-ФАКТ
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Николай ПАНКРАТОВ

Мастерская 
по плетению сетей 
в поселке Горный 
продолжает работу.

Каждая вплетенная лен-
точка - это чья-то спасенная 
жизнь. Именно с таким на-
строем работают участницы 
партийного проекта «Женское 
движение Единой России» 
Краснопартизанского района.

Очередная маскировоч-
ная сеть готова к отправ-
ке нашим защитникам. 
Собираются дружным кол-
лективом активистки про-
екта «Женское движение 
Единой России» и местно-
го отделения «Союз жен-
щин России» вечерами, 
когда спадает жара.

Ранее студенты по-
литехнического лицея 
и педагоги освоили ма-
стерство плетения маски-

ровочных сетей, сейчас 
ребята на каникулах, но 
работа не стоит на ме-
сте. Принимают участие 
в нужном деле не толь-
ко жительницы поселка 
Горный, но и активистки 
женсовета из сел.

Вот и в этот раз коллек-
тив Физкультурно-оздо-
ровительного комплекса 
«Степняк» поселка Горный 
передал в мастерскую ос-
новы для сетей.

«Степняк»
приближает победу

Принимают 
участие в нужном 

деле не только 
жительницы 

поселка Горный, 
но и активистки 

женсовета из сел.
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Юлия АНДРИЕНКО

Дальнобойщик построил 
гнезда там, где аистов 
никогда не было. Теперь 
их тут целая популяция, 
которая принесла ему 
долгожданного внука.

Дом Николая Федькина в се-
ле Ивановский Остров Ленин-
градской области с недавних 
пор вошел практически во все 
туристические маршруты. 
Люди приезжают подивиться 
на аистов и загадать счастье 
в семье. Говорят, работает.

ГНЕЗДО ПО ИНТЕРНЕТУ
- Рассказчик из меня не 

очень, - Николай вытирает 
пот со лба и очень смущает-
ся. - Я езжу по всей России и 
уже давно любуюсь аистами - 
белоснежные, грациозные. 
Подумал, а почему бы у нас 
в селе их не поселить? Полез 
я в интернет узнать, как по-
строить искусственное гнездо 
аистам. А там столько всего. 
Плюнул и решил строить, как 
это делают птицы. Сварил 
каркас, а изнутри выложил 
стены ветками, щели зако-
нопатил тряпками. Первое 
гнездо не очень получилось, 
но я его на столб все равно 
приладил.

Но в первый год птицы 
жилплощадь игнорировали. 
А может, не поверили такому 

дармовому счастью? Но Ни-
колай не успокоился, гнездо 
расширил, сделал для него 
мощное крепление на стол-
бе и перенес повыше.

- На второй год аисты покру-
жили, даже ненадолго присели 
на гнездо, но улетели, - вспо-
минает «аистиный папа». - И 
только на третий год в гнезде 
поселилась первая семья аи-
стов и вывела птенцов.

- И как только аисты посе-
лились в селе, мы наконец-
то дождались внука. Сын же-
нился рано, но десять лет у 
них с женой не было детей. А 

когда у аистов появились пер-
вые птенцы, мы вдруг стали 
дедушкой и бабушкой. .

А потом и у соседей внучок 
родился. Значит, примета ра-
ботает?

Приезжают посмотреть на 
аистов и местные жители, и 
туристы.

ПИТАНИЕ 
«ОЛ ИНКЛЮЗИВ»

Как-то в августе в одном 
из рейсов Николай попал в 
аварию.

- Это на Байкале случилось. 
Ремонтировались они тогда 

долго. В августе аисты уже 
улетают. Все улетели, а наши 
не улетают, ждут Иваныча. 
Говорю им: «Летите, не ско-
ро еще ваш папка вернется, 
холодно уже. Ни в какую! И 

вот ночью возвращает-
ся муж, утром по-

говорил с ними, 
пожелал им 

хорошей зи-
мовки, и они 
с п о к о й н о 
улетели, - 
вспоминает 
Ольга.
Сейчас в 

Ивановском 
Острове стара-

ниями Николая 
Ивановича уже четыре 

гнезда, и в каждом птенец, 
а то и два-три. Соседи уже 
в очередь становятся: и мы 
аистов хотим, и у нас столбы 
пустуют, приделай гнездо.

Николай поле пашет - аи-
сты за его трактором бега-
ют, червей собирают. А он 
их балует - без пакета мелкой 
рыбешки к своим любимцам 
не является, чуть ли не с ру-
ки их кормит. В жаркое лето 
тазы им ставит, травку за-
паривает, чтобы они птен-
цов поили. А потом вообще 
небольшой пруд им вырыл 
экскаватором.

- Чтобы всегда у них была 
кормовая база - лягушки да 
змеи, - будто оправдывается 
Николай. - Они наш огород 
от кротов избавили. Да и от 
других грызунов нас спасают.

НЕ ЩЕЛКАЙ КЛЮВОМ
Первым в марте, когда еще 

лежит снег, прилетает самец, 
спешит занять свободное 
гнездо и только потом зовет 
подругу.

- Верностью они не отлича-
ются. Бывает, прошлогодняя 
его «жена» прилетает, а место 
ее уже занято «молодухой». И 
часто между дамами начина-
ется бой, а муженек за этим 
со стороны наблюдает, - сме-
ется Оля.

- Зато аисты отличные ро-
дители. Детей в гнезде не 
бросают, кормят их, обуча-
ют всему. Потомство появи-
лось - папик с этого времени 
обычно ночует на столбе, - 
рассуждает Николай.

Сами аисты признают 
Николая их покровителем, 
остальных людей побаива-
ются.

- У меня они уже почти руч-
ные. Утром выхожу - здоро-
ваюсь с ними. Различаю их 
по голосам, даже имена даю. 
Первая пара - Семен и Гла-
фира, есть Мария и Иван.
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Николай: «Аисты у дома - это к добру».

Анна АЛЕКСЕЕВА, Вадим АЛЕКСЕЕВ 
(«КП» - Новосибирск»)

Бизнесмен пять лет делил 
двушку с обезьянкой. 
Но друзьям пришлось 
расстаться… 

ГУЛЯЛИ ЗА РУЧКУ И В ПАМПЕРСАХ
Поначалу эта парочка шокировала. Идет 

молодой человек по Новосибирску, ведет 
за руку обезьяну, да еще и в памперсе. 
Прохожие сперва молча наблюдали, потом 
стали перешучиваться.

- Смотри, снова сына на прогулку ведет.
Вскоре горожане узнали, как маленький 

гиббон поселился в многоэтажке. Шесть лет 
назад тропического зверя завели знакомые 
35-летнего бизнесмена Дмитрия. Взяли из 
питомника. А Дима как-то зашел в гости, и 
маленький примат, тогда ему было меньше 
года, признал в нем родную душу. Запрыгнул 
на руки и вцепился. Обхватил шею лапками - 
не оторвать.

- Друзья признались, что не справляются. 
Попросили: «Дим, возьми». И Билли прям 
прилип ко мне, не отпускал, можно сказать, 
выбрал меня своим папой. Я сдался, - вспо-
минает бизнесмен.

Так у Билли появился новый хозяин. Хотя 
слово «хозяин» тут не очень подходит. Ско-
рее - опекун, или даже друг.

ПУБЕРТАТ ПОДКРАЛСЯ 
НЕЗАМЕТНО

У Дмитрия фирма по ремонту квартир. 
Опыт этот очень пригодился, он сделал для 
гиббона отдельную комнату, даже искус-
ственные лианы там повесил. Так и делили 
двушку. Каждый день Дмитрий давал Билли 
детское питание, покупал лакомства. Что-

бы гиббон не тяготился жизнью в тесной 
квартире, выходили на прогулки. Наденет 
памперс, чтобы казусов на улице не случа-
лось, и вперед.

А если Дмитрий уезжал в отпуск, то брал 
«мальчишку» с собой. А на кого его оста-
вишь? Он ведь без родной души бояться 
будет. Но годы идут, через пять лет под-
крался пубертат.

- Зимой Билли начал петь песни. Пел долго, 
протяжно. А это признак половозрелости. 
Так он приманивал самку. Жить в квартире 
стало сложно, соседи ведь за стеной. Мы 
перебрались на дачу, я сделал для Билли 
небольшое утепленное жилище.

Дачники приняли волосатого певца благо-
склонно. Не сердились, что зверь оглашает 
окрестности необычным вокалом. Но, про-
знав, что своим воем Билли зовет самок, 
стали советовать:

- Ты бы кастрировал его, что ли. Будет 
спокойненький, тихонький…

Дмитрия такие рекомендации в шок повер-
гали. Разве можно такое с другом сделать?

«ОН ИЩЕТ МЕНЯ»
Билли продолжал петь и не мог 

понять, почему не откликается ни одна не-
веста. А с гиббонихами в новосибирских 
садоводствах ох какая напряженка. 

- Я знал, что так будет. Время пришло. 
Ему нужно создавать семью, продолжать 
свой род.

В поисках суженой для приемыша хозяин 
пошел в Новосибирский зоопарк. Может, 
там голосистый отрок создаст счастливый 
семейный очаг? Но нет. Зверинец в жил-
площади для зверя отказал. Но вот удача: 
откликнулись в маленьком барнаульском 
зоопарке «Лесная сказка»: привозите!

Для гостя приготовили просторный вольер, 
продумали меню. И Билли переехал.

Очень больно далась эта разлука. Пережи-
вая за питомца, Дмитрий попросил 
новых опекунов поснимать Билли 
на смартфон - чтобы глянуть, как 
тот обустроился. А когда глянул - 
чуть сердце не разорвалось.

- Я вижу, что на видео он вы-

сматривает кого-то вдалеке среди толпы… 
Я понимаю, что он меня ищет и не находит. 
Очень скучаю, очень его люблю. Тяжелое 
чувство. И Билли, наверное, тяжело. Зато у 
него теперь есть шанс завести свою семью. 
Если получится, то, думаю, он расставание 
со мной переживет.

В зверинце обещают, что семья у Билли 
обязательно будет. И сейчас ведут перего-
воры сразу с несколькими зоопарками. Если 
есть где свободное дамское сердце, то пусть 
немедленно готовят незамужнюю гиббониху 
к знакомству. Ее привезут к Билли.

А Дмитрий намерен приехать в гости к 
своему другу. Может, как раз на свадьбе и 
навестит молодых.
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Ну как мимо Ну как мимо 
такого пройти!такого пройти!

А обед по расписанию.

 ■ БРАТЬЯ МЕНЬШИЕ

Гиббон пел песни, требуя невесту

Белый аист, что ж не вьешься?
Живой уголок

Больше фото 
из жизни 
необычного 
питомца 
ищите на KP.RU
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«Донбасс должен стать советским Руром» - 
под таким заголовком-лозунгом выходит полоса, 
посвященная горнякам.

Механизированные современные шахты противопо-
ставляются старым, с ужасающими условиями труда.

Донбасс - важнейший регион, который «дает стра-
не угля»:

«В грядущую пятилетку мы мечтаем проложить 
тысячи километров новых железных дорог, постро-
ить сотни новых заводов и электростанций, создать 
десятки новых производств.

Мечта пятилетки сбудется, когда без задержки 
и перебоев и дороги, и заводы, и электростанции 
получат нужные им порции топлива - «этого черного 
хлеба промышленности».

Представить такую полосу в сегод-
няшних СМИ просто невозможно. Пять 
фото Геннадия Селезнева  - и на 
всех он с папироской! А как же ЗОЖ? 
В 2000-х о таком не слышали?

Однако и здесь «Комсомолка» опере-
жает время и задает тренды. По вер-
сии газеты, именно вредная привычка 
стала причиной болезни председателя 
Госдумы и бывшего шефа «Комсомол-
ки», «которому вчера была сделана 
срочная операция: всегда много курил, 
пил кофе и не жалел себя».

«Председатель Госдумы Геннадий Се-
лезнев был редактором «Комсомолки» 
почти восемь лет - с января 1981 по де-
кабрь 1988 года. Как рассказывает 
Ирина Ивановна Троицкая, начальник 
отдела кадров нашей газеты, Селезнев 
никогда не берег себя на работе: при-
ходил первым, уходил последним, пил 
очень много кофе и постоянно курил.

При Геннадии Николаевиче совершен-
но исчезли «коридорные» сплетники 
в «КП» - он изжил недомолвки своей пря-
мотой и честностью и никогда не держал 
камня за пазухой. Однако ему это дава-
лось непросто - на нервной почве он за-
работал язву желудка», - пишет о бывшем 
главном редакторе корреспондент Олеся 
Носова. А сегодня Олеся Вячеславовна 
возглавляет медиагруппу «Комсомольская 
правда».

Тему курения продолжает заметка 
Александра Милкуса в рубрике «Исто-
рия современности» - «Это не сигареты, 
но планете они дали прикурить».

Текст посвящен 25-летию первого со-
вместного советско-американского по-
лета в космос «Союз» - «Аполлон».

Автор вспоминает забавные и мало-
известные факты о космической экспе-
диции:

✓ как Леонов угостил американцев 
тубами с надписью «Водка московская», 
а в них оказался борщ;

✓ как «в советском Центре управления 
полетами для прогулок американцев по-

строили дворик, со всех сторон окру-
женный глухими стенами. Как в тюрь-
ме»;

✓ и, конечно, про сигареты.
«Для современного читателя «Союз»-

«Аполлон» - это прежде всего одноимен-
ные сигареты, - пишет в другой заметке 
корреспондент Михаил Синельников.  - 
А началось все в 1974 году, когда во вре-
мя подготовки к совместному полету 
компания «Филип Моррис» подписала со-
глашение с Госкомитетом СССР по науке 
и технике (?!) о сотрудничестве в области 
табачного производства. В 1975 году по-
явился и первый советско-американский 
брэнд - «Союз»-«Аполлон». Курево в мяг-
кой упаковке считалось очень престиж-
ным (в народе его называли «женихов-
ским») - из-за высокой для того времени 
цены - 40 копеек. «Пролетарский» горло-
дер стоил раза в три дешевле.

P.S. Космонавт Алексей Леонов, 
кстати, не курит и всю жизнь 

считает табак жуткой гадостью.

* «Комсомолка» и Минздрав полностью 
поддерживают в этом командира со-

ветского экипажа и напоминают: «Не ку-
рите, таких не берут в космонавты!»

На этой жизнеутверждающей ноте и мы 
завершаем сегодняшний выпуск нашей 
рубрики.

Все выпуски 
рубрики

«О чем писала 
«Комсомолка» в этот день» - 

на сайте KP.RU

В следующем году 
«Комсомольской 

правде» 
100 лет!

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

То шкварчала папироска* 
Геннадия Селезнева!

Ведущие рубрики Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.
Пересъемка Элины МАСИМОВОЙ/«КП» - Москва.

1977
Газета сообщает о смерти писателя Констан-

тина Федина. Автор романов «Города и годы», 
«Братья», «Похищение Европы» скончался 
на 86-м году жизни.

* * *
До Олимпиады три года, но вовсю идет 

«огромная и напряженная работа десятков 
тысяч людей, сотен коллективов, связанных 
с подготовкой всемирного праздника спорта».

Заметку «Олимпийцы в рабочих спецовках» 
написал А. Ефимов, начальник штаба все-
союзной ударной комсомольской стройки 
олимпийских объектов города Москвы:

✓ «Уже летом этого года около трех тысяч 
студентов Москвы вышло на строительство 
Олимпийской деревни, велотрека, гостинич-
ного комплекса в Крылатском».

«Предстоит сделать немало. Но с каждым 
днем крепнет убеждение: олимпийские соо-
ружения будут построены в срок и на самом 
высоком уровне».

Главные публи-
кации об Олимпи-
аде-80 еще впереди. 
А сегодня сообща-
ем об открытии 
спортивного празд-
ника, которое со-
стоялось 19 июля. 
Но события на-
чались накануне - 
с эстафеты олим-
пийского огня:

✓ «Долог и пре-
красен был его 
путь длиною 
в 4992 километра 
по дорогам Гре-
ции, Болгарии, 
Румынии и трех 
республик Со-
ветского Союза 
в столицу Игр 
XXII Олимпиа-
ды. Тридцать 
счастливых, оза-
ренных олимпий-
ским светом дней 
около 5000 бегу-
нов несли немер-
кнущий факел 
по дорогам четы-
рех стран».

✓ «И вот уже мчит по Москве олимпийская 
эстафета».

✓ «...Позади 22 этапа, проложенных по полот-
ну Московской кольцевой автодороги, Можай-
ское шоссе, проспект Маршала Гречко, олим-
пийский огонь все ближе к центру…»

1980

О чем писала «Комсомолка» в этот день 19 июля19 июля

1929

2000

Торжественно отмечается 
70-летие со дня рождения 
Владимира Маяковского. 

А ведь «Комсомолке» он не 
чужой. О чем и напоминает 
газета своим читателям:

«В примечаниях к собра-
нию сочинений Маяковско-
го часто встречается фра-
за: Впервые опубликовано 
в «Комсомольской правде». 
Со страниц «Комсомолки» 
начали свое шествие по жиз-
ни около ста стихов вели-
кого поэта. Они и сейчас 
у нас на вооружении. Они 
и сейчас сражаются за ком-
мунизм.

Сегодня мы публикуем два 
из этих стихотворений».

Это «Разговор с товарищем 
Лениным» («Комсомольская 
правда, № 17, 1929 г.)

и

Секрет молодости

Нет,
  не те «молодёжь»,
кто, забившись
    в лужайку да в лодку,
начинает
     под визг и галдёж
прополаскивать
      водкой
         глотку.
Нет,
     не те «молодёжь»,
кто весной
    ночами хорошими,
раскривлявшись
      модой одёж,
подметают
    бульвары
        клёшами.
Нет,
  не те «молодёжь»,
кто восхода
     жизни зарево,
услыхав в крови
        зудёж,
на романы
     разбазаривает.
Разве
   это молодость?
         Нет!
Мало
  быть
   восемнадцати лет.
Молодые -
     это те,
кто бойцовым
    рядам поределым
скажет
   именем
        всех детей:
«Мы
 земную жизнь переделаем!»
Молодёжь -
      это имя -
           дар
тем,
  кто влит в боевой КИМ,
тем,
   кто бьётся,
       чтоб дни труда
были радостны
        и легки!

«Комсомольская правда»,
№ 31, 1930 г.

1963
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Александра ЗАЙЦЕВА

Начнем издалека. В VI веке до 
нашей эры китайский стратег 
и философ Сунь-цзы написал 
трактат «Искусство войны». 
Книжка тоненькая, изложена 
тезисно. Самое влиятельное, са-
мое многократно переводимое в 
мире пособие по стратегии. Его 
до сих пор читают военачальни-
ки, бизнесмены всех мастей, на 
его основе составляют учебники 
по маркетингу.

Но есть у этой книги и еще 
одна особенность. Многое из 
написанного в ней вполне при-
менимо к отношениям мужчин 
и женщин. Читаешь и понима-
ешь, что по-хорошему, вместо 
невнятного школьного пред-
мета «Этика и психология се-
мейной жизни», которым нас 
когда-то мучили (сейчас он на-
зывается по-разному в разных 
учебных программах, но суть 
мало изменилась), будущим па-
рам куда больше пригодилось 
бы знакомство с основами во-
енной стратегии и тактики.

 
«Кто не знает замыслов 

другой стороны - не может 
заключать с ней союзы».

Сколько семейных лодок об 
это разбилось! Нет бы сначала 
замыслами поинтересоваться.

 
«Конфликт - неотъемле-

мая часть жизни людей. Не 
бойтесь его».

Любая пара, начиная совмест-
ную жизнь, зарекается никог-
да не ссориться. И разумеется, 
очень быстро начинает соба-
читься по мелочи и по-круп-
ному. Ибо неотъемлемая часть.

 
«Никогда не полагайся на 

добрую волю других или на 
случай. Изучай противника 

и выстраивай оборону - и тогда 
добьешься победы простым при-
нуждением».

Ну вы в курсе: поначалу лю-
ди в паре в основном доверяют 
друг другу. А потом, получше 
изучив избранника, понима-
ют: лучше жить по принципу 
«Доверяй, но проверяй» и вы-
страивать оборону.

 
«В споре говори о выгоде, 

а не о вреде».
Не хочет, например, муж 

ехать на дачу. А вы ему - про 
тишину, про воздух, про ры-
балку, про помидоры прямо с 
куста, пахнущие солнцем... Это 
лучше, чем нудеть: «Там крыша 
вот-вот обвалится, надо скорей 
ремонтировать».

 
«Одержать победу в спо-

ре без боя - высшее умение. 
Выиграть битву умов, ис-

пользуя тактические преиму-
щества. Лучшее - разбить за-

мыслы противника и покорить 
его армию, не сражаясь. Худ-
шее - осаждать крепости».

Допустим, понравилась вам 
девушка или молодой человек, 
вы начинаете настойчиво до-
биваться внимания. Осаждать 
крепость. Чего вы добьетесь? 
Правильно, ничего. Но если 
использовать свои преимуще-
ства перед соперниками - есть 
шанс. Сначала изучаем сопер-
ника. Он невнимателен, забыл 
поздравить ее с днем рождения, 
с трудом терпит ее кота? Берем 
на вооружение его промахи и 
ведем себя ровно наоборот. Да-
же если вы тоже не выносите 
котов. На этом этапе главное - 
тактическая победа в мелочах.

«Кто не знает обста-
новки на местности - тот 
терпит поражение. По-

беждает тот, кто заранее 
изучил тактику прямого и об-
ходного пути».

Опять же - понравилась вам 
барышня, вы с разбега броси-
лись ее завоевывать. А потом 
выясняется, что у нее любовь-
морковь с другим и вообще в 
жизненном багаже два развода 
и невыплаченная ипотека.

 
«Избегайте опасных 

тактических ситуаций. Не 
можете избежать - пре-

вратите их в свое преимуще-
ство».

Вы задержались на работе и 
предчувствуете, что жена уже 
закипает. А вы ей: «Смотри, 
зато я по дороге захватил твою 
любимую пиццу, и где-то у нас 
бутылка твоего любимого ви-
на, давай-ка устроим малень-
кий праздник». В смысле, при-
шел бы вовремя - не было бы 
ни вина, ни пиццы.

 
«При принятии реше-

ний недопустимы гнев, 
ненависть и спешка. Не 

поднимай оружие из-за свое-
го гнева. Не начинай битвы, 
если не видишь выгоды. Гнев 
проходит, злоба превращается 
в веселье, но погибшего уже не 
вернешь».

Ну тут и расшифровывать 
не надо. Подойдет для любого 
серь езного конфликта. Особен-
но если дело идет к разводу.

 
«Война - путь обмана, 

постоянной организации 
ложных выпадов, исполь-

зования уловок и хитростей. 
В этом случае противник не 
знает, где атаковать, и об-
речен на фатальные ошибки. 
Замани его в ловушку выго-
дой и измотай, потом ата-
куй. Основной принцип побе-
ды - идти вперед туда, где не 
ждут, атаковать там, где не 
подготовились. Если можешь 
что-нибудь - не показывай про-
тивнику, что можешь. Если 

ты близко - показывай, что 
ты далеко. Прими смиренный 
вид и вызови в нем самомнение. 
Выиграть битву - это предо-
ставить противнику действо-
вать согласно его намерениям и 
тщательно изучить их».

Кто проходил через тяжелый 
развод, знает: это бой без пра-
вил, затяжной и выматываю-
щий. Когда-то близкий тебе че-
ловек превращается во врага. 
Чтобы выйти из этой битвы с 
минимальными потерями для 
своих имущества и психики, 
действительно нужны и уловки, 
и внезапные атаки, и ловушки. 
Занимаются такими вещами, 
конечно, адвокаты. Не при-
веди судьба никому доходить 
до такого. Но уж если дошло - 
борьбу придется выигрывать, 
чтобы уцелеть самому.

«Затянувшаяся война 
может привести только 
к истощению сил. Быва-

ют дороги, по которым не идут. 
Бывают крепости, за которые 
не борются».

И русская народная мудрость 
говорит о том же: «Худой мир 
лучше доброй ссоры». Не зря 
же почти на любой свадьбе ро-
дители советуют молодым при-
мерно одно и то же: уступайте 
друг другу, ищите компромис-
сы. Потому что люди опытные, 
знают, о чем говорят.

Мужчина и женщина
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Жизнь в браке 
на линии атаки

Тактика Тактика 
и стратегия и стратегия 

совместного быта совместного быта 
по древнекитайской по древнекитайской 

науке.науке.

Искусство намеков вам не особо дается, но на 
этой неделе намеки и не работают, поэтому, если 
вам что-то нужно, говорите об этом прямо. По-
старайтесь окружить себя приятными людьми, 
которым вы точно можете доверять. А лучше 

всего - махните с ними за тридевять земель.

Хорошие новости - вам нужно как можно боль-
ше времени находиться в комфортной обстанов-

ке, а вы такое очень любите. Правда, это немно-
го противоречит другой тенденции недели  - это 
удачное время для поездок и командировок. Что 

ж, вам по силам создать себе уют даже в дороге.

Если вы в этом месяце где-то напорта-
чили, сейчас вам это аукнется. Но в этом 

есть и плюсы - у вас есть возможность исправить 
ошибку и избежать неприятных последствий. По-
старайтесь не переутомляться, поберегите нервы и 

здоровье, находите время для полноценного отдыха.

Ракам нужно быть внимательными, чтобы не упу-
стить очень интересное и перспективное предложе-

ние. К тому же сейчас такое время, что вам надо 
в первую очередь думать о своих интересах и 
почаще быть с собой. Также это благоприятный 

период для восстановления старых связей.

Львы почувствуют, что отдыхать им хочется боль-
ше, чем работать. Если есть возможность, возьмите 
отпуск и отдохните. Велика вероятность, что вас 
посетит кто-то из бывших. Простите человека, но 
обратно в свою жизнь не пускайте. Не тащите на 

себе проекты, которые давно не приносят денег. 

Девы, избегайте интриг. Во-первых, это не ваша 
война, а во-вторых, окажетесь во всем виноваты-
ми, а вам тащить чужую вину на себе не пристало. 
У вас и без этого полно дел - нужно строить планы 
и контролировать, чтобы окружающие добросо-
вестно выполняли то, что им поручено.

На этой неделе многое выйдет из-под контроля. 
Поэтому всегда закладывайте дополнительное вре-
мя на форс-мажорные обстоятельства. И не пускай-
те в свою жизнь посторонних, ваши личные дела 
никого не касаются. Приводите внутренний мир в 

гармонию и не отвлекайтесь на назойливых людей.

Главный урок для Скорпионов на этой 
неделе - понять, что вы тоже люди. По-

кажите это окружающим, и к вам потянутся. У вас 
предостаточно завистников, и окружить себя едино-
мышленниками - хорошая идея. Помогайте, проявляй-
те терпение, будьте доброжелательны и спокойны.

Эта неделя покажет, все ли вы правильно 
делали в последнее время. Если вы сеяли 

разумное, доброе, вечное, хорошо трудились 
и совершали правильные поступки, сейчас вам 
все вернется сторицей. Если же вы посеяли что-

то нехорошее - придется за это расплачиваться.

На этой неделе Козерогам очень важно со-
блюдать баланс. Работа, друзья, родственни-

ки, личная жизнь… Вам предстоит находить время 
для каждого, никого не ущемляя в праве с вами об-
щаться. Не игнорируйте чужие проблемы, слушай-
те, что вам говорят, будьте добры к окружающим.

Перфекционизм  - это далеко не всегда 
хорошо. Стремясь довести дело до какого-

то гипотетического идеала, вы можете пропустить 
все важное и интересное. При этом своего при-
зрачного идеала вы можете так и не достичь. Не 
гонитесь за призраками и не забывайте жить.

Пришла пора расхламления. И дома, и на рабо-
те нужно раздать или выбросить все, что вам не 

пригодится. Инструменты, одежду, какие-то другие 
вещи. Освободите пространство для творчества, 
сейчас оно вам просто необходимо. Вам сразу 
станет радостно, легко и свободно.

Овен
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Владимир НИКОЛАЕВ

Продажи «элитного» 
алкоголя в России 
выросли 
на 20 - 25 процентов. 
Главная причина - 
рост собственного 
производства.

«Пиво без виски  - деньги на 
ветер!» - именно так впору пере-
фразировать любимую поговорку 
поклонников зеленого змия. По-
тому что в России резко вырос-
ли продажи крепких напитков, 
которые у нас принято считать 
элитными. По данным исследо-
вания NielsenIQ, за первые пять 
месяцев года продажи текилы и 
рома выросли на 20 с лишним 
процентов, а виски - почти на чет-
верть (см. «Только цифры»). При 
этом общие продажи крепкого 
алкоголя в стране за это время 
выросли на 5,6%. Продажи водки 
за тот же период прибавили 1,7%, 
коньяка - 8,8% (данные Росалко-
гольтабакконтроля).

В чем причина такого резкого 
взлета интереса к крепким «за-
морским» напиткам? Сразу при-
ходит на ум, что в России воз-
росло собственное производство 
этих продуктов - алкозамещение! 
«Комсомолка» уже писала, как 
представители наших заводов 
рыщут по заморским странам и 
добывают висковый и ромовый 

дистиллят - сырье для производ-
ства напитков. И уже в России 
«превращают» его в выпивку.

- Продажи виски, джина, рома 
увеличиваются за счет недорогих 
сортов, которые производятся 
в России,  - объясняет руково-
дитель Центра исследований 
федерального и региональ-
ных рынков алкоголя Вадим 
Дробиз. - Их потребляют в основ-

ном не те, кто раньше пил им-
портное, - они и продолжили его 
пить. А те, кто раньше пил водку. 
Зарплаты в стране растут, и лю-
ди могут себе позволить напитки 
подороже, которые считаются бо-
лее элитными, чем водка.

Еще одна причина роста потре-
бления «элитного» алкоголя - со-
кращение выездного туризма.

- Многие из тех, кто раньше 

ездил на отдых за границу и там 
выпивал, теперь делают это в Рос-
сии,  - растолковал Дробиз. - И 
пьют они то же самое, что раньше 
активно глушили за рубежом: ви-
скари, текилы, ромы сладкие да 
биттеры противные.

Импортозамещение заметно и 
невооруженным глазом. На сайте 
популярного супермаркета корре-
спондент «КП» обнаружил, что из 

174 наименований виски ценой до 
2000 рублей за бутылку 74 - рос-
сийские. Доля российского джина 
в той же ценовой категории самая 
большая - 46 из 67. Рома - 13 из 
61. А текилы - только 9 наимено-
ваний. Причем не только тради-
ционная Мексика, но и Франция, 
Италия, Германия. Российской 
«водки из кактусов» нет.

Но это дело поправимое. Во 
втором полугодии в Калужской 
области должны начать произ-
водство первой отечественной 
текилы - местный завод получил 
на это разрешение от правитель-
ства Мексики.

Знай наших!

 ■ 40 ГРАДУСОВ В ТЕНИ 

Окончание. 
Начало < стр. 1.

«Актер-музыкант, ка-
залось, очаровал ее, улы-
бался и гладил по воло-
сам. Они разговаривали и 
смеялись», - писала бри-
танская пресса.

Откуда красавица? 
«Комсомолке» удалось 
выяснить подробности.

- Юля родилась в обыч-
ной семье в Полевском 
(небольшой город в 
Свердловской области. - 
Ред). Родители развелись, 
когда ей было два или три 
года. Мама переехала в 
Екатеринбург, а Юля жи-
ла по очереди то с мамой, 
то с папой в Полевском. 
В подростковом возрас-
те ее отправили учиться 
в Чехию, - рассказала 
«КП»- Екатеринбург» 
бывшая соседка девушки.

Юлия окончила там 
колледж, а затем Уни-
верситет путей сообще-
ния в Екатеринбурге и 
МГИМО в Москве. (По 
специальности она - пе-
реводчик с чешского и 
английского языков.) За-
тем вернулась в Прагу, где 
открыла салон красоты.

Пару уже видели вместе в 
2022 году на концерте 

Джеффа Бека в Праге, 
но отношения они скры-
вали, не было постов в 
соцсетях, интервью. Од-
нако после того, как за-
рубежные и российские 
СМИ назвали модель из 
Екатеринбурга новой воз-
любленной звезды Голли-
вуда, Юля не смогла мол-
чать. Правда, дала ответ 
из серии «счастье любит 
тишину».

«Друзья, прошу вас 
воздержаться от предо-
ставления каких-либо 
интервью журналистам, 
касающихся моей личной 
жизни. Буду признатель-
на за ваше понимание и 
уважение к моей приват-

ности», - написала Юлия 
в соцсетях.

В подписчиках у Юлии 
уже появилось множество 
поклонников Джонни 
Деппа. В комментариях 
к постам ее просят быть 
доброй и аккуратной с ак-
тером. В том числе - на 
фоне тяжелого бракораз-
водного процесса с Эмбер 
Херд. (Бывшие супруги не-
сколько лет судились. Эм-
бер обвиняла Деппа в наси-
лии, а он ее - в клевете. В 
итоге Депп все же остал-
ся в выигрыше. В 2022 го-
ду жюри присяжных при-
знало Эмбер Херд виновной 
в клевете и присудило ее 
выплатить компенсацию 

в размере 15 млн долларов. 
Встречный иск Херд тоже 
был удовлетворен, но ча-
стично - в размере 2 млн 
долларов).

Татьяна САМОЙЛОВА, 
Анна ОБЛЫГИНА

(«КП» - Екатеринбург»).
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Вот кого Джонни Деппу не хватало 
для полного счастья.
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Да, модель. Да, модель. 
А еще А еще 

знает два знает два 
иностранных иностранных 

языка языка 
и руководит и руководит 

салоном салоном 
красоты.красоты.
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Русская птица счастья Русская птица счастья 
для Джека Воробьядля Джека Воробья

Своя текила ближе к телу
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По данным NielsenIQ 
и Росалкогольтабакконтроля.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

КАК РОСЛИ 
ПРОДАЖИ 
КРЕПКОГО 
АЛКОГОЛЯ 
В РОССИИ

 Рост/снижение продаж 
в январе - мае-2024

 Виски  +24,6%
 Текила  +21,3%
 Ром  +20,3%
 Биттеры  +19,3%
 Аперитивы  +18,1%
 Джин  +13,7%
 Коньяк  +8,8%
 Водка  +1,7%
 Вермуты  -2,3%

Этой 
осенью 
в прокат 
выйдет фильм, 
в котором Джонни 
Депп выступил… 
режиссером. 
Подробности на KP.RU

«Мы 
познакомились 
случайно»

До сих пор было неизвест-
но, где и как познакомились 
русская красавица и голли-
вудский актер. «Комсомол-
ка» решила поинтересовать-
ся у самой Юлии.

«Мы познакомились слу-
чайно на 55-м кинофести-
вале в Карловых Варах. Это 
было в 2021 году», - расска-
зала нам Юлия Власова.

В 2021 году Депп был 
приглашен в качестве по-
четного гостя на киносмотр 
в Карловых Варах. А вот рас-
сказывать про отношения 
с артистом Юлия не стала.

М

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Вероника РАНГУЛОВА
(«КП» - Пермь»)

Новые детали расследования 
гибели девятилетнего 
мальчика, тело которого 
нашли в чемодане.

Эта громкая история случилась в Перми. 
Напомним, 12 июля в городе нашли чемо-
дан, в нем - тело девятилетнего ребенка. 
Оказалось, убила его собственная мать, 
которая попала на камеры наблюдения: 
полночи она возила по городу чемодан с 
телом. И чем дальше, тем более странной 
становится эта история.

ОТЕЦ МАЛЬЧИКА 
ДО СИХ ПОР НЕ ЗНАЕТ 
О СЛУЧИВШЕМСЯ

34-летнюю Ирину Шатову, которую об-
виняют в жестоком убийстве 9-летнего 
сына Левы, проверят на вменяемость. Уже 
назначена психолого-психиатрическая экс-
пертиза: нужно понять, в каком состоянии 
находилась она в сам момент убийства.

Женщина - не маргинал. Уж точно не пи-
ла до потери сознания. Отец тоже человек 
приличный. Все в голос говорят, что Ша-
това любила сына. При этом выясняются 
все новые странные детали.

Лева не ходил ни в садик, ни в школу. 
Якобы был на домашнем обучении. Кто и 
как его учил и кто из ответственных служб 
следил за этим - пока вопрос открытый. Но 
родственники (со стороны Ирины) призна-
лись, что предлагали ей отдать им Леву на 

воспитание. Им не нравилось, что мальчик 
целыми днями сидел за компьютером.

А Ирина, как выяснилось, отчаянно «за-
рабатывала» деньги. «Зарабатывала» в 
кавычках, потому что работа оказалась 
весьма мифической. В прошлом трудилась 
в автосалоне, а затем увлеклась игрой на 
бирже, впутываясь в баснословные долги. 
Занимала деньги и у знакомых, наконец, 
задолжав столько, что отдать было бы не 
под силу, даже все продав.

Отец тоже, по первым показаниям сви-
детелей, обожал своего Леву. При этом 
при разводе с женой оставил ей сына, а 
сам уехал в США. Это еще не все. Он не-
легально пересек границу, потому что, как 
рассказала «КП» его мать, очень мечтал 
жить в этой стране. Но там попал в «кутуз-
ку». Поэтому связи с ним нет. И о гибели 
сына он якобы до сих пор не знает. Все 
это - рассказ родственников с его стороны.

- У нас нет возможности сообщить Сер-
гею о случившемся, - рассказал «КП» его 
брат.

Жену Сергей тоже любил:
- Он уговаривал Ирину сохранить семью, 

он ее очень любил и даже обращался к 
психологу - настолько тяжело дался ему 
разрыв. Официально они развелись только 
в декабре прошлого года, но Сергей при-

езжал к ним почти каждый день, 
занимался с сыном, брал его с 
собой в путешествия. Лев даже 
не знал о расставании родителей 
и не испытывал по этому поводу 
никакого стресса.

«ЕЕ СПОКОЙСТВИЕ 
ПОРАЖАЕТ»

И, наконец, что произошло в ту ночь?
Ирина, по данным источника, близкого к 

следствию, вконец запуталась и решилась 
на самоубийство. Но сначала задумала 
расправиться с любимым сыном, чтобы 
не оставался без матери.

Появилось видео ее допроса и след-
ственного эксперимента.

На манекене она без всяких эмоций на 
лице показала, как расправилась со Львом.

Это случилось вечером 11 июля. В тот 
момент мальчик уже готовился ко сну и был 
в пижамке. Шатова подошла к его крова-
ти и накинула на шею бельевую веревку.

- То есть вы сделали один оборот вокруг 
шеи? - спрашивает следователь.

- Да и завязала, - ответила Шатова. По-
том задрала футболку, взяла нож и нанес-
ла три удара по телу. После этого засунула 
тело в чемодан и полночи бродила с ним по 
городу, не знала, где спрятать. Оставила 

чемодан около мусорного контейнера, где 
его и нашел местный житель.

- Честно, ее невозмутимость и спокой-
ствие поражают,  - говорят следователи, 
которые работают с Шатовой.

- То есть сына она не оплакивает?
- После убийства стала заметать следы… 

Написала записку, которую позднее нашли 
в квартире, что ее ребенка убили коллек-
торы. Рассчитывала, что ей поверят…

«Комсомолка» продолжает следить за 
ходом расследования.

Эксклюзивные фото, 
видео и факты 
о героях этой 
истории, собранные нашими 
корреспондентами, - 
на сайте KP.RU

 ■ ПРОДОЛЖАЕМ ТЕМУ

Ангелина ШАРЫПОВА, 
Ольга АФАНАСЬЕВА, 
Максим АЛЕКСАНДРОВ

«ОНА НЕ КРИЧАЛА»
Тихий летний день. У вы-

сотки в спальном районе 
Ижевска людей мало. За 
углом на площадке играют 
дети. Среди них 11-летняя 
Катя. Девочку видели здесь 
нередко: она жила в частном 
секторе неподалеку, училась 
в пятом классе.

Странный мужчина по-
явился во дворе около трех 
часов дня, вместе с девочкой 
он зашел в подъезд высотки 
(все говорят разное - то ли 
они шли спокойно, то ли за-
тащил силой), поднялся на 
17-й этаж и скинул ее из окна.

- Это было около 15.30, мы 
с коллегами были на рабо-
те, - рассказывает продавец 
местного магазина. - Увиде-
ли, как упала девочка, снача-
ла подумали, что она в обмо-
роке. Выбежали, а там кровь. 
Вызвали скорую, рядом уже 
лежало тело мужчины. А с 
ребенка от удара даже обувь 
слетела.

Это случилось во вторник, 
16 июля. Уже конец недели, 
а ответов на самые очевид-
ные вопросы - почему он это 
сделал, знал ли девочку, - ни 
у следствия, ни у знакомых 
и родственников несчастной 
школьницы до сих пор нет. 
Убийца мог бы что-нибудь 
прояснить. Но он тоже по-
гиб - прыгнул следом за своей 
жертвой. Пока остается лишь 
то, что никак не проливает 
свет на случившееся: на уче-
те у психиатра не состоял, 

преступлений не совершал, 
семья нормальная, работал 
курьером… Практически ни 
одной зацепки.

ЧТО ИЗВЕСТНО 
О ПОДОЗРЕВАЕМОМ

Ему 25 лет, местный житель 
(но его дом - в другом райо-
не), имя по просьбе следствия 
меняем, пусть будет Алексей. 
Работал курьером, обслужи-
вал эти дома, доставляя то-
вары. Это, кстати, ответ на 
вопрос, как попал в подъезд 
с домофоном: знал коды, по-
стоянно разнося заказы. Мо-
жет быть, и в этот раз во двор 
он приехал на заказ.

С девочкой, скорее всего, 
не знаком. Получается, мог 
внезапно схватить первого 
попавшегося во дворе ре-
бенка…

Родители Кати просто не в 
силах сейчас ни с кем разго-
варивать. А вот родные Алек-
сея общались охотно, но они 
тоже в шоке: говорят, что ни-
каких признаков агрессии он 
не проявлял.

 - Он нормальный, работал, 
не было никаких проблем. Не 
был он у нас недолюбленным. 
Он мечтал много путеше-
ствовать, все время расска-
зывал, как хотел бы ездить 
по различным городам, но не 

успел, - сообщили нам род-
ные Алексея.

- Мог он употребить нарко-
тики?

- Нет, он и не пил, не курил.
При такой, казалось бы, 

идеальной семейной кар-
тинке на вопросы о психо-
логическом здоровье Алексея 
родные отвечать… отказыва-
ются. Ни да, ни нет.

А вот одноклассники все-
таки говорят, что он был «не 
такой, как все». За что часто 
слышал в свой адрес шутки.

- Он всегда был замкну-
тым и странным. Сам себе на 
уме. В школе у него не было 
друзей, - рассказала одна из 
одноклассниц Алексея. - Все 
дразнили его за «странность», 
но без рукоприкладства. По-
том он мог резко вспылить. 
Например, ребята доставали 

со своими шутками, он мог 
встать и пару слов сказать в 
грубой форме. Если даже в 
игривой форме у него ручку 
забирали, он мог только за-
махнуться рукой или рюкза-
ком, но не бил.

Видимо, таким парень оста-
вался и после школы. Сестра 
говорит: романтических от-
ношений у мужчины не было. 
Только работа. А вот в соцсе-
тях у него есть подписки на 
религиозные организации: 
вероятно, там он и искал 
друзей и успокоение. Одна 
из них - церковь (не будем 
«рекламировать» название), 
отзывы на которую крайне 
неоднозначны: от благодар-
ностей до обвинений в сек-
тантстве.

«КП» продолжает следить 
за темой.

Пр
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»

С момента, 
как мужчина 

с девочкой зашел 
в подъезд, и падением 

прошло около 10 минут.

Со
цс

ет
и Тихий с виду 

парень оказался 
монстром.

Подробности трагедии в Перми

«Убила сына, чтобы он 
не оставался без матери»

Курьер затащил Курьер затащил 
на 17-й этаж школьницу на 17-й этаж школьницу 
и выбросил из окнаи выбросил из окна
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Помоги неграмотным пиратам узнать из записки, 
как зовут морского разбойника, который первым 

высадился и теперь живёт на этом когда-то 
необитаемом острове. (Зачеркни повторяющиеся 

буквы, а из оставшихся составь слова.)

Найди подходящую тень.

полянкаполянка

Пиратушки, бравы ребятушкиПиратушки, бравы ребятушки

Рисовал Cергей Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.БЕЛОЗЁРОВ.

Джек Воробей прилетел на остров Сокровищ.
Найди на рисунках 10 отличий.
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✱  ✱  ✱
Она ждала его всю 

жизнь. А вот внезапного 
возвращения из коман-
дировки не ожидала...

✱  ✱  ✱
В самолете.

Стюардесса подходит 
к командиру и говорит:
- В салоне террорист 

с бомбой спекулирует 
парашютами.

✱  ✱  ✱
Было время, отдавал ро-

дителям свои старые мо-
бильные телефоны. Недавно 
они отдали мне свой старый 
аппарат для измерения дав-
ления.

✱  ✱  ✱
Воры забрались в 

крупный ювелирный ма-
газин и после трех часов 
усилий вскрыли наконец 
сейф с драгоценностя-
ми:

- Надо сосчитать до-
бычу.

- Да брось ты, склады-
вай в рюкзак. Завтра по 
радио сообщат, чего и на 
сколько мы украли.

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

 ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Алина грамотно 

подобрала 
цветовую палитру. 
К золотистому тону 

волос подойдут 
именно теплые оттенки. 
Здесь это малиновый 

купальник, 
золотистые дужки очков 

и розовая помада.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 2. 
На какой иномарке героиня 
Жанны Фриске рассекает 
по гостинице «Космос» в 
фильме «Дневной Дозор»? 
7. Движитель документа. 8. 
Без чего ничего не видно? 
9. Во что на посошок на-
ливают? 10. Ловкий. 11. 
Борьба с неполадками. 12. 
Симптом стридора. 17. «Ты 
со мной приключился, слов-
но ... с кораблем». 18. Что 
Петр Столыпин с интересом 
изучал в Петербургском 
университете? 19. Тмин из 
Индии. 20. Какой газ ис-
пользуют в холодильной 
технике? 25. Ядовитая 
лягушка. 26. Собачка при 
клоуне Карандаше. 27. Вто-
рое имя Ханса Андерсена. 
28. Мексиканский «напиток 
богов» из рисового молока. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Основа торнадо. 2. Карл 
с научным коммунизмом. 
3. Монстр «из загробной 
жизни». 4. Чем болен 
игроман? 5. Мир и покой 
в душе. 6. Кто в советские 
времена курировал отряд 
юных ленинцев? 13. В чем 
сидел поэт Юрий Энтин, со-
чиняя стихи для песенки 
Водяного из мультфильма 
«Летучий корабль»? 14. 
Искусство, которому учит 
«Камасутра». 15. Прикры-
тие для женских ножек. 
16. Где прописаны элек-
троны? 21. Художник, ли-
шенный таланта. 22. Что 
может обжечь? 23. Тор-
говцы овациями. 24. Куда 
сбежал пророк Мухаммед 
со своими приверженцами 
в сентябре 622 года? 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 2. 
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 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Алина КЛОКОВА, 
18 лет, 

Барнаул:

- Студентка 
колледжа. 
Занимаюсь 

легкой 
атлетикой. 

Состою 
в сборной 

Алтайского края 
по пожарно-

прикладному 
спорту. 

Являюсь 
обладательницей 

титула
«Мисс Барнаул - 

2020».

- Хотела бы взять из 
вашего приюта какую-
нибудь породистую кош-
ку. Желательно британ-
скую. Не люб лю метисов 
по эстетическим сооб-
ражениям.

- Да, у нас есть бри-
танец. Но вы знаете, он 
хочет жить только с чи-
стокровными англичана-
ми. Предоставьте вашу 
родо словную для пере-
дачи вам кота.

Генеральный директор - Мария Викторовна УСОВА
Редактор - Елена МАРКЕЛОВА

E-mail: elena.markelova@phkp.ru
www.kp.ru

Адрес редакции и издателя:
410028, г. Саратов, ул. им. Чернышевского Н.Г., дом 153,  

офис № 217. 
ТЕЛЕФОН 8(8452) 53-42-21.

 Отпечатано в ООО «Волга-Медиа», 410040, г. Саратов, 
ул. Вишневая, 10. Тел. 8(8452) 53-42-21. 

Заказ № 81.

ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Давление - 748 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 28% (норма - 75)
Ветер - западный
1 - 6 м/с

Восход - 5.03
Закат - 21.01
Луна - полнолуние

 Саратов +22...+24 +29...+31

Александров Гай +21...+23 +32...+34

Балтай +19...+21 +26...+28

Озинки +16...+18 +31...+33

Ртищево +20...+22 +28...+30

Прогноз погоды на 20 июля

           ночью             днем
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На «Славянском базаре» прошли Дни Союзного государства

ПЛОХО ХОДЯЧИЙ 
АНЕКДОТ
Джо Байден стал ярким 
отражением саммита 
НАТО

ВСЕ НА «МАЗЕ»
Союзный самолет, 
самосвал на водороде - 
чем удивил «Иннопром»

ВЫПАЛО НАМ 
ПОСТРОИТЬ БАМ
Легендарной железной 
дороге - пятьдесят лет

Распространяется бесплатно

ЕСЛИ В СЕРДЦЕ МОЕМ БЕЛАРУСЬ, ЕСЛИ В СЕРДЦЕ МОЕМ БЕЛАРУСЬ, 
ЗНАЧИТ, ТЫ В МОЕМ СЕРДЦЕ, РОССИЯ!
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 ■ Визит в Москву Премьер-
министра Индии Нарендры 
Моди и его встреча с Вла-
димиром Путиным стали 
смачным щелчком по англо-
саксонскому носу.

ПИЛЮЛЯ ГОСДЕПУ
И еще одним ну очень ве-

ским доказательством, что все 
попытки Запада изолировать 
Россию терпят полный крах. 
Издание Блумберг даже съяз-
вило, что изолента, которой 
пытались опутать РФ, оказа-
лась некачественной. И Пу-
тин проводит слишком много 
встреч с мировыми лидерами 
для глобального изгоя, каким 
его хотел бы видеть Вашинг-
тон.

Американский Госдеп до 
последнего пытался вставить 
палки в колеса, настоятельно 
уговаривая Моди не ездить 
в Россию. Или в крайнем слу-
чае перенести свой визит. 
Ведь в тот же день, когда он 
приземлился в Москве, в Ва-
шингтоне открывался саммит 
НАТО. Встреча российского 
и индийского лидеров стала 
мировым топом, задвинув на 
задний план натовские поси-
делки.

Более того, Моди после сво-
его переизбрания нарушил 
давнюю традицию, поехав 
первым делом в Россию, а не 

в соседние страны, как пре-
жде. И перед самым отлетом 
в Москву заявил, что «с нетер-
пением ждет новой встречи 
с другом Владимиром». Его 
слова наверняка вызвали из-
жогу в Белом доме.

23 МИЛЛИОНА В ГОД
Официальной части визита 

предшествовало неформаль-
ное общение двух лидеров за 
чашкой чая. Владимир Путин 
пригласил гостя в свою под-
московную резиденцию.

- Дорогой друг! Очень рад 
вас видеть. Вначале хотел 
бы вас поздравить с пере-
избранием на должность 
премьер-министра. Вы очень 
энергичный человек, умеете 
добиваться результатов в ин-
тересах Индии и индийского 
народа. И результат очеви-
ден: Индия уверенно зани-
мает третье место в мире по 
объему экономики. Наверное, 
сейчас самая большая по на-
селению страна мира  - 1,4 
миллиарда человек. Но са-
мое главное, что 23 миллиона 
рождений в год - самый боль-
шой показатель в мире. Это 
не просто цифры, это значит, 
люди планируют свою семью, 
свою жизнь. А это значит, что 
они чувствуют себя уверенно, 
чувствуют стабильность.

- Мой дорогой друг! - отве-
тил с благодарностью индий-
ский премьер. - Позвольте по-

благодарить вас за радушное 
гостеприимство, за уважение.

Вдали от шума городского 
они без галстуков говорили 
несколько часов. Владимир 
Путин прокатил гостя на 
электрокаре. Вместе они за-
глянули в конюшню в Ново-
Огарево, где покормили 
лошадей морковкой. Побли-
зости в вольере резвились две 
огромные белые собаки - не-
давний подарок Ким Чен Ына.

ДИАЛОГ, 
А НЕ БОМБЫ
В политике о многом гово-

рят детали. На официальные 
переговоры в Кремль лидеры 
приехали на одном «Аурусе». 
Причем Моди - на месте, ко-
торое обычно занимает Вла-
димир Путин. И, приступив 
к переговорам, не раз обра-
щались один к другому - «мой 
друг».

- Между нашими странами 
очень давняя дружба и хоро-
шие отношения, которые се-
годня носят характер особо 
привилегированного стра-
тегического партнерства. 
Мы тесно сотрудничаем на 
международной арене, в том 
числе в международных ор-
ганизациях. Прежде всего 
на площадке ООН и в таких 
объединениях, как ШОС 
и БРИКС, - сказал Владимир 
Путин.

- Весь мир придает особое 

значение моему визиту. Вчера 
в домашней обстановке об-
судили многие вопросы. По 
тематике Украины обмени-
вались мнениями в открытом 
ключе и спокойно разговари-
вали, - заявил индийский пре-
мьер.

И добавил, что его страна 
готова к любому содействию 
в урегулировании конфликта:

- Бомбы, ракеты и винтовки 
не могут обеспечивать мир, 
поэтому диалог необходим.

По его словам, во время об-
щения с Владимиром Пути-
ным он чувствовал оптимизм. 

Услышал позицию российско-
го президента, его позитив-
ные взгляды, и у него возник-
ли надежды на будущее.

- Я благодарен за то вни-
мание, которое вы уделяете 
острым проблемам. В том чис-
ле пытаетесь найти какие-то 
пути к решению и украинско-
го кризиса, конечно, прежде 
всего мирным путем, - отве-
тил российский лидер.

Кремлевский пресс-
секретарь Дмитрий Песков  
позже заявил, что украинская 
тема в закрытом режиме об-
суждалась конструктивно.

 ■ Лидер РФ выступил на Пар-
ламентском форуме БРИКС 
в Санкт-Петербурге.

По его словам, главная задача 

организации - достижение спра-

ведливости в мировой экономи-

ке, чему активно препятствует 

Запад:

- Так называемый «золотой мил-

лиард» действует вопреки истори-

ческой логике и нередко даже во 

вред интересам собственных на-

родов. Стремятся зафиксировать 

некий порядок на своих «прави-

лах», которые никто не видел, ни-

кто не обсуждал и никто никогда 

не принимал. И такие правила пи-

шутся и корректируются каждый 

раз заново. Под каждую ситуацию 

в интересах тех, кто считает себя 

исключительным и присвоил себе 

право диктовать свою волю дру-

гим. Прямо в лучших традициях 

классического колониализма. Это 

явная попытка подменить легитим-

ное международное право, попыт-

ка создания монополии на истину 

в последней инстанции, а такая 

монополия разрушительна.

В обострившейся до предела 

международной ситуации ключ 

к диалогу может дать межпарла-

ментская дипломатия:

- Бриксовские принципы близки 

и понятны всем участникам нашего 

объединения, быстро растущего 

и обретающего качественно новый 

уровень влияния на динамику со-

бытий в мире. Парламентский диа-

лог важен как никогда. БРИКС пока 

не имеет собственной институцио-

нально оформленной парламент-

ской структуры, но полагаю, что 

в будущем эта идея обязательно 

реализуется, - заявил Владимир 

Путин.

Продолжение темы - на стр. 4.

 ■ Грандиозная выставка «Россия» на ВДНХ 
вызвала небывалый ажиотаж.

За восемь месяцев работы ее посетили больше 

восемнадцати с половиной миллионов человек. При-

езжали целыми семьями. Владимир Путин дваж-

ды продлевал ее работу и сам стал завсегдатаем. 

На минувшей неделе побывал здесь уже в пятый 

раз.

- Нам есть что показать и есть чем гордиться. Ко-

нечно, нужно создать условия для того, чтобы сам 

нерв того, что делает и чем живет страна, - чтобы 

это было показано. Договорились, что создадим 

национальный центр на площадке «Экспо». И так 

же будем делать это в регионах, - рассказал о пере-

дислокации выставки президент.

Там же, на ВДНХ, лидер РФ встретился с участ-

никами Всемирного фестиваля молодежи, который 

прошел весной в «Сириусе». На встрече был и Дэ-

вис Акампурира из Уганды. Это он в марте сказал 

Владимиру Путину, что хотел бы стать его сыном от 

Африки. «Ну что я могу вам сказать, сынок...» - от-

реагировал тогда с улыбкой президент.

После того как Дэвис сфотографировался в «Си-

риусе» с российским лидером, стал очень популяр-

ным в своей стране:

- Даже начал политическую карьеру в Африке. На-

деюсь на вашу поддержку. И теперь еще собираюсь 

жениться.

- Я вас поздравляю. Совет да любовь, как у нас 

говорят, - напутствовал Владимир Путин будущего 

молодожена, пожав ему руку.

 ■ Американцы планировали уничтожить 
нашу ядерную отрасль.

Еще в советское время родилась поговорка: 

«Русский слон - лучший друг индийского слона». 

СССР первым признал независимость Дели от 

британской короны. С тех пор наши страны тесно 

сотрудничают в самых разных областях. Индия 

стала крупнейшим экспортером российской нефти, 

обогнав даже Китай.

Отдельная статья - сотрудничество в сфере 

мирного атома. При непосредственном участии 

России продолжается строительство крупнейшей 

в Индии АЭС «Куданкулам». Лидеры побывали 

в павильоне «Атом» на ВДНХ. У одного из стендов 

Владимир Путин рассказал Моди, как США в на-

чале девяностых хотели уничтожить российский 

ядерный сектор:

- Предлагали восемьсот миллионов долларов, 

чтобы вообще закрыть нашу атомную отрасль. 

Американцы сидели на атомных объектах, в том 

числе на военных. Жили на постоянной основе 

в специально построенных зданиях и каждый 

день ходили в цеха. Стоял там стол рабочий и на 

столе флаг США. Задача была как раз к 2024-му 

вообще свести к нулю нашу атомную генерацию.

- Вот от чего нас спас Владимир Владимирович, - 

улыбнулся гендиректор «Росатома» Алексей 
Лихачев.

- Не я спас, а весь российский народ, - веско 

поправил его президент.

По итогам визита подписаны десятки новых со-

глашений в разных сферах. 

ИЗОЛИРОВАЛИ ОТ МИРА ИЗОЛИРОВАЛИ ОТ МИРА 

НЕКАЧЕСТВЕННОЙ ИЗОЛЕНТОЙНЕКАЧЕСТВЕННОЙ ИЗОЛЕНТОЙ

УРОК ИСТОРИИ

СПАСЕННЫЙ АТОМ
ЗДРАВСТВУЙ, СЫНОК! ПОНЯТНЫЕ ПРИНЦИПЫ

ФИЛОСОФИЯ НОВОЙ РЕАЛЬНОСТИ ДИАЛОГ

- Вот столько осталось до 
окончательного свержения 
однополярной системы.
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 ■ «Славянский базар в Ви-
тебске» - место, где можно 
отдохнуть душой.

Семейный, праздник тра-
диционных ценностей - так 
Александр Лукашенко оха-
рактеризовал Международ-
ный фестиваль искусств «Сла-
вянский базар в Витебске». 
В  противовес всяким «Ев-
ровидениям» с бородатыми 
женщинами и голоштанны-
ми представителями транс- 
и прочих квир-сообществ - на-
родные танцы, старая добрая 
классика и просто песни 
о дружбе, любви, в том чис-
ле и к Родине.

- Как бы кто-то ни пытался 
заглушить и приуменьшить 
значение фестиваля, ничего 
не получается, и он гремит 
на всю планету, - сказал на 
открытии президент. - Сла-
вянская душа безгранична 
в  своей открытости миру. 
Поэтому наш фестиваль дав-
но вышел за географические 
рамки славянского братства. 
Здесь жители и наши гости 
действительно могут отдох-
нуть душой.

Пока в мире представители 
Запада пытаются нашу куль-
туру отменить, есть те, кто ее 
готов поддержать, а заодно 

и свою показать. Приехали 
единомышленники из четы-
рех десятков стран.

- Сегодня мы впервые 
приветствуем творческие 
коллективы из стран Шан-
хайской организации со-
трудничества - теперь уже 
и нашей организации. Это 
знаковое событие в жиз-

ни страны, - объявил о не-
давнем вхождении в ряды 
ШОС  президент. - Мы при-
соединились к сообществу 
государств, за которыми 
будущее. Будущее развития 
человечества на принципах 
равноправия, уважения и со-
зидания.

Продолжение - на стр. 6.
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 ■ ВСУ пытались разогреть 
ситуацию. Но реакция бе-
лорусов не дала огню раз-
гореться.

НЕ БАЛУЙТЕСЬ 
С ОГНЕМ
В Лунинецком районе рас-

положен 56-й зенитный ракет-

ный полк. Он выполняет боевые 

задачи по противовоздушной 

обороне. Прямо здесь, в штабе, 

прошло совещание по обеспе-

чению военной безопасности 

страны на южном направлении. 

Пару недель назад на этих тер-

риториях началось обострение.

- Достается тут на этой южной 

границе. Через день на ремень, 

как у нас всегда говорили. Бы-

ла серьезная тревога у нашего 

населения. В связи с этим бы-

ло принято решение о выводе 

отдельных подразделений на 

границу. И Сил специальных 

операций. Были дополнитель-

но мобилизованы и переведены 

на усиленную охрану погранич-

ники. Хотя они, бедолаги, и так 

сейчас серьезно перегружены. 

Тем не менее страну надо за-

щищать - по последнему ме-

тру земли только пограничник 

ходит.

После реакции Беларуси го-

нора у ВСУ поубавилось.

- Мне Комитет госбезопасно-

сти докладывал и военная раз-

ведка о том, что после нашей 

определенной работы украинцы 

свои вооруженные силы и до-

полнительные войска, которые 

они перебросили (это было не-

мало тысяч человек), от грани-

цы отвели. И вообще вывели из 

белорусско-украинской зоны. 

То есть те войска, которые уси-

ливали их действия, с границы 

ушли.

Чуть раньше на торжествен-

ном собрании ко Дню Незави-

симости Александр Лукашенко 

предупредил ретивых молодчи-

ков с Банковой улицы:

- Не балуйтесь и не шалите 

с огнем - это очень опасно. Мы 

ни в коем случае не должны 

допустить никакой эскалации 

и никакого обострения. Я хочу, 

чтобы украинское руководство 

это услышало. Концентрация 

вооруженных сил, пусть даже 

ничего не значащая, опасна во 

время боевых действий.

А людей, которые стали пере-

живать, попросил спокойно за-

ниматься своим делом:

- Хочу, чтобы люди знали: 

я абсолютно убежден и доверяю 

нашей разведке - ситуация ста-

билизирована на белорусско-

украинской границе. Войска их 

отведены. Поэтому, ребята, по-

смотрите, и наши войска нужно 

убирать с границы. Чтобы они 

понимали, что мы не собира-

емся воевать и не собираемся 

здесь концентрировать свои 

Вооруженные силы, кроме Сил 

специальных операций.

С ЮГА НА ЗАПАД
Президент поручил отвести 

войска с южных рубежей.

- Ты посмотри своих ребят, - 

обратился он к командующему 
Силами специальных опера-
ций Вооруженных сил Вади-
му Денисенко. - Там, где надо, 

где мы обозначали пункты, где 

должны находиться твои ребята, 

на ротационной основе. Особен-

но в жару смотри, чтобы ребятам 

было как-то поудобнее. Осталь-

ных - в места постоянной дис-

локации отводи.

Но теперь пристальное внима-

ние западным границам:

- Вот там идет активизация. 

Поэтому северо-западное на-

правление - там ребята долж-

ны быть готовы ко всему. Они 

нас провоцируют, чтобы втянуть 

в эти разборки. Нельзя этого до-

пустить.

«МЫ НИКАКИЕ
НЕ ВРАГИ»
Александр Лукашенко рас-

сказал, что планирует обсудить 

с Владимиром Путиным даль-

нейшие шаги по конфликту 

с Киевом:

- Как бы они (на Украине. - 

Ред.) на нас косо ни смотрели, 

как бы они нас ни костыляли. 

Ну чуть ли не врагами называ-

ют. Мы никакие не враги для 

украинцев. Я уже много раз го-

ворил. Это наши люди. Такие 

же люди, как мы, как русские, 

россияне. Нам надо побыстрее 

договариваться. Оказывается, 

можно договориться. Но глав-

ное - надо разговаривать. Если 

нет диалога, разговора - будет 

эскалация и  будут гибнуть люди. 

Я думаю, мы в ближайшее время 

на встрече с Владимиром Вла-

димировичем Путиным обсудим 

эти проблемы и подумаем, как 

будем действовать дальше.

То, что удалось снять напряже-

ние на юге РБ, - пример того, что 

общаясь можно добиться нужно-

го результата:

- Это говорит о том, что на 

Украине нормальных людей до-

статочно, особенно среди во-

енных. Думаю, хороший пример 

для украинцев. Россияне готовы 

садиться за стол переговоров 

и договариваться. Обсуждать 

и договариваться. Пока, подтал-

киваемые натовцами (мы это ви-

дим по последнему совещанию 

блока НАТО), украинцы воюют. 

Воюют до последнего украинца. 

Очень жаль.

В Беларуси сейчас, как 

и в России, как и в Незалеж-

ной, - термометр зашкаливает. 

Обычным селянам и горожанам 

приходится худо. Что уж гово-

рить про тех, кто на поле боя.

- Каково воевать при сорока-

градусной жаре? На улицу страш-

но выйти, а им же надо полную 

экипировку, еще и бронежилет 

напялить, - пожалел он бойцов 

обеих сторон конфликта. - Это 

муки для ребят жуткие. А еще 

и гибнут же. А это чьи-то дети...

НА ГРАНИЦАХ -
ЧЕРЕЗ ДЕНЬ НА РЕМЕНЬ

ПО ТРЕВОГЕ

 ■ Гарант надежности - Александр Лу-
кашенко.

Во Дворце Независимости в этот раз в го-

стях глава Чувашской Республики Олег 
Николаев. После встречи с Президентом 

Беларуси собирался с делегацией (больше се-

мидесяти человек!) побывать на предприятиях 

МАЗ, МТЗ, «Белкоммунмаш» и «Амкодор».

- Сможете оценить и протестировать самые 

последние разработки. Не только посмотреть, 

но и заказать необходимую технику, узлы, 

комплектующие, - сказал глава государства.

Белорусские ученые помогают коллегам 

в Чувашии выращивать картофель отече-

ственных сортов.

- После распада СССР все институты в  Ака-

демии наук сохранили, в том числе Институт 

картофелеводства. Это значит, что мы каж-

дый год обновляем, осуществляем сорто-

обмен, - рассказал Александр Лукашенко.

О качестве белорусской бульбы президент 

знает не понаслышке. Все сорта тестирует на 

личном подворье.

- Академики говорят: «Очень хороший». Да-

вайте у меня высаживайте, посмотрим на ре-

зультат. Должен сказать, что я ни разу не сказал 

им, что они плохо работают и что плохой сорт 

вырастили. Поэтому вы правильно делаете, что 

опыт белорусов и наших ученых используете.

Сфер для сотрудничества полно.

- Все, о чем мы договоримся, свято бу-

дет исполняться, - заверил Александр Лука-

шенко.

- Живите долго и спокойно - 
все будет нормально!

БУДУТ ИСПОЛНЯТЬСЯ СВЯТО ДОГОВОРЕННОСТИ

 ■ Тридцать лет назад, 
10 июля 1994 года, у Бела-
руси появился президент.

Шесть кандидатов, два ту-

ра гонки. 39-летний предсе-

датель комиссии Верховного 

совета Беларуси по изучению 

деятельности коммерческих 

структур Александр Лукашен-

ко набрал 80,3 процента голо-

сов, солидно обогнав первого 

премьер-министра Вячесла-

ва Кебича. Того самого, что 

в 1991 году вместе со Стани-

славом Шушкевичем от имени 

республики подписал Бело-

вежское соглашение: «Союз 

ССР как субъект международ-

ного права и геополитическая 

реальность прекращает свое 

существование». 

Время показало - народ сде-

лал верный выбор, оставив 

на обочине истории деятеля, 

который создал проблемы на 

десятилетия вперед. До сих 

пор их разгребаем. А у руля 

встал тот, кто не дал стране 

свалиться в пропасть. Бело-

русы и россияне его называют 

Батька. Когда-то за строгость, 

а теперь любя.
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НАРОДНЫЙ КАНДИДАТ КРУГЛАЯ ДАТА

СОБРАЛИСЬ ПО-СЕМЕЙНОМУ

Молодой политик как 
никто другой знал 
жизнь простых людей.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Борис ОРЕХОВ

 ■ БРИКС обгоняет «семер-
ку» по росту ВВП.

СПРАВЕДЛИВЫЙ 
ЗАПРОС
БРИКС уже охватывает 

почти половину населения 
земного шара. И по своему 
экономическому потенциалу 
обогнал страны G7. Об этом 
заявил спикер Госдумы РФ, 
Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Бе-
ларуси и России Вячеслав 
Володин на Х  Парламент-
ском форуме организации 
в Санкт-Петербурге.

Наша страна в этом году 
председательствует в объеди-
нении. И в зале Таврического 
дворца собралось больше че-
тырехсот делегатов из шест-
надцати стран - не только тех, 
кто уже состоит в БРИКС, но 
и внимательно присматри-
вающихся к его деятельности 
с намерением вступить.

- Увеличение числа участ-
ников БРИКС наглядно под-
тверждает запрос на много-
полярный и справедливый 
миропорядок. Мы видим, что 
сейчас все больше стран стре-
мится к укреплению своего 
суверенитета, национальной 
и культурной идентичности. 
Этот процесс необратим. Он 
будет только набирать оборо-

ты. Люди хотят планировать 
свою жизнь, будущее. Никто 
не собирается отдавать это 
кому-то, на чей-то откуп. Тем 
более мы с вами видим, когда 
масса примеров показывает, 
что подчинение гегемонии 
одной страны приводит к не-
поправимым последствиям 
и разрушению целых госу-
дарств.

В качестве примеров Вяче-
слав Володин привел Ливию, 
Ирак, Афганистан. Где люди, 
по его словам, некогда жили 
счастливо и благополучно, но 
после грубого вмешательства 
извне, со стороны Запада, 
потеряли свой суверенитет, 

свою независимость, утра-
тили свою культуру, тради-
ции, государства пришли 
в упадок.

- Но это не тот путь, кото-
рый хотел бы каждый народ 
для себя, своих потомков. 
Поэтому такие объединения, 
как БРИКС, имеют огромную 
перспективу, потому что 
основываются на выстраи-
вании отношений уважения, 
дружбы, невмешательства 
в  дела суверенных госу-
дарств, но и, конечно, защи-
щают свой суверенитет, свои 
традиции, культуру каждой 
страны. Когда мы говорим 
о БРИКС, все больше это объ-
единение становится одной 
из ключевых опор многопо-
лярного мира, который - се-
годня мы видим - постепенно 
начинает формироваться. За-
прос на него огромен, и каж-
дая страна, каждый народ 
хотели бы, чтобы мировой 
порядок был справедлив.

ДРУЖИТЬ «ЗА», 
А НЕ «ПРОТИВ»
Взаимное уважение и не-

вмешательство в дела суве-
ренных государств  - важ-
нейшие принципы, которые 
отличают БРИКС от органи-
заций, создаваемых США.

- Они моделируют структу-
ры для того, чтобы дружить 
против кого-то или противо-

действовать развитию дру-
гих стран. БРИКС, напротив, 
создавалось, чтобы через раз-
ность подходов, различия по-
литических систем и эконо-
мических моделей взаимно 
обогатить и поддержать друг 
друга. Надо отдать должное 
нашему президенту Вла-
димиру Путину, который 
инициировал этот процесс 
вместе с главами государств: 
Китая, Индии, Бразилии. 
И сегодня этот процесс охва-
тил уже другие страны, кон-
тиненты, - сказал Вячеслав 
Володин.

На национальные парла-
менты в непростых совре-
менных условиях возложена 
уникальная миссия, считает 
спикер Палаты представи-
телей, первый заместитель 
Председателя ПС Игорь 
Сергеенко:

- Как выразители интересов 
своих избирателей, они не-
сут особую ответственность 
за устранение возникающих 
вызовов и угроз. Ведь разру-
шение системы междуна-
родного права и глобальные 
кризисы, искусственно соз-
даваемые отдельными стра-
нами для сохранения своей 
гегемонии, стали представ-
лять реальную опасность 
существованию всего чело-
вечества. Ситуацию можно 
изменить, объединив уси-
лия с единомышленниками. 
Именно поэтому Беларусь 
стала десятым полноправным 
членом ШОС и подала заявку 
на вступление в БРИКС. На-
деемся, что наше стремление 
стать полноценным участни-
ком данного прогрессивного 
объединения столь же едино-
душно поддержат все входя-
щие в него страны.

- Нам надо заниматься фор-
мированием правового про-
странства, гармонизацией 
законодательства, готовить 
модельные законы для того, 
чтобы достигать поставлен-
ных целей в разных сферах 
нашего сотрудничества,  - 
акцентировал Вячеслав Во-
лодин, говоря о задачах 
межпарламентского взаи-
модействия на полях БРИКС.

 ■ Токсичным долларовым 
бумажкам здесь не место.

ИНСТРУМЕНТ 
СПЕКУЛЯЦИЙ
Экономика - основа основ. 

Благодаря стараниям «запад-

ных гегемонов», навредивших 

себе же, БРИКС сейчас в более 

выигрышном положении.

- Санкции бумерангом удари-

ли по их инициаторам, - конста-

тировал Вячеслав Володин. - 

США утратили экономическое 

лидерство. Все попытки вер-

нуть его, в том числе за счет 

ослабления Евросоюза, резуль-

тата не принесли. Доллар теря-

ет статус мировой резервной 

валюты. Он превратился в ин-

струмент политических спеку-

ляций. Нельзя целые страны 

и народы делать заложника-

ми этих махинаций, которые 

США в рамках всего земного 

шара используют для дости-

жения своих интересов. Для 

обеспечения своей финансо-

вой безопасности участники 

БРИКС начинают отказываться 

от токсичного доллара в пользу 

национальных валют.

ИДЕМ В ЛИДЕРАХ
Доля государств БРИКС в ми-

ровом ВВП по паритету поку-

пательной способности вырос-

ла до 36,8 процента, превысив 

удельный вес «Большой семер-

ки» - 29 процентов. И этот от-

рыв будет только увеличивать-

ся. Тем более что три страны 

БРИКС - Китай, Индия и Рос-

сия - входят в топ-5 по показа-

телю ВВП по паритету покупа-

тельной способности.

- Повестка нашего межпарла-

ментского сотрудничества, - до-

бавил глава ГД, - также вклю-

чает вопросы взаимодействия 

в сферах энергетики, науки 

и новых технологий, в том чис-

ле искусственного интеллекта. 

Правильно обменяться опытом 

законотворчества в этих об-

ластях. Реализация учебных 

и научных программ, создание 

совместных научных центров 

будут способствовать повыше-

нию эффективности экономик 

стран БРИКС.

Игорь Сергеенко назвал еще 

ряд важных направлений, на 

которых необходимо сосредо-

точиться БРИКС.

- Первое - решение вопро-

сов о равноправном членстве 

стран в универсальных и ре-

гиональных международных 

организациях, без каких-либо 

ограничений. Вместе с вами мы 

готовы делать все возможное, 

чтобы такие структуры обеспе-

чивали в равной степени инте-

ресы всех участников, а не от-

дельных стран или узкого круга 

государств.

Еще одним направлением 

должно стать развитие дву-

сторонней и многосторонней 

договорно-правовой базы 

через ратификацию межго-

сударственных и межправи-

тельственных соглашений. 

Цель - создание прозрачных, 

справедливых и взаимовы-

годных условий торгово-

экономического сотрудниче-

ства.

- А также разработка между-

народных правил и стандартов, 

унифицирующих требования 

при осуществлении конкретных 

видов деятельности, и их им-

плементация в национальное 

законодательство. К настоя-

щему времени в Беларуси на 

законодательном уровне уже 

регламентировано внедрение 

Международных стандартов 

финансовой отчетности, обес-

печено применение междуна-

родных стандартов по банков-

скому надзору, реализованы 

решения, выработанные в рам-

ках Евразийского экономиче-

ского союза, которые могут 

быть важны и для других го-

сударств.

Игорь Сергеенко также при-

звал участников форума вне-

сти свой вклад в реализацию 

белорусской инициативы по 

разработке программного до-

кумента - Хартии многообразия 

и многополярности в XXI веке.

- Взаимодействие в этом на-

правлении способно усилить 

эффект от воплощения в жизнь 

концепций мира и безопасно-

сти, предлагаемых странами 

БРИКС.

- Без диалога нет доверия, 

без доверия нет развития 

в условиях современных вызо-

вов и угроз. Поэтому нам необ-

ходимо искать общие подходы 

к решению глобальных про-

блем, - подвел итог Вячеслав 

Володин.

ЭФФЕКТ БУМЕРАНГА

ЗЕЛЕНОМУ ЗМИЮ ОТРУБИЛИ ХВОСТ
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Вячеслав Володин 
и Игорь Сергеенко 
формируют правовое 
пространство объединения.

ГЕГЕМОНЫ ПРЕВРАЩАЮТСЯ 
В АУТСАЙДЕРОВ
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 ■ Для удобства пользова-
телей интегрируют друг 
с другом порталы госуслуг 
России и Беларуси.

Экономики наших стран 
стремительно интегриру-
ются. Очередным проры-
вом должно стать взаим-
ное признание в Беларуси 
и России цифровых подпи-
сей. Для промышленников 
и бизнесменов наших стран 
это будет просто подарком, 
которого они с нетерпени-
ем ждут. И колоссальная 
экономия времени при 
заключении совместных 
контрактов. Не надо будет 
пересылать туда-сюда бума-
ги или лишний раз ездить в 
командировку к партнерам, 
чтобы поставить свой ру-
кописный автограф на бу-
магах. Все это можно будет 
сделать в момент, не выходя 
из кабинета. А белорусские 
предприниматели получат 
возможность участвовать 
в госзакупках в России.

В общем - плюсов масса. 
Вот почему эта тема стала 
одной из основных на засе-
дании Комиссии ПС по ин-
формационной политике, 
информационным техноло-
гиям и связи.

Начался деловой разговор 
с небольшой, но трогатель-
ной прелюдии.

- Этот месяц во-
обще выдался 
очень насыщен-
ным,  - отметил 
председатель Ко-
миссии ПС Игорь 
Луцкий. - Совсем 
недавно, 3 июля, 
Беларусь отмети-
ла День Незави-
симости и 80-летие 
освобождения от немецко-
фашистских захватчиков. 

Огромное спасибо нашим 
друзьям и  кол-
легам из России, 
участвовавшим в 
этих мероприяти-
ях. Вячеславу Во-
лодину, который 
присутствовал на 
торжествах в Мин-
ске. И  буквально 
через несколько 
дней произошло 

еще одно важнейшее для 
нас событие  - вступле-

ние Республики Беларусь 
в   Шанхайскую органи-
зацию сотрудничества. И 
здесь, конечно, величайшая 
благодарность российской 
стороне за поддержку, за 
темп, с которым Беларусь 
вошла в эту международ-
ную организацию лидеров 
нового мира. Благодаря 
всем нам она создается в 
противовес Западу, кото-
рый вводит санкции, в упор 
не видит наши традиции, не 

видит в принципе нас как 
людей. Это большое собы-
тие. И  еще раз огромное 
спасибо России.

Напомнил он и о другой 
важной дате:

- Как раз сегодня, 10 июля, 
отмечают 30-летие институ-
та президентства в Белару-
си. В 1994 году Александр 
Григорьевич Лукашенко 
во втором туре выборов 
уверенно победил, набрав 
больше восьмидесяти про-
центов голосов, и стал пер-
вым Президентом Белару-
си. Это ключевое событие 
в истории страны. Уже тог-
да он четко обозначил по-
литику, которую проводит 
все последующие годы. Что 
это будет социально ориен-
тированное государство. 
Государство для народа. 
Именно  благодаря этому 
сегодня мы живем в  ми-
ре. В Союзном государстве 
с  Российской Федерацией. 
Поддерживаем друг друга. 
И наращиваем нашу инте-
грацию.

 ■ В сфере СМИ сосредоточились 
на создании союзного медиахол-
динга.

Сейчас как раз рассматривают кан-

дидатуры от России и Беларуси на 

должности его руководителей и в на-

блюдательный совет. Закончить пла-

нируют на заседании соответствующей 

рабочей группы в конце июля - начале 

августа. От ПС в состав этой группы 

делегировали Игоря Луцко-

го. Он сам предложил свою 

кандидатуру. Все единогласно 

поддержали.

- Мы только приветствуем 

такое решение. В вашем лице 

представительство от Парла-

ментского Собрания не остав-

ляет никаких сомнений, что 

это будет абсолютно полез-

но. И никаких вопросов нет, - 

заявила член комиссии Маргарита 
Павлова.

Сохранятся ли в холдинге печатные 

СМИ? Об этом корреспондент «СВ» 

спросил после заседания Игоря Луц-

кого.

- Цифровой среде им надо 

уделить особое внимание,  - 

ответил он. - Это отдельное 

направление. Должна быть от-

дельная цифровая редакция 

и для соцсетей, за подачей 

информации в которые тра-

диционные СМИ ча-

сто не успевают. Да 

и сам формат в этом 

случае - другой. Но и печатную 

прессу тоже хоронить рано, 

она должна присутствовать 

в медиахолдинге. В этом со-

мнений нет, они определенно 

должны сохраниться. Вопрос 

пока лишь в том, в каком ви-

де, в какой форме они будут 

присутствовать. Российских СМИ на 

территории Беларуси присутствует 

достаточно много, в свою очередь, 

белорусских СМИ на российском ин-

формационном пространстве гораздо 

меньше. Устранить этот диспаритет 

и поможет медиахолдинг.

- Задача будущего холдин-

га - обеспечить максимально 

полное, с верными, конкрет-

ными акцентами информи-

рование жителей Союзного 

государства о том, что про-

исходит в интеграционных 

процессах, какие планы 

у нас, - считает заместитель 
председателя Комиссии ПС 
Сергей Пахомов. - Его соз-

дание - работа не такая простая, как 

кажется, и она далеко не техническая. 

Идет не так быстро, как нам хотелось 

бы, но верным путем. У нас цель об-

щая - до конца года все решения при-

нять и в течение следующего года эту 

работу завершить. На эти сроки мы 

и ориентируемся. Да, есть бюджетные 

вопросы, которые мы с коллегами об-

суждаем заранее.

 ■ Взаимное признание цифро-
вых подписей - уже ближайшая 
перспектива.

НА ОЧЕРЕДИ - 
РАТИФИКАЦИЯ
Соглашение подписали 15 апре-

ля этого года. В соответствии с ним 

общий механизм должен заработать 

полностью уже в декабре. И, судя по 

отчетам представителей профильных 

министерств наших стран, прозвучав-

ших на заседании, работа по его соз-

данию идет по графику.

- С заинтересованными ведомства-

ми Беларуси готовим план по его 

реализации. И также законопроект 

о ратификации соглашения для его 

вступления в силу, - доложил пред-
ставитель Министерства цифрового 
развития, связи и массовых комму-
никаций РФ Сергей Донченко.

В Беларуси работа также в разгаре:

- Ожидается, что законопроект наш 

парламент рассмотрит и примет по 

нему решение уже в сентябре. Отра-

ботка совместного с Минцифры РФ 

плана по его технической реализации 

практически завершена. После рати-

фикации проекта российской стороной 

появится возможность выделить сред-

ства на закупку оборудования, которое 

передадут белорусской стороне. Мы, 

в свою очередь, готовы сразу после 

его получения приступить к реализа-

ции цифрового проекта, - сообщил 

начальник профильного управления 
Минсвязи РБ Дмитрий Корзун.

ДОСТАТОЧНО НАЖАТЬ 
НА КЛАВИШУ
Прорывные инициативы - это для нас 

с вами прежде всего. Чтобы сделать 

права россиян и белорусов абсолютно 

равными во всех сферах. Избавить их 

от бюрократической волокиты, которая 

порой, чего греха таить, выматывает 

все нервы. Для этого нужна интеграция 

электронных сервисов: Портала госус-

луг РФ и Единого портала электрон-

ных услуг РБ. Что элементарно упро-

стит жизнь россиянам, приезжающим 

в Беларусь, и наоборот - сябрам в Рос-

сии. Не надо будет бегать по разным 

инстанциям, собирать кучу бумажек. 

А нередко бывает, что какого-то до-

кумента вдруг не хватает или не в том 

месте стоит закорючка. Надо переде-

лывать, а значит, мотаться обратно 

и опять бежать по кабинетам. После 

интеграции порталов такие проблемы 

останутся в прошлом. Все можно бу-

дет решить одним нажатием кнопки на 

клавиатуре компьютера. Здорово? Еще 

как! Не исключено, что все технические 

и оргвопросы профильным ведомствам 

удастся утрясти уже в этом году.

- Уже не раз встречались с коллега-

ми в Москве. Изучали возможности как 

нашего портала, так и российского, - 

пояснил Дмитрий Корзун. - Проработа-

ли несколько вариантов. Самый опти-

мальный - граждане наших стран будут 

авторизоваться на своих электронных 

сервисах и уже получать услуги либо 

на российском, либо на едином пор-

тале. Схему также отработали. Сей-

час идут технические консультации 

с Минцифры РФ. После чего решим 

окончательно.

СОГЛАСОВАНИЕ

БУМАЖНАЯ ВОЛОКИТА 
УЙДЕТ В ПРОШЛОЕ

НЕ ОТСТАЕМ ОТ ВРЕМЕНИ НОВЫЙ ФОРМАТ
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После объединения порталов и белорусский кот без проблем 
сможет попасть на прием к ветеринару в России.

Скоро решить свои 
насущные вопросы 
жители наших стран 
смогут и во время 
отдыха на природе.
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ЛУЧШЕ ХОРОМ
Казалось бы, после яркого откры-

тия фестиваля «Славянский базар» 

публику трудно чем-нибудь тронуть. 

Но организаторы союзного концерта 

нашли свою, особую интонацию. В его 

концепцию заложили сразу несколь-

ко важных тем. Это 25-летие подпи-

сания Договора о создании Союзного 

государства, 80-летие освобождения 

Беларуси от немецко-фашистских за-

хватчиков, 1050-летний юбилей област-

ного центра.

Послание Председателя ПС Вяче-
слава Володина к участникам Дней 

Союзного государства зачитал От-
ветственный секретарь СГ Сергей 
Стрельченко:

- «Славянский базар» стал крупней-

шим культурным мероприятием Союз-

ного государства и визитной карточкой 

города Витебска, который в этом году 

празднует свое 1050-летие. Искусство 

неизменно играет важную роль в со-

хранении общей истории и богатых 

культурных традиций наших народов. 

Насыщенная программа фестиваля 

дарит много ярких эмоций всем, кто 

находится в эти дни на гостеприимной 

белорусской земле. Желаю участникам 

новых творческих успехов, а гостям от-

личного настроения. 

«ТЫ В МОЕМ СЕРДЦЕ»
- Калинка, калинка, калинка моя! - 

гремел хор имени Александрова со сце-

ны Летнего амфитеатра, зрители кото-

рого - а их шесть тысяч - восторженно 

подпевали. Слышно было, наверное, 

на весь Витебск. Это, как известно, 

припев, а основной текст легендарной 

песни ( «Под сосною, под зеленою») 

исполнял солист «Сябров», великолеп-

ный Анатолий Ярмоленко. Зал неис-

товствовал. И это всего один номер 

трехчасового представления!

А еще - 110-летие народного артиста 

СССР, уроженца Витебска, композито-

ра Марка Фрадкина. «Издалека долго  

течет река Волга» - это его великое 

творение из репертуара Людмилы Зы-
киной. В Витебске его проникновенно 

исполнила российская певица, родив-

шаяся в Беларуси, Алена Петровская.

Зрители искупали в аплодисментах 

прославленную группу «Самоцветы» 

с их хитом на все времена «Все, что 

в жизни есть у меня». А еще коллектив 

спел вместе с Викторией Алешко пес-

ню, которая могла бы претендовать на 

гимн Союзного государства, - «Россия 

и Беларусь».

«Если в сердце моем Беларусь, зна-

чит, ты в моем сердце - Россия» - луч-

ше, чем написал когда-то Николай До-
брынин, и не скажешь. Как и другие 

его строки: «Мы, славяне, как вольные 

птицы - нет для нас ни границ, ни пре-

град».

Еще одну культовую песню Пахму-
товой - Добронравова напомнили ар-

тисты из «Хора Турецкого» - «Первый 

тайм». «Внук кузнеца и сын фронтовика 

из Могилевской области», как сам себя 

представил Михаил Турецкий, спел 

также и на белорусской мове.

БОЛЬШЕ МЕРОПРИЯТИЙ - 
ХОРОШИХ И РАЗНЫХ
В первый День Союзного государ-

ства Витебск накрыл настоящий ураган. 

В центре разметало палатки, а союзные 

парламентарии вместе с Госсекрета-
рем СГ Дмитрием Мезенцевым воз-

лагали цветы к Вечному огню у мемо-

риала «Три штыка» под проливным 

дождем. На головы витебчан и гостей 

вылилась двухмесячная норма осадков.

Но это не помешало ни творческому, 

ни деловому графику. Едва прошел 

дождь  - у Свято-Успенского собора 

начался праздник народной культуры 

и традиций. А сразу после церемонии 

возложения цветов состоялся круглый 

стол: «Союзное государство Беларуси и 

России: 25 лет упрочнения культурных 

и духовных традиций». Модерировал 

встречу Дмитрий Мезенцев.

- Сегодня мы говорим об особом по-

ручении глав государств в  адрес наци-

ональных правительств, - сказал перед 

началом госсекретарь. - Впервые ком-

петенции правительств Беларуси и Рос-

сии отнесли к культурно-гуманитарным 

направлениям. Этого не было никогда. 

Я только назову вам цифру. Если два 

года назад у нас было 21 мероприятие, 

которое финансировали из Союзного 

бюджета, то в этом - 37.

ПРАВИЛЬНЫЙ ВЫБОР
На круглом столе выступали мини-

стры, ученые, представители церкви и 

артисты. Министр информации Бела-
руси Марат Марков заявил о необхо-

димости брать под контроль средства 

коммуникации, которые сейчас в силу 

разных причин контролирует в основ-

ном Запад. И тем самым усиливать 

влияние союзных СМИ. Заслужен-
ная артистка России Зара напом-

нила о важности сохранения об-

щей памяти о днях Великой Отече-

ственной войны, которая сплотила оба 

народа.

- Только плечом к плечу, в понимании, 

уважении, братстве и любви можно 

построить такое будущее, в котором 

наши дети будут счастливы, - сказала 

она.

Замминистра культуры РФ Андрей 
Малышев говорил о сотрудничестве 

культурных ведомств двух стран:

- Набрали хороший темп, у нас каж-

дый месяц как минимум происходит 

какое-то значительное мероприятие.

И шутливо попросился в жюри «Сла-

вянского базара» на будущий год.

А владыка Димитрий, архиепископ 
Витебский и Оршанский, усмотрел 

милость Божию в том, как развивают-

ся отношения между двумя странами:

- Это пример для всего мирового со-

общества. События последних лет под-

твердили абсолютную правильность 

исторического выбора России и Бе-

ларуси.

«СЛАВЯНСКИЙ
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Звезды из обеих стран, детский 
мюзикл по Пушкину и народные 
гулянья - скучать во время Дней Со-
юзного государства было некогда.

ДЕНЬ ПЕРВЫЙ

С праздником всех тепло поздравил Госсекретарь СГ Дмитрий Мезенцев. Ответственный 
секретарь СГ Сергей Стрельченко зачитал приветствие Председателя ПС Вячеслава Володина.

Михаил Турецкий спел 
на белорусской мове.

Зара была на празднике 
не только как певица, 
но и как общественный деятель.

НАРОДНОЕ БРАТСТВО ДОРОЖЕ 

ВСЯКОГО БОГАТСТВА ПОЗДРАВЛЯЕМ!
А еще в этот день чествовали лау-

реатов Премии Союзного государ-
ства: Виктора Скробота, Алексан-
дра Храмого, Андрея Петкевича, - за 
создание музея «Государственный 
Мемориальный комплекс «Хатынь»; 
Виктора Захарченко - за создание 
цикла песен, Владимира Лиходедо-
ва - за историко-просветительский 
проект «Бацькаушчына», издание 
авторских книг-альбомов.
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 ■ 98-летний композитор вы-
ступил «на все сто».

ПАТРИАРХ В БАБОЧКЕ
«Если б я был султан», «А нам все 

равно», «Остров невезения», «Есть 

только миг», «Волшебник-недоучка», 

«Куда уходит детство», «Этот мир при-

думан не нами» - мы перечислили 

лишь часть суперхитов легендарного 

Александра Зацепина. Он блеснул 

еще на гала-концерте - молодежь ис-

полнила попурри из его произведений, 

а сам маэстро восседал за роялем 

в смокинге и бабочке.

98 лет, но какой острый ум, какая 

осанка!

Композитора удостоили сразу не-

скольких наград - нагрудного знака 

«За вклад в развитие культуры Бе-

ларуси», диплома Постоянного Ко-

митета Союзного государства, а из 

рук Александра Лукашенко получил 

награду Президента Беларуси «Через 

искусство - к миру и взаимопонима-

нию». И главное событие второго дня - 

премьера мюзикла на музыку живого 

классика - «Сказка о царе Салтане».

РОДНОЕ 
И БЛИЗКОЕ
Это тоже проект Союзного государ-

ства - и очень правильный!

Ведь аудитория малышей на «Сла-

вянском базаре» была до сих пор не 

охвачена.

- Посчитали обязательным, чтобы 

для ребятишек, которые приезжают 

вместе с родителями, была своя стра-

ница на нашем празднике, - объяснил 

Госсекретарь СГ Дмитрий Мезенцев. - 

Кстати, этот год юбилейный - 220 лет 

со дня рождения Александра Пушкина, 

чем и объясняется наш выбор произ-

ведения.

После спектакля многие дети еще 

долго махали вслед полюбившимся 

героям.

- Я сначала немного волновался - 

все-таки сам Пушкин!  - признался 

композитор. - Но потом просто рабо-

тал с утра до ночи, вот и получилось. 

Может, не все удалось как нужно, но 

я старался. В Беларуси я бывал много 

раз - и в Минске, и в других городах. 

А мама, когда мне было три года, пе-

ла песни на белорусском языке. Так 

что все здесь для меня родное и близ-

кое.

 ■ Концерт Аскара Абдразакова 
стал достойным завершением 
праздника.

- Это очень почетно, когда тебя удо-

стаивают чести завершать такой автори-

тетный форум искусств, - признался со-

лист Мариинского театра. - «Славянский 

базар» очень приветливый, открытый 

и многогранный. Это один из значимых 

фестивалей всего славянского мира, 

потому что он действительно объединя-

ет, дает очень мощную силу, энергию. 

Поэтому для каждого артиста, вообще 

для каждого человека находиться здесь, 

питаться этой энергией - энергией друж-

бы, счастья - самое главное в нашем 

общении.

Артист считает, что важен смысл ис-

полнения, а все остальное вторично.

- Если ты доводишь смысл, делаешь 

правильное ударение и все прочее, свя-

занное с русским языком, то это греет 

и действительно попадает в душу. «Са-

мое главное, конечно, музыка, которая 

объединяет всех нас», - сказал он.

Итоги трех дней подвел Госсекретарь 

Дмитрий Мезенцев.

- Радует, что все задуманное в форма-

те фестиваля, и в том числе Союзного 

государства, реализовано. Праздник 

делают тысячи артистов, они очень по-

старались, форум в целом получился 

ярким, зрелищным, насыщенным. У Бе-

ларуси и России великая миссия: сохра-

нить уникальное культурное наследие, 

историю, традиции наших народов, на-

ше единство и нашу дружбу.

ДЕНЬ ВТОРОЙ

ЗАЦЕПИН ЗАЦЕПИЛ

ДЕНЬ ТРЕТИЙ

ЭНЕРГИЯ ЛЮБВИ И СЧАСТЬЯ

Дети на сцене не уступали 
взрослым по-мастерству.

Кубанский казачий хор добавил 
хорошего настроения.

Автор суперхита «А нам все равно» 
поражал зрителей юношеским задором. Аскар Абдразаков проникновенно 

исполнил песню «Эх, дороги».
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                                                                                                                         БелТА

Царевна Лебедь 
и царь Салтан 
покорили малышей.

Феликс Царикати привнес 
в концерт зажигательный 
кавказский колорит.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ «СЛАВЯНСКИЙ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Как воспитать личность 
с «сокровенной ответствен-
ностью» перед собой и стра-
ной?

ГРОМАДЬЕ 
ТРЕБОВАНИЙ 
МЕШАЕТ
В рамках Дней Союзного 

государства на «Славянском 
базаре» собралась Комиссия 
ПС по культуре, науке и об-
разованию.

- Прошу говорить понятно 
и громко, слово - это самое 
главное, - так начал заседание 
председатель Комиссии Ни-
колай Бурляев. - Евангелие 
говорит так: много в мире 
слов, «и нет ни одного из них 
без значения».

Он напомнил: когда соз-
давали комиссию под его 
руководством, участникам 
передали эстафету всего из 
одиннадцати программ. А но-
вый состав с ходу предложил 
сорок - и только для начала!

- Не все программы, пред-
ложенные нами, успешно про-
ходят, - посетовал народный 
артист России, - поскольку вот 
эти чиновничьи препятствия 
и нагромождение требований 
к творческим людям, которые 
им трудно выполнить, очень 
мешают. Боже мой, столько 
там лишнего! Нужно упро-
щать.

Также председатель комис-
сии попросил представителей 
разных ведомств, которые бы-
ли на дистанционной связи, 
не «сыпать цифрами».

- Мы ведь понимаем, как 
делают такие отчеты, в этом 
много лукавства, - сказал он.

Но при этом высоко оценил 
выступление министра об-
разования Беларуси Андрея 
Иванца, который лично по-
сетил заседание. 

НАЕДИНЕ С СОБОЙ
- Как в Беларуси, так и в Рос-

сии важно достичь технологи-
ческого суверенитета, создать 
наукоемкие производства, 
а для этого нужны кадры, - 
констатировал Андрей Ива-
нец. Для их воспитания, по 
его словам, в Союзном госу-
дарстве, и в частности в Бела-
руси, делают многое. Создают 
инженерные классы, успеш-
но работает Детский техно-
парк. Министр напомнил 
о Форуме вузов инженерно-
технического профиля  СГ. 
Очередной пройдет осенью 
в Нижнем Новгороде.

- В Беларуси есть спрос на 

специалистов в сфере созда-
ния беспилотных летатель-
ных аппаратов, по инфор-
мационной безопасности, 
химиков-технологов, - пове-
дал министр. - Готовить ка-
дры можно было бы вместе, 
используя компетенции, кото-
рые есть в белорусских и рос-
сийских вузах.

- А как обстоят дела с соци-
альной инженерией? - поин-
тересовался Николай Бурляев, 
имея в виду воспитание граж-
данской ответственности.

- Высшую школу рассма-
триваем не только как куз-
ницу кадров, но и посредни-
ка в воспитании патриотов, 

что особенно актуально при 
всех глобальных вызовах, - 
ответил глава ведомства.  - 
Белорусские и российские 
вузы активно сотрудничают 
в этом вопросе.

Андрей Иванец рассказал 
о  военно-патриотических 
классах и клубах, которые 
пользуются популярностью 
у молодежи.

- Не надо бояться брать 
пример с Беларуси в этих 
вопросах, - уверен Николай 
Бурляев. - Кому-то может по-
казаться, что это возвращение 
в прошлое. Но не случайно 
президент США Кеннеди гово-
рил, что в СССР лучшее в мире 
образование. Мы должны вос-
питать личность с сокровен-
ной ответственностью, чтобы 
человек ее ощущал не только 
на виду у всех, но и наедине 
с самим собой.

АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА
Парламентарии обсудили 

работу по подготовке проек-
тов и мероприятий Союзного 
государства. Это, например, 
создание скульптурной ком-
позиции «Монумент Воину-
победителю» для Историко-
культурного мемориального 
комплекса «Северный фас 
Курской дуги». А также из-
дание учебника по истории 
Союзного государства, ре-
конструкция зданий в Мемо-
риальном комплексе «Тро-
стенец», форум «Покровские 
встречи в Полоцке».

Николай Бурляев на засе-

дании выделил одну из тем, 
которая особенно близка ему 
как профессиональному ре-
жиссеру.

- Готовимся к созданию об-
щего белорусско-российского 
фильма «Сергий Радонеж-
ский. Объединитель Святой 
Руси». Актуальнее, на наш 
взгляд, нет сейчас темы, по-
тому что лидеры двух наших 
стран, Беларуси и России, 
озабочены именно этим - со-
биранием Святой Руси. Ибо, 
как говорит Евангелие, цар-
ство, разделившееся в себе, 
не устоит. Чтобы устояли, мы 
должны продолжать успешное 
строительство Союзного го-
сударства - и показать этому 
обезумевшему миру модель 
цивилизации, устремленной 
к  Создателю. Слава богу, мы 
в России уже в Конституции 
признали, что есть Бог.

Заместитель председателя 
Комиссии ПС Ирина Абель-
ская первый раз участвовала 
в ее работе.

- У меня очень хорошие 
впечатления. Это абсолютно 
профессиональная команда, 
обсуждение носило очень 
глубокий характер без до-
ли формализма. А вот какое 
предложение от меня. В Бе-
ларуси, согласно Указу Прези-
дента, каждый год выделяют 
гранты в культуре, науке, об-
разовании и здравоохране-
нии. Если мы говорим сегодня 
о культуре, возможно, стоит 
рассмотреть вопрос финан-
сирования из бюджета Со-
юзного государства тех или 
иных проектов. Суть состоит 
в том, что грант реализуют 
в течение одного года и потом 
обязательно отчитываются об 
итогах. У нас есть прекрасные 
площадки - Форум регионов, 
«Славянский базар», где есть 
возможность посмотреть на 
результаты и обсудить их.

СНИМЕМ ФИЛЬМ 

О СЕРГИИ РАДОНЕЖСКОМ

Николай БУРЛЯЕВ:

 ■ На кинофорум дети из Севастополя при-
везли флаг из зоны СВО. 

- С этого года наша комиссия поддержала регу-

лярный показ хороших фильмов в дни «Славянско-

го базара», достойных души человека, - рассказал 

Николай Бурлев журналистам. - Новый кинофорум 

получил название «Общежитие». Экран - это духовно-

стратегическое оружие государства, которое долгие 

годы было ориентировано на Запад. Как говорил 

Лермонтов: «Ну сколько можно тянуться за Европой! 

Пора жить своею самостоятельною жизнью».

Сам мастер представил на кинофоруме уже увен-

чанный наградами фильм о режиссере Андрее Тар-

ковском «Боже! Чувствую приближение твое!».

На открытии случился трогательный момент.

Маленькая девочка вынесла на сцену флаг 810-й бри-

гады морской пехоты, базирующейся в Севастополе.

- Это ребята, которые воюют по всей линии СВО, - 

пояснил нам официальный представитель Совета 
Министров Крыма в Беларуси Андрей Лопацкий. - 

На флаге их подписи с пожеланием, чтобы творческие 

люди показывали правду, за которую они сражаются. 

Его прислали сначала в Севастополь для передачи на 

«Славянский базар». А уже с полуострова полотнище 

доставили дети из студии свободного танца «Боси-

ком», которые участвуют здесь в конкурсе. Девочку 

зовут Эвелина, она дочь одного из офицеров бригады. 

Ждет папу с победой домой.

Ольга ГЕРМАНОВА, член 
Комиссии ПС по культуре, 
науке и образованию:

- Отмечаем очень серьезные 

нападки на систему коллед-

жей. По России прокатилась 

волна флешмобов при полу-

чении дипломов, где студенты 

в своей речи дискредитирова-

ли учебное заведение. При-

чем на церемонию специально 

приходили в нелепом виде - 

в костюмах динозавров и так далее. Не надо вос-

принимать происходящее как безобидную шутку 

или игру. Это системная работа определенных 

сил, которая несет в себе четкий идеологический 

посыл. И реагировать нам на это необходимо.

Еще одна тема: в телеграм-каналах поднялась 

волна - массово дают оценки профессионализму 

педагогов. Конечно, уровень у педагога должен 

быть высокий, и его надо системно контролиро-

вать, но нельзя превращать это в травлю учителя. 

Иначе мы потеряем и учителя, и образование.

И еще один момент - идет идеологическое на-

ступление на педагогические династии. Появля-

ются предписания, что учителя-супруги не долж-

ны работать в одной школе. Мы же считаем, что 

не только муж с женой, но и дети и внуки могут 

и должны продолжать династию в одном учебном 

заведении. Если для этого нужно изменить закон, 

мы готовы это обсудить.

СКАЗАНО«ОБЩЕЖИТИЕ» ДЛЯ ДУМАЮЩИХ КИНО

М
их

аи
л 

ПА
НЮ

КО
В

М
их

аи
л 

ПА
НЮ

КО
В

Ирина Абельская обсуждает с Николаем Бурляевым систему 
грантов для культурных проектов Союзного государства.

Стяг с автографами 
воинов передали 
организаторам фестиваля.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИБАЗАР»

 ■ Как всегда, самые яркие 
выступления, хлебосольные 
приемы, красочные пред-
ставления - у россиян и бе-
лорусов.

Девизом открытия «Славян-
ского базара» могло бы стать 
название песни Олега Газ-
манова, которую он спел в 
самом финале, - «Это все для 
вас». Здесь нашлось место и 
народным танцам, и модным 
молодым исполнителям, и мэ-
трам. 

Возьмем хотя бы неожидан-
ный дуэт легендарного Ми-
хаила Шуфутинского и юной 
звезды Mии Бойка. Необыч-
но и интересно! А  еще была 
Люся Чеботина и культовая 
испанская группа BACCARA, 
Дима Билан в сопровожде-
нии воздушных гимнастов, 
и блистательный Григорий 
Лепс с Ани Лорак. И конеч-
но, легендарные «Сябры» и 
«Песняры».

Не обошли тему 80-ле-
тия освобождения 
Беларуси. Солисты 
Мариинского театра 
Наталья Павлова и 
Андрей Серов спели 
песню на великие сти-
хи Константина Си-
монова «Жди 
меня, и я 
вернусь!». 
Т а и с и я 
П о в а -
л и й 
вмес те 
с  Ку-
банским 
казачьим хо-
ром испол-
нила песню 
на украин-
ском языке 
«Хай завж-

ди мене верба та й до дому 
поверта». Здесь верят - ныне 
фактически оккупирован-
ная Западом страна, кото-
рая когда-то стояла у исто-
ков этого славянского фести-
валя, еще обязательно вер-
нется.

Концерт торжественного 
закрытия фестиваля искусств 
прошел воскресным вечером 
на сцене Летнего амфитеатра, 
на которую вышли известные 
артисты Беларуси и России. 
Зрители тепло встретили 
Любовь Успенскую. 
Хиты «По полюш-
ку», «Сила моя 
со мной!» пели 
всем Летним 
амфитеатром. 
Роза Рым-
баева, Томас 
Н'эвергрин 
и другие звез-
ды также зажи-
гали на сцене.

А за кулисами 
гостей караулили 

журналисты. Руко-
водитель легендарного 
ансамбля «Сябры» Ана-
толий Ярмоленко не со-
мневается - все, о чем он 

поет, близко и понятно 
всем:

- Моло-
дежи на-

помню: без 
труда, без 

желания 
ч е г о -
то до-
с т и ч ь , 
б е з 
к о л о с -

са льной 
работоспособности 

ничего не будет.
Российская пе-

вица Зара в эф-

фектном облегающем пла-
тье в пол призналась, что за 
фигурой, конечно, следит, но 
устоять перед белорусскими 
драниками с пылу с жару не 
может. Впрочем, блюдо по-
любилось всей ее семье.

 ■ Место встречи начинающих талантов - го-
степриимная витебская земля.

Два дня юноши и девушки из пятнадцати стран бо-

ролись за звание лучшего на международном конкур-

се исполнителей эстрадной песни «Витебск-2024».

Гран-при завоевала молдаванка Каролина Ба-
лан. Первую премию присудили казаху Ерназару 
Жубану. Вторую разделили россиянка Екатерина 
Кузина и итальянка Марьям Танкреди. «Бронза» 

у белоруса Валерия Чучмана и Невены Пейковой 
из Болгарии.

- Когда открылся занавес, я просто чуть не упал: 

столько людей, их энергия чуть не снесла, - при-

знавался белорус.

Россиянка поразила зрителей хитом «Колыбель-

ная» из репертуара Полины Гагариной:

- Эта песня запала каждому в сердечко. Участие 

в конкурсе - моя давняя мечта. Уверена, что каж-

дый артист должен здесь побывать и ощутить эту 

невероятную атмосферу.

Союзные исполнители, так же как и юные звез-

дочки, получили спецпризы от Парламентского 

Собрания.

Михаил МИРОНЧИК, член Комиссии 
ПС по культуре, науке и образованию:

- В этом году на фе-

стивале - особая магия 

цифр. Если «Славян-

ский базар» проводят 

в 33-й раз, то между-

народный детский кон-

курс - в 22-й.

Молодежь - это сила, 

которая реализует зна-

ковые проекты, генери-

рует идеи, становится 

нашей опорой. С этих ребят их свер-

стники будут брать пример. Творческий 

форум очередной раз демонстрирует 

сближение наших культур, укрепление 

взаимосвязи, добрососедства - и это 

дорогого стоит.

Поддерживая юные таланты, мы укре-

пляем наши общие духовные ценности. 

За четверть века нашим странам уда-

лось по-настоящему многого добиться по 

различным направлениям. Важно, чтобы 

молодежь в дальнейшем продвигала идеи 

Союзного государства, презентуя новые 

инициативы и проекты, заявляя о себе на 

различных конкурсах.

 ■ Ребята так сдружи-
лись, что прощались со 
слезами на глазах.

Юные звездочки из Бе-

ларуси и России получили 

спецпризы от Союзного го-

сударства на детском му-

зыкальном конкурсе «Ви-

тебск-2024».

Гран-при детского конкурса 

достался Ясмине Хуснидди-
новой из Узбекистана: завет-

ную «Лиру» харизматичной 

девочке на сцене Летнего ам-

фитеатра вручил Александр 
Лукашенко. У белоруски 

Златы Ярошевич  - третье 

место. 14-летняя звездочка 

покорила сердца слушателей 

трогательной композицией 

«Солнце Беларуси»:

- Когда пою, всегда пред-

ставляю свою Родину - леса, 

прекрасный воздух. Я очень 

люблю Беларусь. В песне 

мне хотелось передать эту 

нежность и привязанность.

Российский исполнитель 
Кирилл Усов получил па-

мятный диплом участника, 

но парень не унывает:

- На «Славянском базаре» 

я впервые. Здесь очень кру-

тая атмосфера - все подру-

жились за кулисами.

Еще Злате и Ки-

риллу вручили 

специальные 

призы Пар-

ламентского 

Собрания.
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ДОСЛОВНО
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ПОЁШЬ, МОЛОДЕЖЬ!

ЭНЕРГИЯ БЬЕТ КЛЮЧОМ

ПОЛНОТА 

ЧУВСТВ

ДЕТСКИЙ 

БРАТЬЯМ - СЧАСТЬЯ И БЛАГОПОЛУЧИЯ

Григорий ЛЕПС: НАГРАДА

 ■ Имя артиста расцвело золотым васильком.

Лепс появился в нарядном малиновом костю-

ме, получил изрядную порцию комплиментов, 

два букета и скромно поблагодарил:

- Спасибо за признание моего музыкально-

го труда. Вашему братскому народу - счастья, 

здоровья, всего наилучшего. Мирного неба 

и большого благополучия.

На концерте он  спел 

дуэтом с Ани Лорак и 

еще несколько сво-

их хитов под овации 

зала. 

Именной звездой 

дело не ограничи-

лось. Народный 

любимец получил 

из рук Александра 

Лукашенко награду 

Президента Бела-

руси «Через искус-

ство - к миру и вза-

имопониманию».

ЭСТРАДА ИЗ ХИТ-ПАРАДАЭСТРАДА ИЗ ХИТ-ПАРАДА

Подготовили Кристина ХИЛЬКО, Елизавета ЕЛИСЕЕВА, Михаил ПАНЮКОВ.

Народный артист Анатолий 
Ярмоленко спел дуэтом с уроженкой 
Беларуси Натальей Подольской.

Дима Билан зажег в Витебске, 
а уже осенью порадует 
минчан сольной программой.

Олег Газманов радует зрителей 
своими песнями уже  лет.

Имя народного артиста 
появилось на «Аллее звезд».

КОНКУРС

Бе
лТ

А

fest-sbv.g
ck.

by

Кирилл Усов не стал 
призером, но у него 
еще все 
впереди.

Михаил Шуфутинский 
спелся с Миа Бойка.

Бе
лТ

А
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ГЕОПОЛИТИКА

Светлана КАМЕКА

 ■ Украину поманили как осли-
ка, а потом закинули морковку 
удочкой подальше.

СОБАКА ЛАЕТ
Военный альянс НАТО с пом-

пой отметил в Вашингтоне 75-й 
юбилей. Перечисляли все свои 
«мирные» заслуги за это время. 
Правда, забыли упомянуть о раз-
рушенных их стараниями странах, 
об отобранных у миллионов жиз-
нях, о свалившихся в каменный 
век Ираке и Сирии. О том, что за-
прещенная в РФ террористическая 
организация «Талибан», с которой 
боролись двадцать лет, живее всех 
живых и стала официальной влас-
тью в Афганистане.

Казалось бы, какие там традици-
онные ценности на Западе - кругом 
гей-парады, трансы и драг-квины 
учат жить, шведские семьи - давно 
норма. Тем не менее Генсек НАТО 
Йенс Столтенберг призвал членов 
альянса к супружеской верности. 
Да-да, именно такая формулиро-
вочка:

- Так как мы живем сейчас в бо-
лее опасном мире, я еще больше 
убежден в том, что этот альянс 
останется. Это немного похоже 
на супружеский союз - вы долж-
ны быть верны ему каждый день.

Также Столтенберг призвал 
и дальше активно поддерживать 
киевский режим:

- С агрессивной Россией в ка-
честве соседа нет вариантов без 
потерь и риска, а самой большой 
ценой и самым большим риском 
стала бы победа России на Украи-
не. Мы не можем этого допустить. 
Это не только придаст смелости 
президенту Путину. Это также при-
даст смелости другим авторитар-
ным лидерам в Иране, Северной 
Корее и Китае. Они все поддержи-
вают Россию. Они все хотят, что-
бы НАТО потерпело поражение. 
Настало время отстаивать свободу 
и демократию. Это место - Украи-
на.

Вылез из дивного «европейско-
го сада» и глава евродипломатии 
Жозеп Боррель. Он знает, как за-
кончить конфликт на Украине:

- Если мы перестанем снабжать 
Украину, то он закончится очень 
быстро. Однако Украина не может 
воевать без нашей помощи.

На встрече Боррель не раз про-

демонстрировал яркие признаки 
биполярки. Вот еще:

- Мы в Евросоюзе, безусловно, со-
жалеем, что люди гибнут. Но укра-
инские солдаты сражаются и по-
гибают, потому что они защищают 
свою страну.

В ОПАСНОЙ БЛИЗОСТИ
Накануне в честь праздника ВСУ 

устроили спектакль: обвинили Рос-
сию в том, что она прямой навод-
кой ударила по киевской больни-
це «Охматдет». На самом деле на 
здание рухнула украинская ракета 
ПВО, чему есть множество свиде-
тельств, включая видео.

Ожидаемо все дружки и под-
ружки Вашингтона немедленно 
потребовали жестоко покарать 
именно нас. Украинские власти 
не первый раз идут на подобные 
провокации. Всякий раз накану-
не очередной натовской сходки 
устраивают какой-нибудь теракт 
с жертвами.

Зеленский и Ко рассчитывали, 
что им на блюдечке принесут дол-
гожданный документ, в котором 
очертят горизонты, когда же они 
с  альянсом сойдутся в экстазе. 
Но тарелочку по дороге разбили. 
В  НАТО так и не пришли к консен-
сусу по вопросу о приемке Украи-
ны. Как заявил Столтенберг, речь 
пока идет лишь о приближении 
Незалежной к альянсу:

- Мы продолжим поддерживать 
Украину на необратимом пути 
к полной евроатлантической инте-
грации, включая членство в НАТО.

- Вывод очевиден, - прокоммен-
тировал высказывание замести-
тель Председателя Совбеза РФ 
Дмитрий Медведев. - Мы долж-
ны сделать все, чтобы «необра-
тимый путь Украины» в НАТО 
завершился либо исчезновением 
Украины, либо исчезновением 
НАТО. А лучше и того и другого.
Еще Зеленскому посулили целых 
пять дополнительных систем «Па-
триот» и кучу всякого барахла ка-
либром пониже и ударной силой 
пожиже. Правда, денег пообещали 
отстегнуть пощедрее - сорок мил-
лиардов с хвостиком в следующем 
году.

ВОЕННЫЙ ПСИХОЗ
НАТО не стало реагировать на 

озвученный чуть раньше мирный 
план Владимира Путина. И продол-
жит дальше вооружать и спонсиро-
вать фашиствующих молодчиков 
в Киеве. Еще и приложили Пекин, 
назвав «решающим пособником 
России против Украины».

- Натовцы слепо идут по пути 
эскалации и, по сути, прокладыва-
ют тропу к третьей мировой войне. 
Мы не услышали ни одного слова 
о мире. Все то же нагнетание во-
енного психоза и яростная демо-
низация нашей страны. Геополи-
тический реваншизм западников 
обречен на провал. Мир не станет 
вотчиной НАТО, - сказал посол 
России в США Антонов.

Переговоры им не нужны. А зна-
чит, мы продолжим решать вопрос 
на поле боя.

 ■ Что из себя представляла сходка стран, 
которые грозятся уничтожить Россию, на-
глядно продемонстрировал Байден.

С трудом забравшись на сцену, он прошам-

кал, что НАТО не позволило и не позволит Пу-

тину «подавить и подчинить». Кого? А дальше 

байденовская классика жанра - язык заплелся, 

и он вместо «Юкрэйн» - Украина - произнес 

«Юрэйн» - Уран, или второй вариант - урина. 

Значит, по его официальной версии, альянс не 

даст подавить... планету или туалеты. Достойное 

противостояние, ничего не скажешь.

Уже на этой стадии банкет можно было бы и за-

кончить. Но Остапа понесло. Своему партнеру по 

ненависти к России генсеку НАТО Йенсу Столтен-

бергу он ляпнул еще почище. Собирался сказать 

«I was talking to your wife (я разговаривал с твоей 

женой)». А получилось - «I realized I was fucking 

your wife (я понял, что трахаю твою жену)». Стол-

тенберг лишь криво улыбнулся. Понятно же, что 

речь не об адюльтере. Просто дедушка, как ста-

рый компьютер, вышел из строя. Причем давно.

- У союзников, присутствующих в этой комнате, 

не только общий язык… Нет общего языка! Но 

он есть! Нет общей границы! Но мы соседи. Мы 

соседи… - Никто так и не понял, что еще пытался 

с бумажки прочитать этот мощный старик, этот 

гигант мысли.

Чуть позже Байден перепутал Трампа с Ка-

малой Харрис:

- Я бы не выбрал вице-президента Трампа на 

пост вице-президента, если бы считал, что она 

не подходит на пост президента.

А затем и вовсе, приглашая Зеленского к ми-

крофону, назвал Путина главным на Украине:

- Сейчас я хочу передать слово президен-

ту Украины, у которого столько же смелости, 

сколько и решимости. Дамы и господа! Пре-

зидент Путин!

Ну хоть тут не соврал, а выдал спойлер гря-

дущих событий.

 ■ От чего дрожат поджилки на Западе? 
Ответ очевиден.

Альянс утверждает, что конфронтации с Мо-

сквой не ищет, но она остается главной угрозой. 

В «Декларации Вашингтонского саммита НАТО» 

Россию и Украину упомянули больше ста раз. 

Вспомнили и про Беларусь.

 ✔ Мы намерены выделить Украине сорок мил-

лиардов евро военной помощи в 2025 году.

 ✔ Углубление политической и военной инте-

грации России с Беларусью, в том числе раз-

вертывание передового российского военного 

потенциала и личного состава, имеет негативные 

последствия для региональной стабильности 

и обороны Североатлантического альянса.

 ✔ Мы подтверждаем нашу постоянную под-

держку региональных усилий союзников, на-

правленных на поддержание безопасности, 

стабильности и свободы судоходства в Черно-

морском регионе.

 ✔ Мы призываем все страны не оказывать ника-

кой помощи России. Мы осуждаем всех тех, кто 

способствует и та-

ким образом прод-

левает конфликт 

на Украине. Россия 

остается самой зна-

чительной и прямой 

угрозой безопасно-

сти союзников.

КОНКРЕТНО

РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ - 
ОЙ, БОЮСЬ-БОЮСЬ!

AP
/T
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НЕ ДО СМЕХА

ПЛОХО ХОДЯЧИЙ АНЕКДОТ

ЧТО ЕЩЕ 
«ПОРЕШАЛИ» 
СОЮЗНИКИ 
ПО АЛЬЯНСУ  
ЧИТАЙТЕ ТУТ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

- Путин - 
президент 
Украины!

УЖ ВЕЧЕР БЛИЗИТСЯ, 

А УКРАИНЫ В НАТО НЕТ

 ■ Нацисты заправля-
ли в альянсе долгие 
годы.

США есть чем «гор-

диться»  - благодаря их 

покровительству куче фа-

шистов Третьего рейха не 

только удалось избежать 

Нюрнбергского трибуна-

ла. Они преспокойненько 

переползли в НАТО, где 

продолжили рулить по за-

ветам Гитлера.

Адольф Хойзингер. 
Начальник оперативного 

отдела Генштаба сухопут-

ных войск Адольфа Гитле-

ра. Стал председателем 

военного комитета NATO 

с 1961 по 1964 год.

Ханс Шпайдель. На-

чальник штаба группы 

армий «В» нацистского 

фельдмаршала Эрвина 

Роммеля стал командую-

щим сухопутными войска-

ми НАТО в Центральной 

Европе (ЦЕ) с 1957 по 

1963 год.

Йоханнес Штейн-
хофф. Боевой пилот 

Oberkommando der 

Luftwaffe, любимчик 

Адольфа Гитлера. Был 

председателем военного 

комитета НАТО с 1971 по 

1974 год.

Иоганн фон Кильман-
сегг. Член Верховного 

командования генераль-

ного штаба нацистского 

Вермахта, ставший ко-

мандующим Объединен-

ными силами НАТО в ЦЕ 

с 1966 по 1968 год.

Эрнст Фербер. Подпол-

ковник генштаба Вермах-

та верховодил союзны-

ми войсками НАТО в ЦЕ 

с 1973 по 1975 год.

Карл Шнелл. Стар-

ший офицер штаба 76-го 

танкового корпуса Вер-

махта. Главнокомандую-

щий в ЦЕ с 1975 по 1977 

год.

Франц-Йозеф Шульце. 
Капитан Oberkommando 

der Luftwaffe. Главноко-

мандующий в ЦЕ с 1977 

по 1979 год.

Фердинанд фон Зен-
гер. Адъютант Верховно-

го командования Вермах-

та. Главнокомандующий 

в ЦЕ с 1979 по 1983 год.

В этом списке нет со-

шек поменьше, но их бы-

ло в  десятки раз боль-

ше. А их последователи 

теперь помогают наци-

стам с Банковой стре-

лять по мирному населе-

нию России и своей стра-

ны.

ПЕРЕКРАСИВШИЕСЯ КОРИЧНЕВЫЕ ПОЗОРНЫЕ СТРАНИЦЫ
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Стреляли в Трампа, 
а «убили» Байдена как пре-
зидента.

ВОТ ПУЛЯ 
ПРОСВИСТЕЛА
О том, что отчаявшиеся де-

мократы попытаются ликви-
дировать опасного конкурен-
та, эксперт «СВ», политолог 
и историк Дмитрий Куликов 
говорил буквально две недели 
назад:

- Трампа могут убить в лю-
бой момент.

Можно было предположить, 
что эксперт назвал крайний 
вариант развития событий, 
а оказалось - вполне реаль-
ный. (Подробнее - на стр. 15.)

Предупреждал об этом и ре-
спубликанец, ведущий Такер 
Карлсон. Демократы не под-
вели, все четко по методичке.

Всего на митинге в Батлере 
прозвучало две очереди вы-
стрелов: сперва пять, затем 
еще три. Погиб один зритель-
мужчина - 50-летний пожар-
ный Кори Комператоре, еще 
двое получили ранения.

Через несколько часов Джо 
Байден еще сомневался, что 
нападение было покушением 
на убийство:

- Я не знаю. У меня недоста-
точно фактов, чтобы давать 
комментарии.

Ага, просто восемь пуль ми-
мо пролетало?

ЕСТЬ ТЕЛО - 
ПРОЩАЙ ДЕЛО
- Врач в больнице сказал, 

что никогда не видел ничего 
подобного, и назвал это чу-
дом. Меня не должно быть 
здесь, я должен быть мертв. - 
Экс-президент уверен, что 
его спасли «удача или Бог».

Смерти избежать помогла 
в  том числе его привычка 
к позерству и актерству. Это 
Байден стоит столбиком  - 
отличная мишень даже для 
неумелого снайпера. Трамп 
же все время кривляется, ма-
шет руками, двигается. Вот 
и в этот раз резко взмахнул 
головой, пуля задела ухо. Вто-
рая пробила пиджак. Если бы 
траектория пули отличалась 

хотя бы на сантиметр, финал 
был бы печальным. Такой 
выстрел не мог быть инсце-
нировкой, слишком высоки 
риски.

Стрелок - двадцатилетний 
Томас Мэтью Крукс из-под 
Питтсбурга. Как ни странно, 
республиканец. Вел стрельбу 
с крыши дома в 140 метрах 

от сцены. Рядом с его телом 
нашли полуавтоматическую 
винтовку AR-15, она принад-
лежала его отцу.

Интересно, что очевидцы 

заметили мужика с оружием, 
который лез на здание. Да-
же полиции об этом сказали 
и подавали знаки охране. Но 
те то ли в сговоре, то ли не-
проходимо некомпетентны - 
никто его не остановил.

Само собой, снайпер - оди-
ночка. Иначе в таких исто-
риях и быть не может. Есть 
тело - нет дела. Выяснить, кто 
ему помогал и кто курировал, 
теперь невозможно. Согласи-
тесь, очень удобно. Хотя не 
удивимся, если в какой-то мо-
мент найдут «русский след». 
По традиции демократов, во 
всех бедах Америки винова-
ты русские.

УДАЧНЫЙ 
ВЫСТРЕЛ
- Боритесь! Боритесь! - вы-

крикнул Трамп, поднявшись 
на ноги сразу по окончании 
стрельбы.

Похоже, вместе с фото это 
станет лозунгом его грядущей 
кампании. Выстрел в  Пен-
сильвании дал Трампу неве-
роятный шанс выйти лидером 
в гонке за кресло президента 
США.

Кстати, прямо перед ЧП 
глава украинской развед-
ки Кирилл Буданов заявил, 
что его ведомство неодно-
кратно пыталось устроить 
покушение на Владимира 
Путина.

СОБЫТИЯ
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И УХОМ НЕ ПОВЕЛ
Необычный пропуск в Белый 
дом: теперь ухо Дональда такое 
же известное, как у Ван Гога.

Вячеслав ВОЛОДИН, спикер Госду-
мы, Председатель Парламентского Со-
брания Союза Беларуси и России:

1. Кризис американской политиче-
ской системы.

На протяжении длительного времени 

США планомерно создавали предпосылки 

для усугубления политической и экономи-

ческой ситуации в стране. Многие реше-

ния руководство принимало и принимает 

по сегодняшний день в ущерб вопросам 

внутренней политики, не слыша своих 

граждан.

Любой шаг, направленный на то, чтобы 

исправить сложившуюся практику, встре-

чается действующей властью как попытка 

переворота и жестко пресекается.

2. Серьезный раскол внутри обще-
ства.

Многие годы Белый дом сталкивал аме-

риканцев между собой по расовому, ре-

лигиозному принципу, по политическим 

убеждениям.

Насаждал консервативной части насе-

ления пропаганду ЛГБТ, навязывал одно-

полые браки, разрушал традиционные 

ценности. Разжигал ненависть и рознь.

Противостояние среди политиков, биз-

неса и граждан достигло небывалых мас-

штабов.

3. Концентрация действующей вла-
сти США на вмешательстве в де-

ла суверенных государств.
Позиция Трампа в украинском вопросе 

могла стать причиной акта агрессии. До 

конца исключать этого на данном этапе 

нельзя. Трамп - один из немногих запад-

ных политиков, кто открыто говорил о  не-

обходимости прекращения спонсирования 

военных действий.

В подтверждение этой версии - недав-

нее нападение на Премьер-министра Сло-

вакии Фицо. Ранее он заявлял, что Запад 

использует Украину в геополитических 

целях в борьбе с Россией.

Сценарии происшествий схожи.

Вывод. Своей многолетней политикой 

США добились того, что находятся бук-

вально на грани гражданской войны. Это 

подтверждают и социологические опро-

сы - 37 процентов считают, что в случае 

переизбрания Байдена президентом ве-

роятна гражданская война.

Политические оппоненты в Соединен-

ных Штатах Америки и в Европе использу-

ют взволнованное и расколотое общество 

в своих корыстных и шкурных интересах. 

Это неприемлемо.

Необходимы кардинальные измене-

ния во внутренней и внешней политике 

Вашингтона и Брюсселя. В противном 

случае Запад ждут большие проблемы.

КТО И ЧТО СТОИТ ЗА ПОКУШЕНИЕМ? ВЕРСИИ

- В декабре 2020 
года мы с супругой 
собирались лететь 
в Израиль. Приобре-
ли билеты, однако в связи 
с  пандемией рейс отменили. 
«Аэрофлот» взамен пропав-
ших билетов выдал ваучер. 
За три года мы им так и не 
воспользовались. Перевоз-
чик известил, что срок ва-
учера истек. Наши деньги 
пропали?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Не волнуйтесь! Ваши день-

ги не пропали  - вы можете 

вернуть их, да еще и с про-

центами.

Есть три механизма воз-

врата. Вы можете обратиться 

с заявлением на сайт «Аэро-

флота». Или туда же посред-

ством почтового отправления, 

или лично в один из офисов 

продаж. Большинство пасса-

жиров выбирают электронное 

обращение.

Алгоритм такой. Заходите 

на сайт и оформляете заяв-

ку на возврат средств. Там 

вам предложат указать номер 

ваучера, фамилию, имя и от-

чество, а также уточнить, дей-

ствует ли банковская карта, 

с которой вы три года назад 

оформляли покупку билетов.

После этого вам предложат 

заполнить вторую заявку - на 

возврат процентов, поскольку 

на сумму оплаченной провоз-

ной платы подлежат начисле-

нию проценты за пользование 

денежными средствами, ис-

ходя из ключевой ставки ЦБ 

РФ. Проценты начисляют по 

день возврата, но не позднее 

окончания четрыехлетнего 

срока с даты отправления 

рейса. Здесь вам уже нужно 

будет указать ИНН и паспорт-

ные данные, поскольку с сум-

мы начисленных процентов 

удерживают налог. Для рези-

дентов - граждан России он 

составляет тринадцать про-

центов, для нерезидентов  - 

тридцать.

Если пользуетесь той же 

банковской картой, с кото-

рой оформляли покупку, по-

сле одобрения вашу заявку 

передадут в банк на обра-

ботку. Деньги обычно по-

ступают на карту от трех до 

семи рабочих дней. Если же 

у  вас другая карта, то вам 

придется посетить офис и пре-

доставить из банка справку 

о транзакции покупки биле-

та со старой карты и справ-

ку о ее закрытии. Их можно 

заказать из мобильного при-

ложения банка и получить 

в PDF.

В заявке на возврат про-

центов вам нужно либо ука-

зать номер счета, на который 

вы просите их перечислить, 

либо известить, что вы наме-

реваетесь получить их лично 

в офисе.

Если вы оформляли биле-

ты не удаленно, а выписыва-

ли через агентство, то и все 

суммы возвращают в офисах 

авиакомпании наличными.

Для заполнения заявления 

на возврат в офисе у вас с со-

бой должна быть информация 

о дате выписки, номере би-

лета, номере ваучера и его 

сумме.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ИННОПРОМ

Андрей КОНДРАТЬЕВ

 ■ Новинки белорусской 
промышленности заин-
тересовали посетителей 
и иностранные компании.

РАДУЕТ ГЛАЗ
Одной из самых ожидаемых 

презентаций на белорусском 
стенде выставки «Иннопром» 
в Екатеринбурге стал седель-
ный тягач MAZ-X. Внимание 
к этому железному жеребцу 
было приковано задолго до ее 
старта. Скоро новые гибрид-
ные «МАЗы» будут колесить 
по дорогам не только Союз-
ного государства, но и  стран 
ШОС. Например, Китая, Тад-
жикистана, Казахстана.

MAZ-X оснащен низкополь-
ной кабиной, просторной на-
столько, что позволяет води-
телю встать в полный рост. 
Он предназначен для работы 
в составе автопоезда и спосо-
бен везти за собой полупри-
цеп массой до сорока тонн. 
Тягач оснащен специальным 
двигателем, работающим 
в одной связке с электроге-
нератором. Он подает элек-
тричество на моторы, при-
водящие в движение задние 
колеса. Это экономит топли-
во и увеличивает запас хода.

По словам министра про-
мышленности Беларуси 
Александра Ефимова, все 
испытания для нового тягача 
планируют завершить к 2027 
году. Тогда автомобиль запу-
стят в серийное производ-
ство.

- Это гибрид, достаточно 
высокоэффективная маши-
на, которая может преодо-
левать на одной заправке 
расстояния больше трех ты-
сяч километров, - рассказал 
он. - Концепт уникальный, 

рассчитываем, что в серий-
ном исполнении машина бу-
дет абсолютно в рыночной 
цене.

Еще немного деталей о но-
вом MAZ-X. В нем будет два 
увеличенных посадочных 
места, куда точно поместят-
ся водитель и его спутник. 
Например, экспедитор. И по-
обедать где будет - кабина 
оснащена специальной зоной 
с откидными столиками и да-
же техникой: мультиваркой 
и чайником.

ДЕНЬГИ ИЗ ВЕТРА
Суровое ноу-хау от бело-

русов называется скромно - 
BELAZ 7513М2. Огромный 
карьерный самосвал, знаме-
нитый на весь мир, сможет 
питаться буквально возду-
хом. В обозримом будущем 
многотонные монстры будут 
ездить на водородном топли-
ве, которое можно добывать 
буквально где угодно.

Сейчас подобный «БелАЗ» 
уже прошел испытания в Жо-
дино. Там готовы выпустить 
опытную партию первых во-
дородных самосвалов, вопрос 
только в реальных испытани-
ях. Сейчас ищут предприя-
тие, которое отважится пер-
вым в мире опробовать такие 
машины на своих карьерах.

По словам специалистов, 
в обслуживании он не так уж 
и сложен. Заправляют его так 
же, как и ее дизельных собра-
тьев. При этом водородный 
«БелАЗ» на тридцать-сорок 
процентов экономичнее.

Водород можно получать на 
самом предприятии. На Саха-
лине есть проект ветропарка, 
турбины которого генериру-
ют электроэнергию. Далее 
при помощи электролиза во-
да разлагается на кислород 

и водород. Водород «сжима-
ется», и им заправляют ав-
томобиль.

ТЕЛЕВИЗОРЫ 
БУДУЩЕГО
Знаменитый белорусский 

холдинг «Горизонт» пред-
ставил на своем стенде сра-
зу несколько необычных 
устройств, которые придутся 
по душе любителям высоких 
технологий у себя дома. Речь, 

например, о беспроводном 
сенсорном телевизоре с воз-
можностью подключить теле-
видение без антенны.

Другое ноу-хау - миниатюр-
ный персональный компью-
тер H-top MAK. Такие еще 
называют «неттопами». ПК 
размером с коробочку, при 
этом на «борту» у нее шест-
надцать гигабайт оператив-
ной памяти и новый процес-
сор.

 ■ Комфортные и скоростные - российские ком-
пании представили свои разработки.

Отечественный электробус с армейским названием 

«Генерал» встречал гостей выставки еще в городе: 

он возил их от метро до «Экспоцентра». Машина на 

восемьдесят процентов состоит из российских ком-

плектующих.

Немного технических особенностей «Генерала». 

Электробус вмещает в себя до ста пассажиров. Тяго-

вые батареи могут заряжаться тремя разными спосо-

бами. Для города - более чем.

На борту климат-контроль, подсветка и места для 

колясок. Уже три города заинтересовались «Ге-

нералами». Общая сумма заказов - два миллиар-

да рублей. Электробусы соберут в Энгельсе. Кро-

ме того, еще одного «офицера» выведут на линию в 

Екатеринбурге.

Другая новинка ждала прямо на входе. Речь о полно-

размерном макете вагона будущего высокоскоростного 

российского поезда. Такие составы планируют запу-

стить по ВСМ между Москвой и Петербургом в 2028 

году. Они будут «летать» со скоростью до четырехсот 

километров в час. Магистраль также пройдет через 

Великий Новгород, Валдай и Новую Тверь.

 ■ Технологическая интегра-
ция наших стран идет семи-
мильными шагами.

По словам премьер-министра 
России Михаила Мишустина, 

совсем недавно товарооборот 

между Минском и Москвой об-

новил очередной рекорд, а в бли-

жайших планах - открытие целого 

ряда высокотехнологичных про-

изводств.

- Президент России Владимир 
Путин на Санкт-Петербургском 

международном экономическом 

форуме заявил о готовности соз-

давать с заинтересованными го-

сударствами полноформатные, 

технологические и промышлен-

ные партнерства на равных. 

И ключевой приоритет  - укре-

пление связей с дружественны-

ми экономиками, - сказал глава 

российского правительства. -

Особое внимание уделили со-

юзному станку, который в этом 

году презентовали в Екатерин-

бурге. В его создании участвуют 

четыре белорусских предприятия: 

«СтанкоГомель», завод «Красный 

борец», Гомельский завод стан-

ков и узлов и Станкостроитель-

ный завод имени Кирова.

Идея в том, чтобы создать 

полную локализацию производ-

ства взамен западных аналогов. 

В мае в Москве презентовали два 

агрегата: ленточно-отрезной ав-

томатический и протяжной го-

ризонтальный. В Екатеринбурге 

же публика увидела их третьего 

собрата - консольно-фрезерный 

станок с ЧПУ.
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ВАЖНЫЙ 
«ГЕНЕРАЛ» И СВЕРХЭЛЕКТРИЧКА

ТРАНСПОРТ

 ■ Авиаконструкторы уже 
приступили к разработке 
первого союзного самолета.

Главными гостями «Инно-

прома» в Екатеринбурге стали 

премьер-министры России 
и Беларуси Михаил Мишу-
стин и Роман Головченко. По-

следний рассказал об одной из 

главных новостей: белорусско-

российскому легкомоторному 

самолету «Освей» - быть! Инже-

неры уже приступили к проекти-

рованию «птички».

- Буквально месяц назад под-

писали договор между Уральским 

заводом гражданской авиации 

и белорусской организацией 

на проектирование самолета, 

выдано техническое задание 

и специалисты приступили к со-

ответствующей работе. Идем 

в графике, - рассказал Роман Го-

ловченко во время встречи с гу-
бернатором Свердловской об-
ласти Евгением Куйвашевым.

Первый союзный самолет пла-

нируют выпустить уже в 2026 го-

ду, а план производства расписан 

аж до 2038 года. К этому времени 

с конвейеров должно сойти не 

меньше 178 фюзеляжей.

НОУ
ХАУ

«ОСВЕЮ» ВЗЛЕТ!

ТРИ ЖЕЛЕЗНЫХ БЛИЗНЕЦА С СОЮЗНЫМ РАЗМАХОМ

Заказов на станки 
уже много.

Новый тягач сложно 
не заметить на дорогах.

Высокоскоростной поезд сможет разогнаться 
до четырехсот километров в час.

ВСЕ НА «МАЗЕ»
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 ■ Легендарную железную дорогу 
создавала вся великая советская 
страна.

ЦАРСКАЯ 
ИНИЦИАТИВА
Пятьдесят лет назад стартовал са-

мый грандиозный проект XX века. 
Началось строительство Байкало-
Амурской магистрали. Но началу 
предшествовал очень длинный и по-
рою драматический пролог.

Железную дорогу протяженностью 
больше четырех тысяч километров 
задумали еще при царе-батюшке Ни-
колае II. Экспедиция военных инже-
неров даже разведала участок от Усть-
Кута до реки Муи (там сейчас как раз 
проходит трасса) и вынесла вердикт, 
что сооружение «транспортной линии 
в этих местах не представляется воз-
можным».

К задумке вернулись уже при со-
ветской власти. В 1932 году появил-
ся даже специальный декрет. Однако 
попытка призвать добровольцев на 
стройку окончилась тогда провалом. 
Из необходимых тридцати тысяч че-
ловек удалось привлечь около двух. 
Решение - бесплатный труд заклю-
ченных.

Реализацию проекта поручили осо-
бому управлению ОГПУ. И первыми 
строителями стали узники ГУЛАГа. 
Успели проложить несколько десят-
ков километров, но тут грянула Вели-
кая Отечественная война. И проект 
пришлось опять задвинуть на потом. 
А уже смонтированные участки раз-
бирали и отправляли рельсы на нужды 
фронта.

КОМСОМОЛЬЦЫ, ВПЕРЕД!
После войны работы пытались воз-

обновить. Построили 1,2 тысячи кило-
метров - начальный и концевой участ-
ки пути. Но потом опять дали отбой. 
Слишком дорого. Деньги нужны были 
на восстановление страны.

А тут бац - геологи открыли в Вос-
точной Сибири грандиозные запасы 
нефти, газа, руды. Но без дороги их 

никак не освоишь. Выход один - стро-
ить. Военный фактор опять же. Отно-
шения с Китаем тогда обострились, 
и в случае серьезного конфликта пере-
брасывать войска можно было только 
по железке.

Сделали ставку на молодежь. Пар-
тия сказала: «Надо!» - комсомол от-
ветил: «Есть!» На XVII съезде ВЛКСМ 
в апреле 1974 года БАМ объявили 
всесоюзной ударной комсомольской 
стройкой. И прямо из Кремлевского 
дворца в тайгу отправился первый мо-
лодежный десант - шестьсот человек.

ВОЛОСЫ 
ПРИМОРАЖИВАЛИСЬ
Они же первыми ощутили на себе 

все прелести сибирского экстрима. 
Летом полчища комаров, зимой мо-
розы за минус пятьдесят и сугробы 
в человеческий рост. Жилье в палат-
ках и вагончиках.

- Случалось, утром просыпались, 
а волосы к подушке примерзли, как 
приклеились. И глаза не можешь от-

крыть - ресницы льдом прихватило. 
Но мы были молодыми, нас ничего 
не пугало. Сейчас вспоминаю те дни 
как самое лучшее время, - рассказы-
вает один из первопроходцев Иван 
Соколов.

За ними на стройку века отправи-
лись уже тысячи смельчаков.

- Причем люди разных профессий. 
У  меня в  бригаде были девчонки-
учительницы, воспитательницы. 
Представьте, мне тогда было 23 го-
да, и в нашей бригаде я был самым 
старшим. Но не ныли, не пищали. 
И дружно жили - была взаимовыруч-

ка невероятная, - вспоминает участ-
ник стройки Леонид Казаков.

ТАЕЖНОЕ «ЧИСТИЛИЩЕ»
Вкалывали ребята на совесть. Тя-

нули железку через вековую тайгу, 
болота, горные хребты. На многих 
участках глубина вечной мерзлоты 
достигала сотен метров. Вгрызались! 
Техника была. Но хватало и ручной 
работы.

- Была цель. Упрямо шли вперед. 
Понимали: это нужно Родине. Бамов-
цы - вообще особая когорта людей. Мы 
строили трассу, трасса строила, зака-
ляла нас. Я проработал там восемь лет, 
с самого начала. И за все это время из 
нашей бригады сбежали домой всего 
четыре человека. Кто-то уезжал, но по-
том все равно возвращался, - говорит 
ветеран легендарной дороги Алексей 
Кузнецов.

Через бамовское «чистилище» прош-
ли больше двух миллионов человек. 
В пиковые периоды там работали од-
новременно 130 тысяч строителей. 
Трассу прокладывал весь Советский 
Союз. Многие станции и населенные 
пункты возводили одной республи-
кой или городом. Северобайкальск 
построили ленинградцы. Станцию 
Алонка - молдаване, Новый Ургал - 
украинцы, Новый Уоян - литовцы. Тру-
дами москвичей построена столица 
БАМа - сорокатысячная Тында. Го-
род - словно один большой монумент 
эпохи освоения Сибири. Архитектура 
без излишеств. Все просто, и главное - 
надежно.

 ■ Трассу ждут колоссальные перемены.

Окончательной датой завершения строительства БАМа 

считается 5 декабря 2003 года, когда открылось движение 

по Северомуйскому тоннелю. По протяженности - 15 343 

километра - это самый длинный тоннель в России и пятый 

в мире. По условиям строительства у него нет аналогов: 

вечная мерзлота, обилие подземных вод, осыпи, обвалы, 

тектонические разломы. Проходчики с Восточного и Запад-

ного участков, с перерывами, пробивались навстречу друг 

другу целых 26 лет. Сработали ювелирно - при сбойке путей 

отклонения составили несколько миллиметров.

Но на этом история не заканчивается. В Послании к Фе-

деральному собранию Владимир Путин анонсировал зна-

чительное расширение провозной способности магистрали. 

- В свое время мы, извините за моветон, зевнули немножко. 

Ну ладно, теперь должны наверстать, и наверстаем, - уверен 

президент.

Развитие магистрали - это в первую очередь строитель-

ство еще двух тысяч километров путей на участках, где это 

возможно. И дальнейшей дороги, которую на большей части 

обслуживает пока тепловозный транспорт. Сооружение трех 

новых тоннелей, в том числе дублера Северомуйского, и не-

скольких мостов через реки. Основная цель - увеличить гру-

зопоток с нынешних двенадцати-четырнадцати до тридцати-

пятидесяти миллионов тонн в год. Россия развернулась на 

Восток. И время снова гудит - БАМ!

 ■ Весомый вклад в общее дело внесли 
представители - и тогда, и сейчас - со-
юзной республики.

БЕСЦЕННАЯ ЗОЛОТИНКА
В 1975 году в Белоруссии объявили комсо-

мольский призыв. И в тайгу рванул народ со 

всей Синеокой. Брали по конкурсу - на одно 

место претендовали, бывало, сразу пятнадцать 

ребят. Поначалу из-за сложных бытовых усло-

вий на месте отказывали семейным или тем, кто 

собирался пожениться. И тогда парни и девуш-

ки забирали заявления из загсов и все равно 

ехали вместе, просто без штампа в паспорте. 

- Взялись за строительство поселка Сере-

бряный Бор - от первого колышка до послед-

него кирпичика. Грунт - промерзшая скальная 

порода. Ее можно «клевать» только кирками, 

которых у нас не было. Поэтому первое, что мы 

сделали, - отыскали кузницы, где сами выкова-

ли кирки для работы, - вспоминает командир 
одного из первых студотрядов БГУ Влади-
мир Карягин.

В стройке века участвовали больше шести-

десяти тысяч белорусов. Помимо Серебряного 

Бора возвели с нуля станцию и поселок Золо-

тинка. У белорусских бамовцев был даже свой 

гимн - песня «Золотинка» Игоря Лученка. Про-

ложили сквозь нехоженую чащу дорогу к Не-

рюнгринскому угольному разрезу. А главное - 

возвели в городке Шимановск на берегу реки 

Большая Пера комбинат стройиндустрии. После 

чего на БАМ стали бесперебойно поставлять 

бетон, цемент, щебенку, арматуру, панели для 

жилых домов, сменявших времянки.

ЖАХНУЛИ 
ПО «СЕВЕРНОМУ СИЯНИЮ»
Мозолистую свою руку сябры приложили 

и к эпохальному для магистрали событию - 

укладке «золотого звена», состыковавшего 

западную и восточную ветки пути. Это случи-

лось 1 октября 1984 года. Победу отметили 

«северным сиянием».

- Какие стаканы, что вы! Наливали шампан-

ское и коньяк прямо в монтажные каски. И с того 

времени у нас традиция такая - когда встреча-

емся, обязательно повторяем процедуру, - улы-

бается тогдашний бригадир проходчиков Ва-
силий Изотов.

А уже через три недели по магистрали, кото-

рая пересекла всю Восточную Сибирь и Дальний 

Восток, пошли поезда. Мечта стала реально-

стью. Затраты превысили запланированные 

в четыре раза, составив в итоге почти восем-

надцать миллиардов полновесных советских 

рублей. Цифры, сопоставимые с вложениями 

СССР в космическую отрасль.

ГРУЗОПОТОК - 
ДО ПЯТИДЕСЯТИ МИЛЛИОНОВ ТОНН

ПЕРСПЕКТИВЫСЯБРОВ МОЗОЛИСТЫЕ РУКИ «КЛЕВАЛИ» МЕРЗЛОТУ

РИ
А 
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ВЫПАЛО НАМ СТРОИТЬ БАМВЫПАЛО НАМ СТРОИТЬ БАМ

Отныне одна из станций на БАМе будет носить имя Владимира Сунгоркина. 

Такое решение компания «РЖД» приняла в честь юбилея дороги. Станция нахо-

дится рядом с поселком Душкачан в районе Бурятии на 1095-м километре трас-

сы. Легендарный главред «Комсомольской правды» приехал на БАМ собкором 

«КП» в 22 года. И проработал на разных участках магистрали с 1976 по 1985 год. 

Именно из его ярких репортажей страна узнавала о героическом труде строите-

лей. Ветераны-бамовцы стали инициаторами того, чтобы увековечить его имя.

В ЧЕСТЬ ЛЕГЕНДАРНОГО ГЛАВРЕДА ПАМЯТЬ

Обычная картина для семидесятых. 
Через несколько минут с Казанского 
вокзала с песнями под гитару отправится 
очередной состав молодых добровольцев.
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 ■ До французской столи-
цы доберутся не больше 
 пятнадцати российских ат-
летов.

ДОНОС 
ДЛЯ НИХ НОРМА
Список российских спорт-

сменов, которые все-таки пое-
дут на Игры в Париж, ужима-
ется подобно бальзаковской 
шагреневой коже. Еще месяц 
в потенциальной заявке фигу-
рировали больше пятидесяти 
фамилий. Потом осталась по-
ловина. А теперь этот список 
и вовсе ужался до куцего ли-
сточка, в котором значатся 
всего пятнадцать персонажей.

Куда же остальные подева-
лись? Да все туда же. Кого-то 
забанил МОК. В том числе по 
доносу украинцев, которые, 
в лучших традициях колла-
борационистов, добровольно 
предложили свои услуги То-
масу Баху по слежке за россия-
нами. При обнаружении хоть 
малейшего компромата не-
медленно доносили олимпий-
скому гауляйтеру. И Бах это 
стукачество одобрил. Один из 
доносов, например, касался 
сразу трех представительниц 
спортивной борьбы - Динары 
Кудаевой, Ольги Хорошав-
цевой и Натальи Малыше-
вой. Омерзительная подлость 
украинцев.

В соцсети Динара размети-
ла пост в память о погибшем 
в зоне СВО отце  - его фото 
с надписью «Ты мой герой!». 
Остальные девушки в знак 
поддержки подруги лайкнули 
ее пост. Украинцы это момен-

тально отследили. И в МОК 
из Киева тут же полетел до-
нос за подписью главы НОК 
Незалежной Вадима Гутцай-
та, бывшего фехтовальщика, 
в свое время выступавшего 
за сборную СССР, между про-
чим. Теперь он полностью из-
бавился не только от памя-
ти, но и от любых моральных 
предрассудков.

В том же подметном  письме 
фигурировала, кстати, и бе-
лоруска Ирина Курочкина 
за участие в мероприятиях 
с Виктором Лукашенко, сы-
ном Президента РБ. В итоге - 
всех четырех девушек МОК 
с радостью забанил.

НЕ ВКЛЮЧИЛИ 
ТОПОВЫХ БОРЦОВ
Другой киевский стук ка-

сался, например, российско-
го гребца Михаила Павло-
ва. Он, казалось, уже прошел 
проверку на благонадежность 
в  международной федерации. 
Но украинцы не успокоились 
и все же отыскали в его соц-
сетях лайк под выступлени-
ем Владимира Путина, где тот 
говорил в том числе об СВО. 
И сообщили по инстанции. 
В итоге Павлов также оказал-
ся вне Игр.

Но чаще спортсмены сами 
отказывались ехать на Игры, 
где им вообще-то не будут ра-
ды, в унизительном нейтраль-
ном статусе. Причем решение 
об отказе от Игр принимали 
сами национальные федера-
ции.

Одними из первых это сде-
лали, например, прыгуны 
в воду. А легендарная Ири-
на Винер сразу сказала, что 
ноги художественных гим-
насток в Париже не будет: 
«Выступать без флага и гим-
на  - это ниже достоинства 
такой страны, как Россия». 
Фехтовальщики тоже пош-
ли в отказ - у них большин-
ство сборников выступают за 
ЦСКА и «Динамо», им допуск 
на Игры был автоматом зака-
зан. В полном составе посла-
ли МОК в бан и дзюдоисты. 
За ними аналогичное реше-
ние приняли борцы. МОК 
еще до этого без объяснения 
причин  отстранил лидеров 
нашей сборной, том числе 
 Абдулрашида  Садулаева 
и Мусу  Евлоева. Оба в отмен-
ной форме и со стопроцент-
ной вероятностью взяли бы 
в Париже «золото». Ну а по-
том и вовсе грянул гром: МОК 
опубликовал фамилии тех, 
кому отправили приглаше-
ния на Олимпиаду. И в нем 
не оказалось ни одного то-
пового борца из РФ. После 
чего наша  команда в полном 
составе решила отказаться 
от участия в Играх.

ОТГОВОРКИ 
ПРО УСТАЛОСТЬ
Удивили теннисисты: уж 

им-то, казалось, ничего не 
угрожает. Весь сезон спокой-
но играют себе в нейтральном 
статусе на международных 
турнирах без единой при-

дирки со стороны конторы 
Баха. Кому как не им ехать 
в Париж. МОК допустил вось-
мерых россиян, сильнейших 
по рейтингу. Сутки не прош-
ли, как четверо из них пошли 
в отказ: Андрей Рублев, Ка-
рен Хачанов, Людмила Сам-
сонова и Дарья Касаткина. 
Объяснение как под копирку: 
усталость, перегруженный се-
зон, старые травмы. Отговор-
ки, понятное дело.

Теперь российский спи-
сок выглядит так: Даниил 
 Медведев, Роман Сафиул-
лин, Павел Котов, Екате-

рина Александрова, Мирра 
Андреева, Диана Шнайдер, 
Елена Веснина (теннис), 
 Тамара Дронова, Алена 
Иванченко, Глеб Сыри-
ца (велоспорт), Анжела 
 Бладцева (прыжки на бату-
те), Алексей Коровашков, 
Захар Петров, Олеся Рома-
сенко (гребля), Евгений 
Сомов (плавание). Список, 
кстати, не окончательный. 
Вдруг украинцы еще чего-
нибудь накопают и стукнут. 
Тогда очередной секвестр 
неизбежен, на радость Кие-
ву и Баху.

АРЕНА

Татьяна ЛИТВИНОВА

 ■ Кто и в каких видах сможет вы-
ступить из бе-
лорусов?

ОТСЕЯЛИ 
СИЛЬНЕЙШИХ
Париж готовится 

в  третий раз в истории 

принять Олимпийские игры. 

В этот раз состязания, всегда 

считавшиеся настоящим празд-

ником спорта, таковыми назвать 

сложно. Подготовка к ним сопрово-

ждается скандалами, в которых фи-

гурируют то клопы, то бастующие, 

то патогенные бактерии, наводнив-

шие Сену… Но главная проблема 

Игр в другом: из-за откровенно дис-

криминационных политизированных 

решений не смогут приехать десят-

ки спортсменов, которые наверняка 

претендовали бы на медали.

Выступая в нейтральном статусе 

и выполняя все условия, выдвину-

тые МОК и международными феде-

рациями по видам спорта, белорусы 

завоевали 36 лицензий. Увы, как и в 

случае с россиянами, получение за-

ветной путевки не стало гарантией 

для попадания в число участников. 

МОК создал специальную комиссию 

по допуску спортсменов, которая, еще 

раз пересмотрев все кандидатуры на 

соответствие требованиям (глав-

ным образом известным только ее 

членам), отсеяла значительную 

часть атлетов. 

Во многих 

видах спор-

та  - силь-

нейших.

Из списка 

участников Игр 

вычеркнули при-

зеров Олимпиады 

в Токио борцов Ири-
ну Курочкину, Ванессу 
Колодинскую и Магомед-
хабиба Кадимагомедова, 

призера Игр в Пекине, мно-

гократную чемпионку мира 

по современному пятиборью 

Анастасию Прокопенко и ее 

коллегу по команде Марию Гнед-
чик, громко заявившую о себе в 

дебютном сезоне на Кубке мира.

Пока в предварительном спи-

ске белорусской сборной семнадцать 

спорт-сменов. Они готовятся выступить 

в греко-римской борьбе, велоспорте, 

академической гребле и гребле на бай-

дарках и каноэ, плавании, прыжках на 

батуте, пулевой стрельбе, таэквондо, 

теннисе и тяжелой атлетике.

САМЫЙ 
МАЛОЧИСЛЕННЫЙ 
СОСТАВ

Двадцатилетний «клас-

сик» Абубакар Хаслаха-
нов станет единственным 

представителем белорус-

ской борьбы на Олимпиа-

де. Из десяти спортсменов, 

завоевавших лицензии, лишь 

его допуск одобрила специаль-

ная комиссия. Белорусская федерация 

борьбы вместе с НОК и Минспорта ре-

шили, что на Играх должны выступать 

только спортсмены, которые завоева-

ли это право на отборочных турнирах. 

Абубакар путевку в Париж добыл на 

чемпионате мира в Белграде, где стал 

пятым. Белорусская федерация борьбы 

верит в этого молодого парня с крепким 

характером!

В соревнованиях по велоспорту по-

участвует одна из ведущих гонщиц 

страны Анна Терех - победительница 

этапа Кубка мира. Один представи-

тель Беларуси будет и в турнире по 

таэквондо. На Игры в Париже пробил-

ся Георгий Гурциев, который может 

стать в принципе первым белорусским 

спортсменом, выступившим на Олим-

пиаде в этом виде спорта. Таэквондист 

родился во Владикавказе, не раз ста-

новился чемпионом России, но в 2022 

году сменил спортивное гражданство.

Традиционно сильна белорусская 

сборная по гребле на байдарках и ка-

ноэ, однако МОК допустил лишь Вла-
дислава Кравца и Юлию Трушкину. 

Двое сядут в лодки и в соревнованиях 

по академической гребле: право высту-

пить получили Евгений Золотой и Та-
тьяна Климович. В пулевой стрельбе - 

Александра Петрова и Дарья Чуприс, 

в тяжелой атлетике - Сюзанна Володь-
ко и Евгений Тихонцов.

В прыжках на батуте высший класс 

готовится показать олимпийский чем-

пион Иван Литвинович. Также попро-

бует высоко взлететь юная Виолетта 
Бордиловская, успешно прошедшая 

квалификацию на Олимпиаду и полу-

чившая одобрение комиссии МОК.

Мощным составом в Париж отпра-

вятся белорусские пловцы: Илья Ши-
манович, Анастасия Шкурдай, Али-
на Змушко. Не так давно спортсмены 

проверили готовность на Играх БРИКС 

в Казани, где завоевали россыпь на-

град.

За всю историю выступлений бело-

русской сборной на летних Олимпий-

ских играх нынешний состав - самый 

малочисленный.

ИГРЫ БЕЗ ПРАВИЛ ЗАЯВКА

Бе
лТ

А

Ирина Курочкина еще не раз 
поднимет над собой национальный 
флаг, но не на этой Олимпиаде.

ZU
M

A/
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SS

ФАКТ
Больше 

всего сябров-
спортсменов 

боролось 
за медали в Пекине 

в 2008-м: 
181 атлет.

ПРОЩАЙ, ПАРИЖ

Даниил Медведев только что проиграл 
Уимблдон, значит, злее будет в борьбе 
за «золото».
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ХУД. ФИЛЬМЫ 

СЕРИАЛЫ

ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Хрустальный пик Алдана» 

(12+)
07.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1921 (с субтитрами)» (12+)
08.10 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
08.45 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 05.05 «Наши»
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. История 

белорусского кино» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ПАТРИОТИЧЕСКАЯ 

КОМЕДИЯ» (12+)
15.15 «Наследники Победы. 

Траектория полета» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Государственный интерес. 

Валерий Вечорко» (12+)
22.15, 03.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» 

(12+)
05.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1922 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 05.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. 

«Павлинка» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
13.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
15.15 «Наследники Победы. 

Непоследний герой» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Культ культуры. Катерина 

Новикова (с субтитрами)» (12+)
22.15, 03.10 «ТРЕМБИТА» (6+)
04.45 «Фабрика кино. Дом, где живет 

кино (с субтитрами)» (12+)
05.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15, 21.45, 00.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1924 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 05.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. 

«Шляхтич Завальня» (12+)
10.05, 19.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 

САД» (12+)
13.10 «ТРЕМБИТА» (6+)
14.45 «Фабрика кино. Дом, где живет 

кино (с субтитрами)» (12+)
15.15 «Наследники Победы. Бороться 

и искать» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва. «Спинальные 

системы»: как союзная 
программа спасает детей?» 
(12+)

22.15, 03.10 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ 
КАНАЛЬЯ» (16+)

05.15 «Карта Родины. Минская 
область (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1925 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 05.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 15.45 «Легенды кино. 

Высоцкий и «Беларусьфильм» 
(12+)

10.05, 19.05 «ЗОЯ» (16+)
13.10 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ КАНАЛЬЯ» 

(16+)
15.15 «Наследники Победы. Выбор» 

(12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.05, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «СУВЕНИР ДЛЯ 

ПРОКУРОРА» (12+)
04.45 «Фабрика кино (с субтитрами)» 

(12+)
05.15 «Карта Родины. Дворцы 

и пещеры Крыма» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.05, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Нулевая мировая» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 00.45 «Год в истории 

1927 (с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 05.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 15.45, 04.45 «Легенды кино. 

По секрету всему свету» (12+)
10.05, 19.05 «ЗОЯ» (16+)
13.10 «СУВЕНИР ДЛЯ ПРОКУРОРА» 

(12+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Наследники Победы» (12+)
16.10, 01.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва. Союзный 

туризм: куда держим путь?» 
(12+)

22.15 «МУЖСКАЯ ЖЕНСКАЯ ИГРА» 
(12+)

03.10 «СЕРАЯ МЫШЬ» (16+)
05.15 «Карта Родины. Витебск 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.35 «Необычный детский сад». 
Мультфильм (0+)

06.45 «Добрый волк». Мультфильм (0+)
06.55 «Волшебная книга». Мультфильм 

(0+)
07.05 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
07.10 «Тошка и его друзья». 

Мультфильм (0+)
07.25 «Тошка и его друзья. Тошка 

спешит на помощь». Мультфильм 
(0+)

07.40 «Тошка и компьютерный 
монстр». Мультфильм (0+)

07.50 «Тошка и его друзья. Есть 
контакт». Мультфильм (0+)

08.15 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
09.20, 10.10 «Нулевая мировая» (12+)
11.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.40, 16.30 «Нулевая мировая» (12+)
17.35 «ЖЕНЩИН ОБИЖАТЬ 

НЕ РЕКОМЕНДУЕТСЯ» (6+)
19.05, 05.00 «Наши люди. Александр 

Иванов» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.30, 03.30 «ПРОДЛИСЬ, 

ПРОДЛИСЬ, ОЧАРОВАНЬЕ...» 
(12+)

22.05 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД» 
(12+)

03.15 «Легенды кино. История 
белорусского кино» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.35 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

07.00 «Звезды седьмого неба». 
Мультфильм (6+)

08.15 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
09.20, 10.10 «Нулевая мировая» (12+)
11.05 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.30, 16.20 «Нулевая мировая» (12+)
17.15 «ПАТРИОТИЧЕСКАЯ 

КОМЕДИЯ» (12+)
19.05 «Наши люди. Владислав 

Третьяк» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
20.30 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ ВОЙНУ» 

(16+)
22.05 «ЗОЯ» (16+)
01.45 «СУВЕНИР ДЛЯ ПРОКУРОРА» 

(12+)
03.15 «Легенды кино. По секрету 

всему свету» (12+)
03.30 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ ВОЙНУ» 

(16+)
05.00 «Наши люди. Владислав 

Третьяк» (12+)

26 июля 27 июля 28 июля

22 июля 23 июля 24 июля 25 июля

Юлия НОВИЦКАЯ

Когда беру интервью у кос-

монавтов, спрашиваю, по че-

му они больше всего скучают, 

находясь там, и чего им не 

хватает на Земле. Большин-

ство единодушны во мнении, 

что здесь им очень не хватает 

вида нашей планеты с борта 

МКС. Он не просто великоле-

пен, он прекрасен. Космонав-

ты в один голос говорят, что 

невероятное буйство красок, 

которое они наблюдают, не-

сопоставимо с тем, что мы 

видим.

И все они отмечают, что ни 

одна техника, ни один фото-

аппарат или видеокамера 

не в состоянии передать то, 

что видит человеческий глаз. 

И  еще один момент… такого 

глубокого черного, яркого го-

лубого и пронзительно белого 

цвета на Земле, по их мне-

нию, просто нет. Кроме того, 

космонавты утверждают, что, 

когда они находятся здесь, 

им хочется увидеть звезды 

и созвездия так, как они их 

видят из космоса. Ведь там, 

на станции, из-за отсутствия 

атмосферы они намного ярче.

Когда же ребята находятся 

на орбите, то скучают по са-

мым простым земным вещам. 

Им хочется поплавать в бас-

сейне и постоять под душем, 

физически ощущая, как вода 

стекает по телу. Походить по 

лесу и полежать на диване - 

почувствовать спиной опо-

ру. Кстати, на станции, когда 

они ложатся спать, частенько 

привязывают себя ремнями к 

стене, чтобы создать иллю-

зию опоры. Им хочется по-

сидеть за хорошо накрытым 

земным столом и пообщаться 

с друзьями, взяться за руль 

машины, отведать какой-то 

земной еды, например, жа-

реной картошки или шашлы-

ка. Очень скучают по свежим 

фруктам и овощам. Таких на 

орбите не хватает, поскольку 

доставить их можно только 

грузовыми кораблями, кото-

рые прилетают нечасто. Ну 

или несколько килограммов 

привозят с собой экипажи на 

кораблях «Союз».

Естественно, скучают кос-

монавты по своей семье 

и друзьям. Особенно когда 

полет длительный и большин-

ство праздников приходится 

встречать на орбите. Хотя 

и на Земле-то во время под-

готовки к очередной экспе-

диции они частенько бывают 

в командировках и праздники 

отмечают, так сказать, в дис-

танционном формате.

ШАШЛЫКА 
НЕ ХВАТАЕТ!

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

В Витебске завершился фестиваль искусств 

«Славянский базар». Праздник музыки и песен 

включал в себя гала-концерт «Союзное государ-

ство приглашает…». Показываем полную версию.

За две недели до покушения на Трампа наш 

эксперт Дмитрий Куликов сказал:

- Его вообще могут убить в любой момент.

Прогноз оказался вполне реалистичным.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОСЕТИТЬ 

ПУШКИНСКИЕ МЕСТА В СИНЕОКОЙ

4. ПОПРОСИТЬ ВДОХНОВЕНИЯ
В Минске бронзовый Пушкин задумчиво смо-

трит на Свислочь, а в Бресте… вокруг него летает 

Муза, кружат рифмы, появляются новые произведения! 

Автор необычного памятника - скульптор Дарья Успенская. Во 

время работы она изучила большое количество набросков 

и черновиков. В создании образа опиралась даже не на 

существующие портреты, а на рисунки поэта. Где искать? 

Конечно, у стен филологического факультета Брестского 

университета имени Пушкина.

Еще одно впечатляющее изваяние - в Витебске. Реали-

стичная фигура поэта совсем миниатюрная, зато за пле-

чами у него будто огромные каменные крылья. 

Знаменитый котелок, лихо наброшенный на одно 

плечо плащ - Пушкин словно куда-то спешит.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Доподлинно известно, что 
Александр Сергеевич дважды 
проезжал через белорусские 
губернии. Какой след он там 
оставил?

1. ПОКУТИТЬ 
В МОГИЛЕВЕ

В 1820 году Пушкин ехал 

в ссылку из Петербурга в Ки-

шинев, а в 1824-м возвращался 

в родовое имение Михайлов-

ское под надзором полиции. 

Оба раза - через Могилев. Слу-

хи о том, что в губернский город 

заедет столичный поэт, распро-

странялись быстро. «Солнце 

русской поэзии» ждали. И он не 

подвел: по старинным улочкам 

расхаживал в русской рубахе 

и сапогах. На плечи набрасы-

вал офицерскую шинель, на 

голове красовалась ермолка. 

За ним обычно шел слуга, на-

ряженный татарчонком. Чинов-

ники и большинство офицеров 

проигнорировали приезд Пуш-

кина, зато обычные люди и во-

енные нижних чинов устроили 

пышный прием. Поэт в благо-

дарность до четырех часов утра 

читал им стихи.

Сохранились свидетельства 

современников: гению Моги-

лев пришелся по душе. Осо-

бенно впечатлили архитектура, 

наряды местных и их красно-

речие. Подтверждение слов 

легко найти в поэме «Борис 

Годунов»: «Пей, да себя раз-

умей», «Выпьем же чарочку за 

шинкарочку»,  - 

пушкинские 

герои гово-

рят на бе-

лорусский 

манер.

2. УЗНАТЬ 
РЕАЛЬНОГО 

ДУБРОВСКОГО
- Я не то, что вы предпола-

гаете. Я не француз Дефорж, 

я  - Дубровский,  - говорит 

главный герой знаменитого 

романа своей возлюбленной 

Маше.

Но мало кто в курсе, что 

у романтичного разбойника 

был прототип - белорус Па-

вел Островский. 22-летний 

дворянин лишился имения 

и пустился грабить богатых, 

чтобы помогать бедным. 

Правда, в отличие от лите-

ратурного персонажа, ре-

ального предводителя банды 

поймала полиция. Его исто-

рию Пушкину поведал друг 

Павел Нащокин, который 

часто бывал на Витебщине, 

где, собственно, и содержа-

ли Островского. И что са-

мое удивительное  - моло-

дому разбойнику удалось 

бежать!

3. ОТЫСКАТЬ МЯТЕЖНИКА ПУГАЧЕВА
Про раскольничью слободу Ветку слыхали? Говорят, 

что именно там скрывался донской казак, предводитель кре-

стьянской войны Емельян Пугачев. Во всяком случае, в поэме 

Пушкина именно так.

В наше время небольшой городок Ветка в белорусско-

российском приграничье - один из самых обласканных ту-

ристами райцентров. Посмотреть есть на что. Тут и Красная 

площадь, и колоритные дома с резными ставнями, и уникаль-

ный музей старообрядчества и белорусских традиций имени 

Шклярова. В XVII веке, после церковных реформ патриарха 

Никона, сюда бежало не меньше сорока тысяч старообрядцев. 

Причем везли с собой редчайшие книги, иконы, драгоценности. 

Все добро сохранили в музее.

А что Пугачев? Бывать-то он тут бывал. А вот где именно 

и по какому поводу - точных сведений нет. Поэтому у каждого 

экскурсовода свои тропы.

5. СЪЕЗДИТЬ К ВНУЧКЕ ГЕНИЯ
Жители Бобруйска охотно рассказы-

вают туристам истории о том, что в их городе 

некогда жила прямая наследница поэта. Даже 

место, где ее дом стоял, многие могут показать. 

И провести по каштановой аллее, которую она 

когда-то заложила.

Наталья Воронцова-Вельяминова - внуч-

ка Пушкина - слыла настоящей красавицей 

и благодетельницей. Не гнушалась общения 

с крестьянами и всячески старалась им помочь. 

В деревне Телуша под Бобруйском появился 

Свято-Никольский храм (за ним женщина и по-

хоронена). Она также помогла открыть школу 

для сельских ребят. Поэтому неудивительно, что 

в  деревне появился музей, посвященный ее жизни.
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В облике Натальи 
Александровны легко 
угадываются черты 
знаменитого деда.

В деревне Телуша почитатели 
гения собираются на ежегодный 
праздник поэзии.

Этот памятник - подарок 
от РВИО брестчанам.

На протяжении столетий 
Ветка сохраняла дух русской 
купеческой культуры.
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